
Утром в понедельник обширная
территория у монумента павшим
солдатам правопорядка в конце

Цветного бульвара была еще обнесена
строительным ограждением, за кото-
рым в буквальном смысле кипела рабо-
та. Казалось, здесь все делается сразу:

укладывается брусчатка у спуска в вес-
тибюль станции, в самом вестибюле
полным ходом идет облицовка стен и
монтаж эскалаторного оборудования.
Там и сям вспыхивают огни электро-
сварки, визжат станки, на которых ре-
жут мрамор и гранит. Часть перекрытия

отсутствует, и мы получаем редкую
возможность заглянуть в машинный
зал эскалатора, где тоже идет отделка.

- Времени до пропуска пассажиров
осталось немного - буквально десять
дней, - говорит заместитель главного
инженера СМУ-8 Мосметростроя Алек-
сандр Кормушин. - Сейчас вы видите за-
вершающий этап благоустройства при-
легающей территории, а также работы в
вестибюле, где разместятся кассы, слу-
жебные и технические помещения. 

НЕ ЗАДОХНЕТСЯ ОТ ГАРИ СТО-
ЛИЦА. В Московском регионе, не-
смотря на сухую жаркую погоду,
крупных лесо-торфяных пожаров
нет, успокоила москвичей в среду,
15 августа, пресс-служба областно-
го ГУ МЧС. Ежедневно, правда,
происходят 3-6 небольших возгора-
ний. В большинстве случаев их ви-
новники - люди: они оставляют на
торфяниках непотушенные костры.
Но все возгорания оперативно ту-
шатся, информирует МЧС.

САДЫ ДЛЯ МОСКВИЧЕЙ. Мэрия
выделит средства на реконструк-
цию оранжерей и создание садовых
центров, а также Измайловского
совхоза декоративного садоводст-
ва, Первомайского и Останкинского
садоводческих хозяйств. В четверг,
16 августа, мэр Ю. Лужков подпи-
сал распоряжение, по которому в
ближайшие три года на это будет
потрачено 720 тысяч рублей. Ос-
тальные необходимые средства мэ-
рия рассчитывает получить у инве-
сторов.

ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ -
ШКОЛЬНИКАМ. На юго-востоке
открыта первая в столице школа
информатизации. Учебный про-
цесс в ней будет исключительно с
использованием современных ин-
формационных технологий. Азам
информатики учащиеся будут обу-
чаться с первого класса, а с вось-
мого - углубленно постигать осно-
вы информационных технологий.
Об этом сообщили в пятницу, 17
августа, в пресс-службе префекту-
ры ЮВАО.

Несколько недель осталось до окон-
чания V городского фестиваля цвет-
ников и ландшафтной архитектуры,

проводимого правительством Москвы.
«Московская среда», как всегда, знакомит
читателей с самыми интересными собы-
тиями и участниками этого праздника.

Недавно на редакцию обрушился шквал
звонков. После первой публикации о фес-
тивале - «Винни-Пух обосновался в Во-
ронцовском парке» - читатели интересо-
вались, как добраться до места событий.
Оказалось, в отличие от ВВЦ и Лужников
Воронцовский парк еще не очень известен
москвичам. При этом сам фестиваль выз-
вал живой интерес. И мы подумали: а по-
чему бы не дать читателям возможность
принять в фестивале самое непосредст-
венное участие?

В 28-м номере газеты был объявлен
конкурс на выбор лучшего цветника от
префектуры. Ведь руководители округов,
выставляя цветники на фестиваль, стара-
лись продемонстрировать все лучшее, на
что способны ландшафтные дизайнеры.
Всем хотелось показать те новинки, твор-
ческие идеи, которые могут быть исполь-
зованы на улицах города. Кто же, как не
сами москвичи, могут дать оценку этой
работе? Понятно, рядовые горожане не
задумываются о технологии, о специаль-
ных нормативах и прочих требованиях. Но
люди четко знают, что им запомнилось,
куда захочется привести своих друзей и
знакомых.

Итак, добравшись до Воронцовского
парка, который расположен близ метро
«Новые Черемушки», вы легко по указате-
лям выйдете на Аллею сказок. Там и рас-
положились десять цветников столичных
округов-конкурсантов. У каждого - метал-
лическая табличка с указанием заказчика,
так что перепутать их невозможно. А пос-
ле осмотра сообщите, пожалуйста, в ре-
дакцию, какой из цветников вам больше
всего понравился.

Приз симпатий читателей «МС» предос-
тавлен НПО «Сумма технологий». Это про-
изводимая предприятием линия космети-
ки «Живая помощь», основанная на нату-
ральных экстрактах растений. Согласи-
тесь, это достойный подарок тем, кто сво-
им трудом приносит радость горожанам.

Закрытие фестиваля состоится 14 сен-
тября. Так что время еще есть. Ждем ва-
ших звонков, электронных сообщений и
писем с оценками полюбившихся цветни-
ков.

ЛУЧШЕМУ
ЦВЕТНИКУ - ПРИЗ
ОТ ЧИТАТЕЛЕЙ
Ольга
ПЕТРУСЕВА,
корреспондент
«МС»

Виталий ФАРБИРОВИЧ,
начальник Зеленоградского
ЕИРЦ:

- Наше «одно окно», ставшее уже
Центром обслуживания населения, не
только дает информацию по ЕИРЦ, но и
помогает получить ответ гражданам,
обращающимся в другие организации, -
например, в органы власти. Работа ор-
ганизована таким образом, что присут-
ствие в этом центре специалистов со
стороны не требуется. По сути, получи-
лось единое электронное предприятие,
объединяющее всех его участников сис-
темой связи, общей базой данных, под-
системой регистрации обращений и то-
му подобными удобствами. 

Насколько наш опыт востребован,
судить не берусь. Но знаю твердо, что
будущее - именно за такой формой об-
служивания.

Михаил САВИН,
директор независимой
социологической службы
«Барометр»:

- Наши исследования показали, что
население недостаточно осведомлено о
принципе «одного окна». О том, что ор-

ганы власти и самоуправления реализу-
ют этот принцип, «хорошо» знает лишь
менее трети опрошенных, «кое-что слы-
шали» - около двух третей. Почти поло-
вине опрошенных неизвестны конкрет-
ные организации, работающие в «одном
окне». О порядке обращения в него не
знают 28-29 процентов респондентов. 

Степан ОРЛОВ,
депутат Мосгордумы:

- Главная проблема «одного окна» –
недостаточность нормативной базы.
Многие чиновники просто потому тор-
мозят работу «одного окна», что им
так велит старая должностная инст-
рукция. Другая проблема – недоста-
точное развитие информационной ин-
фраструктуры. Должна быть специ-
альная информационная система с
«электронной подписью», о которой
говорится уже не первый год.

Надежда ЮДИНА, 
руководитель ЕИРЦ района 
Новогиреево:

- У нас коллектив молодой, при этом
все сотрудницы очень хорошие специа-
листы. Но у некоторых посетителей,

особенно пожилых, существуют сте-
реотипы: мол, раз молодая - значит, не-
профессиональная. И идут перепрове-
рять полученную информацию к на-
чальнице. 

Наталья ГУСЕВА,
старшая по подъезду д. 14, 
ул. Новокосинская:

- Служба «одного окна» – вещь хоро-
шая, только если еще бы работники там
были ответственными и профессио-
нальными. Раньше каждый сотрудник
отвечал за определенные адреса, а сей-
час такого нет. И мне соседи уже  не раз
жаловались, что их справки теряют. А
все потому, что ни с кого за это не спро-
сишь - нет определенного человека, ко-
торый за это должен отвечать.

Алексей САДИКОВ,
глава управы района Арбат, ЦАО:

- Существует определенный реестр
документов, которые оформляются и
выдаются через систему «одного ок-
на». Система не только удобна людям
- она способствует и повышению эф-
фективности деятельности органов
власти. 

Надежда ОГЛОБЛИНА,
руководитель службы «одного
окна» управы района Перово (ВАО):

- Скоро у нас появится новая элек-
тронная программа «Одно окно» для
службы ЖКХ, разработанная фирмой
«Гранит-Центр». И тогда мы сможем
работать еще эффективнее.

Мария ЯРМИНА,
управление Департамента
жилищной политики и жилищного
фонда в СЗАО, район
Покровское-Стрешнево:

- Работе «одного окна» не способст-
вуют нерешенные вопросы во взаимо-
отношениях различных структур район-
ного, городского и – особенно - феде-
рального подчинения. Кроме того, есть
еще и финансовый аспект. Многие
службы (БТИ, архитектура, сантехнад-
зор и др.) оказывают платные услуги. И
чтобы служащий в «одном окне» мог
решить с посетителем соответствую-
щие вопросы, он должен владеть всеми
нюансами ценообразования в каждой
из этих структур. Это нереально даже
теоретически, если нет четкого реестра
платных услуг в жилищной сфере. 
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Совсем немного времени осталось до того мо-
мента, когда эту фразу услышат пассажиры
Люблинской линии - и поезд отправится от стан-
ции «Чкаловская» дальше, к «Трубной». Оттуда
можно будет перейти на «Цветной Бульвар».
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КАКОЙ ЖЕ РУССКИЙ НЕ ЛЮБИТ БЫСТРОЙ
ВОДЫ?! НА ЛОДКЕ, НА КАТЕРЕ, 
НА ГИДРОЦИКЛЕ... А ЕСЛИ КТО ЗАБУДЕТ 
О БЕЗОПАСНОСТИ – ИНСПЕКТОР НАПОМНИТ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (234), 22 - 28 августа 2007

-А лександр Евгеньевич, когда
в Москве появилась Госу-
дарственная инспекция по

маломерным судам (ГИМС) и какие
функции на нее возложены?

- Еще в 1964 году вышло постанов-
ление Моссовета о создании москов-
ской навигационно-технической ко-
миссии. На нее были возложены зада-
чи по учету и регистрации судов, по
приему экзаменов на право управле-
ния этими плавсредствами, по техни-
ческому освидетельствованию мало-
мерных судов. И лишь спустя 20 лет в
составе Министерства ЖКХ появилась
государственная инспекция. В ее со-
став входили спасательные станции и
поисково-спасательные формирова-
ния, обеспечивающие безопасность
населения на водных объектах. Затем
служба была передана Министерству
природных ресурсов. А в 2004 году
вышло постановление Правительства
РФ, которое утвердило Положение о
ГИМС в составе Министерства по
чрезвычайным ситуациям. 

- Почему выбор пал на МЧС?
- По общности целей. Ведь основ-

ная задача ведомства – защита насе-
ления в мирное время, в особых усло-
виях и при чрезвычайных ситуациях.
А одной из основных функций ГИМС
и является обеспечение безопасности
населения.

- А какие суда вообще входят в ма-
ломерный флот и поднадзорны
ГИМС?

- Это суда вместимостью менее 80
регистровых тонн, с мощностью дви-
гателя до 75 лошадиных сил и с под-
весными моторами независимо от
мощности. Кроме того - гидроциклы,
надувные лодки грузоподъемностью
свыше 225 килограммов, байдарки
грузоподъемностью свыше 150 кило-
граммов, прогулочные суда для море-
плавания вместимостью до 80 тонн и
пассажировместимостью не более 12
человек.

- Вы обеспечиваете безопасность
только тех людей, которые находятся
на судах?

- Не только. Нам поручен надзор за
зонами массового отдыха, за пляжа-
ми, прокатными лодочными станция-
ми, базами-стоянками маломерных
судов. Перед началом купального се-
зона вместе с представителями пре-
фектур мы принимаем все пляжи го-
рода с точки зрения безопасности.

- Насколько я знаю, безопасность
на берегах и акваториях города конт-
ролирует также Московская город-
ская поисково-спасательная служба.
А в чем различие между двумя струк-
турами?

- МГПСС – это региональная струк-
тура. Она обеспечивает безопасность
в так называемых зонах профилакти-
ки, на которые разделен весь город. А
мы служба федеральная. Да, некото-
рые наши задачи пересекаются, но
это лишь улучшает качество работы.
Судите сами. Столичная акватория
разделена шлюзами, то есть исключе-
но оперативное беспрепятственное
прохождение судов из одного места в
другое. Поэтому вода поделена на
объекты, в каждом из которых распо-
ложено инспекторское отделение.
Всего их пять – на Химкинском водо-
хранилище, в Строгинской пойме и
три на Москве-реке. Представляете,
какой километраж нужно охватить на-
шим сотрудникам? И очень хорошо,
что в этих же зонах работают спасате-
ли. Например, на акватории, которую
патрулирует одно наше отделение
№ 3, базируются несколько поисково-
спасательных станций (ПСС) – «Кара-
мышево», «Озеро Бездонное», «Сере-
бряный Бор» и «Строгино». В про-
шлом году мы провели обучение на-
чальников ПСС и аттестовали их вне-
штатными инспекторами ГИМС. Это
очень удобно и при проведении сов-
местных мероприятий, и при обычном
взаимодействии для оперативного
получения информации о чрезвычай-
ных происшествиях. 

- Чем внештатный сотрудник отли-
чается от обычного инспектора
ГИМС?

- У внештатников нет права состав-
лять протоколы и привлекать наруши-
телей к административной ответст-
венности. Они лишь помощники госу-
дарственного инспектора в осуществ-
лении контрольно-надзорной дея-
тельности. 

- Скажите, а часто ли нарушения
правил пользования МС приводят к
гибели людей?

- В этом году случилось два проис-
шествия со смертельным исходом из-

за неумелой эксплуатации маломер-
ных судов. Одно из них - на лодочно-
прокатной станции «Люблино». Муж
с женой перевернулись в лодке. Муж-
чина вытолкнул из воды супругу, но
сам утонул. Другое несчастье про-
изошло в Строгине. Судоводитель на
катере без удостоверения на права
вождения буксировал вейкбордиста
и... перерубил ему винтом ногу.
Спортсмен погиб.

- Ужасный случай! Но есть, навер-
ное, наиболее типичные нарушения,
за которые приходится наказывать
судоводителей?

- Да, конечно. Это захождение в зо-
ну купания, нарушения правил поль-
зования маломерными судами, экс-
плуатация незарегистрированных су-
дов, управление без удостоверения.
Реже встречаются случаи вождения в
нетрезвом состоянии. 

- У инспекторов ГИБДД на этот слу-
чай есть возможность доказать, что
человек выпил. А у вас?

- Если наш инспектор видит, что
действия судоводителя неадекватны,
он вправе задержать судно. Затем вы-
зывает сотрудников управления внут-
ренних дел на водном транспорте, ко-
торые и препровождают нарушителя
в ближайший медпункт. Впрочем, ес-
ли судоводитель согласен доброволь-
но пройти освидетельствование, то
милицию не приглашают. Но такое
бывает редко.

- Каковы пределы административ-
ных наказаний для судоводителей-
нарушителей?

- Кодексом об административных
правонарушениях предусмотрены
штрафы от трех до двадцати мини-
мальных размеров оплаты труда. 

- Что это за деньги для тех, кто
приобрел суда за десятки и сотни ты-
сяч долларов?! И как вообще удается
инспекторам ГИМС справляться со
столь «крутой» публикой? Достаточно
ли у вас прав, чтобы пресекать дейст-
вия нарушителей?

- Власти хватает. Но контингент у
нас действительно непростой, и уже-
сточить меры административной от-
ветственности не помешало бы. 

- Что еще заключают в себе конт-
рольно-надзорные функции ГИМС?
Каковы другие задачи службы?

- Кроме контрольно-надзорной де-
ятельности мы требуем соблюдения
установленных правил на базах-сто-
янках маломерных судов. ГИМС осу-
ществляет также регистрацию и тех-
ническое освидетельствование всех
поднадзорных МС, аттестует и выдает
удостоверения на право их управле-
ния.

- Но вы говорили, что служба и бы-
ла создана с такими функциями. Что
же изменилось после передачи в
МЧС?

- Подход и требования. Перевод из
одного ведомства в другое дал мощ-
ный толчок развитию службы. Значи-
тельно увеличена и укреплена мате-
риальная база ГИМС. Структурные
подразделения инспекции сейчас есть
во всех субъектах РФ, чего не было

раньше. Со времен Минприроды чис-
ленность инспекторского состава уве-
личилась втрое.

- Финансирование ведется исклю-
чительно из федерального бюджета?

- Сейчас мы получаем новые пат-
рульные суда, которые приобретают-
ся на средства министерства. Но ос-
новой технического вооружения оста-
ются те суда, которые были приобре-
тены за средства правительства Мо-
сквы еще в тот период, когда ГИМС
финансировался из регионального
бюджета. И сейчас существует, кста-
ти, я его уже вкратце упоминал, мос-

ковское городское подразделение
ГИМС, где мы осуществляем ремонт и
подготовку катеров. Мы благодарны
правительству Москвы за весьма дей-
ственную поддержку. Мы, в свою оче-
редь, работаем в интересах населения
города, часто участвуем в обеспече-
нии безопасности на воде во время
массовых мероприятий, проводимых
под патронатом правительства столи-
цы. Это и ежегодные прогулки выпу-
скников, и проведение всевозможных
соревнований по водномоторному
спорту. Недавно прошел III фестиваль
яхт в районе парка имени Горького,
где мы вели круглосуточное наблюде-
ние. 

- А каковы подразделения и струк-
тура столичной инспекции?

- В настоящее время структура
включает в себя отдел в составе 8 че-
ловек, который осуществляет плани-
рование и руководство всей город-
ской системой в целом. Центр, в кото-
рый входят 75 человек, - это и инспе-
кторские подразделения, и аппарат
управления, и бухгалтерия, и подраз-
деление обеспечения. Есть еще и
обеспечивающее звено - это инже-
нерно-техническая служба и водная
база в Захаркове, на Химкинском во-
дохранилище. Там расположена сто-
янка патрульных катеров. Там же про-
водим техническое освидетельство-
вание МС. 

- То есть московские судовладель-
цы могут пройти техосмотр своих су-

дов лишь в единственном месте?
- Нет, процедура осуществляется

еще на двух объектах – в водномотор-
ном клубе «Круиз» на юго-востоке и в
районе ПСС «Строгино» на северо-за-
паде, а также на всех базах-стоянках
МС - по согласованному графику.

- А зарегистрировать судно по-
прежнему можно только в централь-
ном офисе на улице Чаплыгина?

- В этом году мы создали еще один
участок – в Захаркове. Это несколько
разгрузило поток посетителей, кото-
рый обрушивается в летние месяцы,
когда в неделю мы регистрируем от
200 до 250 судов. 

- Сегодня сложилась несколько па-
радоксальная ситуация: новые парус-
ные лодки в прошлом году зарегист-

рировать было проблематично. Со-
гласно Постановлению Правительства
РФ № 835 от 24 декабря 2005 года
они уходили из-под контроля ГИМС.
Дальше в этом вопросе началась пол-
ная неразбериха, и парусные яхты
«затерялись» между ведомствами. В
апреле этого года вышел Закон «О
внесении изменения в статью 11.7 Ко-
декса РФ об административных пра-
вонарушениях», где среди прочих ма-
ломерных судов было упомянуто и па-
русное несамоходное судно. Но сог-
ласно букве закона вы можете теперь
штрафовать за отсутствие регистра-
ции, но не можете регистрировать и
проводить техническое освидетельст-
вование парусных судов. Прокоммен-
тируйте, пожалуйста, эту ситуацию.

- Считаю неправильным, что из-под
надзорности ГИМС были выведены
парусно-моторные суда, которые в
результате несколько лет действи-
тельно оставались бесхозными. Мне
искренне жаль их владельцев, по-
скольку они не могли ни зарегистри-
ровать свои плавсредства, ни пройти
техосмотр, поскольку оказались вне
поля зрения инспекций. Ни Мини-
стерство транспорта ими не занима-
лось, ни мы.

Но сейчас все налаживается. Мы
ожидаем выхода новых положений,
которые, обеспечив законодательную
и нормативную базу, помогут навести
порядок в этом вопросе.

- Как удается инспекторам остана-

вливать быстроходных нарушите-
лей? Ведь жезлом и свистком, как
это принято в ГИБДД, не обойдешь-
ся?

- Мы в достаточной мере обеспече-
ны скоростными судами, которые ос-
нащены громкоговорящей связью,
светомаяками и сиренами. 

- А как обстоят дела с кадрами?
- Проблема укомплектования ин-

спекторского состава существует,
есть вакансии. Хотелось бы наладить
работу таким образом, чтобы обеспе-
чить контроль на воде весь световой
день, но сейчас на одного инспектора
ложится огромная нагрузка. Ведь на
всю акваторию у нас 17 инспекторов,
по 4-5 человек на каждый объект. А
график работы - с 9 до 21-22. Поэто-

му в летний навигационный период у
нас никаких отпусков и выходных.
Выкроим денек отдыха среди недели -
и слава богу.

- А разве служба не круглосуточ-
ная?

- Правила плавания не позволяют
всем МС передвигаться ночью. 

- Поговорим еще об одной функции
вашей службы – подготовке судово-
дителей и выдаче удостоверения на
право управления судном. Допустим,
я купила катер. Каковы дальше мои
действия?

- Вам необходимо обратиться в од-
ну из школ по подготовке судоводите-
лей, пройти там обучение, которое
длится около полутора месяцев. В
Москве аккредитовано при ГИМС де-
сять специализированных школ по
подготовке судоводителей. Мы осу-
ществляем методическое руководст-
во всеми курсами, определяем их
профессиональную подготовку. О ее
уровне свидетельствуют результаты
аттестации. Ведь сдавать экзамены
вам придется не в учебном заведении,
а в ГИМС: теорию - в нашем централь-
ном офисе, практические навыки – на
водной базе в Захаркове. Для этой це-
ли у нас есть пять учебных судов, в
том числе парусная яхта. Мы даже
имеем возможность подучить тех, кто
еще не совсем в себе уверен. 

- Судоводительские удостоверения
действительны теперь в течение 10
лет. Значит, все, кто получал свои
права до 1997 года, должны их ме-
нять?

- Это необходимо. Причем лучше де-
лать это до того, как истечет срок дейст-
вия старых документов. В противном слу-
чае надо будет сдавать практический эк-
замен. Государственная пошлина за вы-
дачу удостоверения на право управления
МС и на его замену одинаковая – 400 руб-
лей. Более подробно с процедурой заме-
ны можно ознакомиться в интернете, где
у нас своя страничка в портале Главного
управления МЧС по городу Москве. 

- Байдарки, гребные, надувные лод-
ки – тоже маломерные суда. Их надо
регистрировать, получать права?

- Регистрировать надо. Права на уп-
равление гребными судами не нужны,
никаких экзаменов сдавать не надо,
поскольку для их владельцев сущест-
вует лишь два правила: дети до 12 лет
должны находиться на борту в спас-
жилетах, и подобным судам запреще-
но находиться на судовом ходу.

- Сколько судов зарегистрировано
в Московском регионе сегодня?

- Около тридцати пяти тысяч. При-
чем количество увеличивается доста-
точно резкими темпами. Во-первых,
растет интерес людей к отдыху на во-
де, их благосостояние, и появилась
возможность приобретения судов для
отдыха и туризма.

Считаю, что и труд ГИМС не проходит
даром. Сейчас люди стали регистриро-
вать лодки, на которых проплавали
много лет. Просто раньше не было та-
кого надзора на водах, как сейчас. МЧС
сумело создать сильную организацию,
и это касается не только Москвы. 

В ГИМС Главного управления МЧС
России работает телефон «горячей
линии»: 623-78-40. Туда можно обра-
титься по вопросам эксплуатации МС,
регистрации, аттестации, проинфор-
мировать о неправомерных действиях
инспекторского состава и другим ин-
тересующим вопросам.

Беседу вела
Ольга ПЕТРУСЕВА

Александру Евгеньевичу
ИЛЬИЧЕВУ 57 лет. Он
окончил химический фа-
культет Горьковского госу-
дарственного университе-
та им. Лобачевского. Трид-
цать лет прослужил в Воо-
руженных силах, с 1991 го-
да – полковник МЧС РФ. В
2005 году стал главным го-
сударственным инспекто-
ром по маломерным судам
г. Москвы – заместителем
начальника Главного упра-
вления МЧС России по
г. Москве.

Александр ИЛЬИЧЕВ:
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минувшей недели стал оче-
редной саммит Шанхайской
организации сотрудничества
(ШОС), состоявшийся в Биш-
кеке. Напомним, что членами
ШОС являются Россия, Кирги-
зия, Казахстан, Таджикистан,
Узбекистан и Китай, а в каче-
стве наблюдателей на заседа-
ниях этой организации при-
сутствуют представители
Монголии, Ирана, Пакистана и
Индии.

Нынешняя встреча имела
целый ряд особенностей,
взять хотя бы тот факт, что в
качестве гостя на бишкекском
саммите был представлен но-
вый лидер Туркменистана Гур-
бангулы Бердымухамедов.
Есть данные, что активно про-
рабатывается вопрос о при-
влечении Туркмении уже в
ближайшее время в качестве
страны-наблюдателя ШОС.
Туркменский газовый фактор

работает на Россию и в какой-
то степени на Китай. Но вклю-
чение Туркмении в орбиту
ШОС, во-первых, позволит
сразу снять российско-китай-
ские противоречия по турк-
менскому газу, а во-вторых,
реально насытит концепцию
Энергетического клуба ШОС. 

Важно отметить также при-
сутствие на саммите прези-
дента Афганистана Хамида
Карзая. На подобных меро-
приятиях он бывал и раньше,
но сейчас его приезд надо
рассматривать в свете того,
что снова подняли голову та-
либы. Очевидная реанимация
Талибана идет по всем напра-
влениям. И, видимо, принци-
пиально новым моментом бу-
дет более активное подключе-
ние антитеррористических
структур ШОС (возможно, да-
же совместно с НАТО и Орга-
низацией Договора о коллек-
тивной безопасности) к сов-

местным действиям на анти-
талибском фронте. Проблема
эта обостряется, и вряд ли
можно считать случайным
проведение под эгидой ШОС
антитеррористических учений
«Мирная миссия - 2007» под
российским городом Чебарку-
лем.

Существуют серьезные
экспертные прогнозы о даль-
нейшем сближении с ШОС
Ирана в качестве наблюдате-
ля. Есть как сторонники, так и
противники этого процесса.
Сам Тегеран, безусловно, хо-
тел бы стать постоянным
членом ШОС, но пока, види-
мо, этого не случится. Тем не
менее иранский фактор все
больше проявляется и в по-
литическом, и в энергетиче-
ском плане.

Собственно, потому и воз-
никла идея нового формата,
который сглаживает многие
существующие противоречия
- Энергетический клуб ШОС.
Идея эта была озвучена в про-
шлом году Президентом Рос-
сии Владимиром Путиным.
Суть в том, что в рамках клуба
могут сотрудничать не только
шесть стран ШОС - потребите-
лей, экспортеров и транзите-
ров нефти и газа, не только

те, кто представлен в качестве
наблюдателей, но и любые
другие. Мне хорошо известны
подтексты этой идеи: во вре-
мя заседания делового совета
ШОС в Москве я докладывал
концепцию Энергетического
клуба Шанхайской организа-
ции сотрудничества. Была ин-
тересная дискуссия, сущест-
вуют разные версии реализа-
ции этого перспективного
проекта. Но то, что на бишкек-
ском саммите Энергетический
клуб обрел зримые очерта-
ния, само по себе замечатель-
но и очень важно.

Владимир Путин считает
необходимым сформировать
и пояс антитеррористической
безопасности в рамках ШОС.
Наш президент отметил, что
формирование партнерской
контртеррористической стра-
тегии является одним из при-
оритетов ШОС, при этом уча-
стие в таком процессе активно
принимают и Организация До-
говора о коллективной безо-
пасности, и Антитеррористи-
ческий центр СНГ. В связи с
этим он полагает целесооб-
разным регулярное проведе-
ние учений на территории
стран ШОС.

Но не свидетельствует ли

это о том, что организация на-
чинает обретать очертания во-
енно-политического блока?
По формальным признакам
сегодня и в обозримой пер-
спективе ШОС вряд ли станет
«азиатским НАТО». По уставу
и концепции он не может быть
военно-политическим альян-
сом. Стержнем его пока мо-
жет стать только антитерро-
ристическая составляющая.
Другое дело, что неофициаль-
но в русле всевозможных ин-
терпретаций многие эксперты
и политики педалируют имен-
но аспект внешней безопасно-
сти. Они соглашаются с тем,
что ШОС - не военный блок,
но подчеркивают, что военно-
стратегическая безопасность
в рамках этой организации
будет усиливаться. 

Сдерживающий момент со
стороны ШОС в отношении
НАТО, конечно же, присутст-
вует - пока неофициально.
Пусть нынешние учения под
Чебаркулем носят тактиче-
ский характер, пусть там не
задействованы, как на рос-
сийско-китайских маневрах в
2005 году стратегическая
авиация, крупные сухопутные
группировки. Главное, что
ШОС в военном смысле уси-
ливается. Усиливается под
официальным лозунгом нена-
правленности против третьих
стран.

Все это не исключает нали-
чия определенных противоре-
чий. Скажем, Россия и Китай
пока не сходятся во взглядах
на то, кому из наблюдателей
ШОС стоит поменять свой
статус. Прежде всего речь
идет об Индии. Формат ин-
дийско-китайских отношений
всегда оставался проблем-
ным и для двух этих стран, и
для ШОС. Но в последние
пять лет Пекин и Дели не-
сколько сблизились. Они ре-
шили вопросы по Тибету, по
Далай-ламе, на 90 процентов
договорились по спорным
участкам на Гималаях. Прав-
да, Индия недовольна тем,
что Китай осуществляет воен-
ный реэкспорт в Пакистан со-
ветских образцов вооружения
в китайском варианте. Такого
рода шероховатости в отно-
шениях Китая и Индии оста-
ются. Но Россия и другие чле-
ны ШОС пытаются нивелиро-
вать их. Думаю, в перспекти-
ве идея создания стратегиче-
ской оси Пекин - Дели - Моск-
ва, высказанная Евгением
Примаковым, в ШОС в каком-
то смысле институализирует-
ся и станет реальностью.
Ведь и Китаю, и Индии нужны
энергоресурсы, а Россия и
Казахстан, являясь реальны-
ми поставщиками и транзите-
рами, будут подталкивать их к
сближению.

Сергей ЛУЗЯНИН, 
профессор МГИМО, президент
Фонда востоковедческих
исследований

Каково, спросим честно, нынеш-
нее нормативное регулирова-
ние отношений между жильца-

ми и управляющими структурами в
сфере ЖКХ? Вопрос более чем акту-
альный. Не зря же в его решение
вмешалась и Генпрокуратура РФ. По
крайней мере взяла под свой конт-
роль процесс внедрения новых
форм управления жильем, в том
числе товариществами собственни-
ков жилья (ТСЖ).

Поводом для реагирования Ген-
прокуратуры стало обращение Фе-
деральной антимонопольной служ-
бы (ФАС), которая проверила, как
соблюдаются конкурентные усло-
вия при выборе управляющих ком-
паний. Нарушения оказались мно-
гочисленными. Только в Москве,
Тверской и Ростовской областях за-
фиксировано более семидесяти по-
добных случаев. А сколько еще, на-
до думать, в поле зрения ФАС не
попало!

В Жилищном кодексе есть специ-
альный раздел, посвященный упра-
влению многоквартирными дома-
ми. Жильцы могут делать это само-
стоятельно, через ТСЖ или коопе-
ратив, либо имеют право заключить
договор с какой-то управляющей
компанией (УК). Однако для иных
«проводников» жилищно-комму-
нальной реформы Жилищный ко-
декс, оказывается, не указ. Самое
распространенное его нарушение –
отсутствие у жильцов альтернативы
при выборе УК.

Подделки подписей в протоколах
общих собраний жильцов, которые
на них не присутствовали, встреча-
ются часто. Что теперь делать жиль-
цам? Если подписи действительно
подделаны, это повод для обраще-
ния в прокуратуру и суд. Суд право-
мочен принять решение об отмене
результатов фальсифицированных
собраний, а их виновников привлечь
к ответственности.

Однако на деле проблем с рефор-
мой ЖКХ гораздо больше, чем про-
сто подделка подписей.

Проблемы начинаются с самого
момента регистрации. Если раньше,
сколь известно, регистрация проис-
ходила в налоговой инспекции, то
год назад она была передана в веде-
ние Минюста, поскольку-де ТСЖ –
некоммерческие организации. Какое
отношение к реформе ЖКХ имеет
Минюст РФ, трудно сказать. Но ре-
гистрируются ТСЖ именно в его
структурах. Результат - процедура

регистрации (как и внесение изме-
нений в устав ТСЖ) усложнена на-
столько, что исчезает само желание
создавать товарищества. Особенно
когда речь идет о малых городах и
поселках где-нибудь в Сибири, из
которых и доехать-то до отделения
Минюста очень сложно.

Сейчас, видимо, инициаторы это-
го нововведения поняли свою ошиб-
ку. Определенный оптимизм внуша-
ет новость, что в первом чтении в Го-
сдуме РФ все-таки прошел доку-
мент, в соответствии с которым не
только ТСЖ, но и ЖСК, и дачным ко-
оперативам будет возвращен старый
«коммерческий» статус. Они будут
опять регистрироваться в налоговой
инспекции. Но пока это лишь первое
чтение, только проект.

Масса вопросов по функциониро-
ванию самого ТСЖ. Региональные
департаменты имущества почему-то
считают для себя возможным изы-
мать из общего имущества ТСЖ

подвалы и прочие технические по-
мещения. Их определение четко за-
фиксировано в Жилищном кодексе.
А де-факто нормальная эксплуата-
ция дома у нас практически невоз-
можна. Я уж не говорю про сдачу в
аренду (или тем более про продажу)
элементов общего имущества това-
риществ.

А разве не проблема - капиталь-
ный ремонт старых и ветхих домов?
Да, мы о ней говорим - о том, что де-
лать именно сейчас. А что завтра? Те
многие ТСЖ, которые сейчас созда-
ны, практически не функционируют,
не управляют своими домами. Про-
сто есть некое «юридическое лицо»,
которое есть, ну и пусть, мол, оно
есть.

Возможно, как-то подстегнет про-
цесс принятый Госдумой РФ закон о
финансировании капитального ре-
монта («О фонде содействия рефор-
мированию жилищно-коммунально-
го хозяйства»). Цена вопроса - 240
миллиардов, которые пойдут в реги-
оны. Одно из условий – наличие
ТСЖ. Это должно стимулировать ре-
гионы к созданию «юридических
лиц», на счет которых можно пере-
числить соответствующие деньги.
Иное дело, решит ли это другие ак-
туальные проблемы нашего ЖКХ?

Определенный оптимизм и тут,
пожалуй, есть. На днях президент
подписал изменения в налоговое за-

конодательство. Теперь налог на
прибыль ТСЖ не будут взимать с тех
средств, которые собираются на ка-
премонт дома. До сих пор, к сожале-
нию, эта норма существовала, не по-
зволяя длительный сбор денег. Нуж-
но было в конце года обязательно их
истратить – иначе они подлежали
налогообложению. 24 процента в
бюджет – это же неразумно и аб-
сурдно! Мы ведь один раз все свои
налоги уже заплатили и собираем на
перспективную цель – капитальный
ремонт своих домов...

Словом, подвижки в реформе
есть. И тем не менее... Государство
на уровне федеральной законода-
тельной и исполнительной власти, а
особенно региональной исполни-
тельной власти, еще не прошло, к
сожалению, свою часть пути. Чтобы
агитировать за те же ТСЖ, иметь во-
обще право на эту агитацию, нужно
все-таки предпринять реальные ша-
ги, в том числе на законодательном
уровне. Почему, к примеру, те же са-
мые ТСЖ у нас оказываются пока
перепродавцами услуг нам же, соз-
давшим это ТСЖ? Сами себе, что ли,
мы эти услуги перепродаем?! Кроме
того, сохраняются и конфликты, о
которых речь уже не первый день, -
скажем, конфликт вокруг добавлен-
ной стоимости (НДС) для ТСЖ.

Вроде бы абсурдность ситуации
очевидна. Она подтверждена и ре-
шениями многих арбитражных су-
дов. Дело за малым - комплексом
реальных мероприятий власти.

Галина ХОВАНСКАЯ, 
депутат Государственной думы РФ

ТИХОХОДНАЯ НАША РЕФОРМА

Бытует мнение, что воспи-
танием детей должны за-
ниматься семья и школа.

Там же - в семье и школе - ре-
бята должны получать и начат-
ки экологических знаний,
учиться беречь окружающую
среду, а значит, и самих себя.
Все так, но я бы раздвинул об-
разовательные и воспитатель-
ные рамки. Тем более что сов-
ременный подросток - дитя ин-
формационной эпохи с ее теле-
визорами, интернетом, крича-
щими и говорящими вывеска-
ми рекламы. И многое из того,
что формирует его как лич-

ность, приходит именно оттуда.
Такое влияние извне всегда бы-
ло неоднозначным, сегодня -
особенно, когда из маленького
человека по преимуществу
стремятся вырастить члена по-
требительского общества, го-
мункула цивилизации. Вода и
водопровод - часть современ-
ного комфорта, по их привыч-
ности не всегда ощутимого, но
неотъемлемого от среды мега-
полиса.

Открывая кран, ребенок не
задумывается, откуда берется
вода, как, впрочем, и взрослые.
Уж больно все обыденно и при-

вычно. Мало говорится об этом
и в школе (если говорится во-
обще), в семье - еще реже. В
супермаркете, интернете, на го-
лубом экране мелькают как ат-
рибуты красивой жизни до-
машние бассейны, джакузи,
мини-сауны, словно мы живем
в некоем волшебном королев-
стве, где все это свершается по
мановению палочки.

Вот и решили мы, сотрудни-
ки Мосводоканала, разрабо-
тать свою образовательную
программу. Чтобы рассказать
ребенку, что вода берется не из
водопроводного крана, а из рек
и водохранилищ, и что булки
не на деревьях растут. То есть
мы живем за счет живой при-
роды, окружающей город, и за
счет труда людей, которые соз-
дают материальные блага -
строят водохранилища, водо-
проводные станции, очищают
воду, прокладывают подзем-
ные водоводы и подают живи-

тельную влагу в каждую квар-
тиру. Чистая питьевая вода да-
же в богатейшей России ресурс
исчерпаемый, а значит - нужно
учиться ее беречь и экономить.
Обо всем этом рассказывают
книжки - энциклопедии для де-
тей, которые мы регулярно го-
товим к печати, мультфильмы,
которые мы снимаем вместе с
кинематографистами. И, ко-
нечно, мы знакомим ребят с
этими проблемами на уроках в
школах Москвы.

Да, да, Мосводоканал не пер-
вый год проводит в прямом
смысле выездные уроки. Для
этого у нас есть автобус, обору-
дованный по последнему слову
техники. Там все: от мини-кино-
театра до раковины с водой, где
мы демонстрируем, сколько ее
расходуется на то, чтобы, на-
пример, помыть руки. В моем
арсенале как педагога - и видео-
фильм, и мультфильм, и раз-
ные приборы, в том числе водо-

счетчики. Сорок минут пролета-
ют незаметно, а урок в салоне
нашего автобуса остается в па-
мяти у ребят надолго. Но на
этом контакт с ребятами не пре-
рывается. После урока к нам
приходят письма, рисунки, даже
проектные работы... Ребята
присылают записи своих на-
блюдений, как осуществляется
экономия воды в нашем городе.

Они рассказывают своим ро-
дителям, где они были и что
увидели, очень часто начинают
приучать старших вовремя за-
крывать кран на кухне и в ван-
ной. И неудивительно: дети по-
рой относятся к этой проблеме
более серьезно, чем взрослые.
Когда я что-то интересное рас-
сказываю ребятам, то и они от-
кликаются, делятся своими
мыслями. Не секрет, что про-
цесс обучения - улица с двусто-
ронним движением. Но, к со-
жалению, я такой выездной пе-
дагог у Мосводоканала один,
порой не хватает сил. Все дни у
меня расписаны, а многие шко-
лы приглашают провести уроки

даже в выходные. В летние ме-
сяцы мы выезжаем в лагеря
детского отдыха...

Мосводоканал решил за-
няться образовательной дея-
тельностью не из соображений
экономической выгоды или ре-
кламы. Цели у нас серьезные -
нравственное, экологическое
воспитание молодежи. Если
тут что-то получится, то будет
и все остальное. Поэтому хоте-
лось бы призвать и другие
крупные предприятия столич-
ного городского хозяйства по-
следовать нашему примеру.
Им есть о чем рассказать и чем
дополнить образовательную
программу школ. Я думаю, что
совместными усилиями нам
удалось бы воспитать не по-
требителей, а активных граж-
дан, ответственных за свою
среду обитания. После таких
уроков, где минимум отвлечен-
ных понятий и максимум конк-
рентных примеров, ребенок
будет смотреть на мир другими
глазами. Глазами мыслящего
человека...

Андрей РОДИОНОВ,
сотрудник МГУП
«Мосводоканал», кандидат
педагогических наук

УРОКИ ВЕДЕТ МОСВОДОКАНАЛ

ШОС: ЭНЕРГИЯ СОТРУДНИЧЕСТВА
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В ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОЙ РЕФОРМЕ
ГОСУДАРСТВО ЕЩЕ НЕ ПРОШЛО СВОЮ 

ЧАСТЬ ПУТИ. ЕСТЕСТВЕННО, ЧТО И ГРАЖДАНЕ
ПОКА НЕ СПЕШАТ НАВСТРЕЧУ...
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ВСЕ РЕШИТ 
СОБСТВЕННИК
Состоялась встреча представителей столичных СМИ с префектом

ЦАО Сергеем Байдаковым, в ходе которой были затронуты вопро-
сы, связанные с различными аспектами реформирования ЖКХ.

Журналистам была представлена информация об установке приборов
учета в жилищном фонде центра столицы. Так, в частности, отмечалось,
что количество квартир, оборудованных счетчиками потребляемых ре-
сурсов, с начала года возросло более чем на 19 процентов. Приборы уче-
та холодного водоснабжения (ХВС) в настоящее время стоят в 9886
квартирах, приборы горячего водоснабжения (ГВС) - в 9221 квартире.
Количество приборов, по которым производится начисление платежей
по ХВС и ГВС, увеличилось в текущем году соответственно на 43 и 55
процентов.

Однако префект округа заметил, что реформа ЖКХ не может сводить-
ся к установке счетчиков и применению ресурсосберегающих техноло-
гий.

- Суть реформы в том, - сказал Сергей Байдаков, - чтобы передать жи-
телям реальные права по распоряжению собственностью, ее сохране-
нию, содержанию и т.д. Собственник сам должен определять, как ему
поступать со своим имуществом.

Комментируя процесс создания ТСЖ, префект отметил, что жители,
объединенные в товарищества, составляют сегодня особую среду в со-
ставе населения округа.

- В центре примерно 3800 жилых домов, - сказал Сергей Байдаков, - и
к концу текущего года в округе будет создано примерно 1500 объедине-
ний жителей в форме ТСЖ. Здесь задача не сводится к достижению ка-
ких-то плановых показателей. Основная цель - формирование той среды
собственников, которые возьмут на себя реальное управление домом.
Никаких попыток загонять людей в ТСЖ мы не предпринимаем. Более то-
го, люди настаивают на том, чтобы мы в первоочередном порядке фор-
мировали имущественный комплекс ТСЖ и передавали его в управление
жителям. Товарищества сейчас принимают решения о проведении ре-
монта жилищного фонда за счет своих средств. То есть люди реально
осуществляют свои права. Как отметил далее Сергей Байдаков, речь идет
о формировании новых экономических моделей деятельности ТСЖ.
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Предельно допустимая концент-
рация по взвешенным веществам в
реке Раменка превышена в не-
сколько тысяч, а в реке Сетунь, в
которую впадает Раменка, в не-
сколько десятков раз. Об этом со-
общило в среду, 15 августа, Мини-
стерство природных ресурсов РФ
со ссылкой на данные Департа-
мента природопользования и ох-
раны окружающей среды города
Москвы.

Обе реки протекают по особо
охраняемой территории – при-
родному заказнику «Долина реки
Сетунь». Их загрязнение про-
изошло во время прокладки ин-
женерных коммуникаций строи-
тельной фирмой «Раксон». По со-
общению Росприроднадзора, в
ходе работ произошел аварийный
сброс неочищенных стоков и дре-
нажных вод в систему коллекто-
ров ГУП «Мосводосток», по кото-
рым они попали в реку Раменка, а
затем и в ее правый приток - реку
Сетунь. В отношении фирмы «Ра-
ксона» начато административное
производство.
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ИНФОРМ
БЮРО

ТРЕВОГА 
В ПРИРОДНОМ
ЗАКАЗНИКЕ

4
СУТЬ РЕФОРМЫ ЖКХ В ТОМ,
ЧТОБЫ ПЕРЕДАТЬ СОБСТВЕННИКАМ
РЕАЛЬНЫЕ ПРАВА 
ПО УПРАВЛЕНИЮ СОБСТВЕННОСТЬЮ

День за днем:
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На юге Москвы в четверг, 16 ав-
густа, большегрузный строитель-
ный бетоновоз не вписался в габа-
рит технического путепровода теп-
лоцентрали через МКАД и, задев
перекрытие, серьезно его повре-
дил. Инцидент произошел в районе
32-33-го километров на внутренней
стороне МКАД примерно в 18.00.

В результате была разрушена
одна из опор путепровода, повре-
ждена балка, по которой проходят
четыре линии электрических кабе-
лей районной подстанции ТЭЦ-26
напряжением от 380 вольт до 6 ки-
ловольт. Пролет длиной 15-17 мет-
ров под углом в 25 градусов час-
тично обрушился на проезжую
часть. На дороге образовался мно-
гокилометровый затор.

Ремонтные бригады в 22.20
приступили к демонтажу рухнув-
шего пролета. К месту происшест-
вия прибыли мэр столицы Ю. Луж-
ков и первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, руководи-
тель Комплекса городского хозяй-
ства П. Бирюков. Работы продол-
жались до 7-8 часов утра. Все это
время движение на внутренней
стороне МКАД от Каширского до
Варшавского шоссе было пере-
крыто. По факту наезда на мост
Чертановская межрайонная проку-
ратура возбудила уголовное дело
по статье УК «Повреждение иму-
щества по неосторожности в круп-
ном размере источником повы-
шенной опасности».

ЧП НА КОЛЬЦЕВОЙ

ЧЕТВЕРГ,16.08

Несколько десятков случаев на-
рушения водителями городских
маршруток правил лицензирова-
ния на общественном транспорте
выявлено в ходе проверки, прове-
денной на 20 крупнейших транс-
портно-пересадочных узлах во
всех административных округах
столицы. Об этом сообщила в пят-
ницу, 17 августа, пресс-служба Де-
партамента транспорта и связи го-
рода Москвы.

Проверены почти 5 тысяч
транспортных средств. Среди вы-
явленных нарушений - передача
лицензионных карточек третьим
лицам, работа вообще без лицен-
зии и др. Также обнаружены мно-
гочисленные недостатки в техни-
ческом состоянии транспортных
средств. Дела предприятий-нару-
шителей переданы в суд для ли-
шения их транспортных лицен-
зий.

ПРОВЕРКА 
НА ДОРОГАХ

«МС» - Интерфакс 

Озеро лежит, как драгоценность на зеленом
бархате. Дома вокруг по 22 этажа - это пер-
вые советские небоскребы. Они вольно, жи-

вописно разбросаны среди сосен. Со стороны Ок-
тябрьской железной дороги - две трансформатор-
ные будки, на которых руки дизайнеров нарисова-
ли крупных рыбок, волны и водоросли. Раньше на
пустыре, кроме двух хилых беседок и этих будок,
ничего не было. А теперь - новенькая детская пло-
щадка, где даже стенки горок сделаны в форме
дельфинов! Новые ряды кустарника, клумбы, как
яркие палитры, новые дорожки, спортивная пло-
щадка... Есть и сцена, чтобы проводить местные
праздники.

- Думаете, долго сохранится вся эта красота? -
спрашиваю у старшего по корпусу 1013 Евгения
Александровича Григорьева.

- За этим жители следят, - говорит он. - Если
что, звонят мне или на пульт охраны в управу Пан-
филовского района. А еще у нас есть стационар-
ный телефон - во-о-он, оранжевый стоит. Недав-
но женщина гуляла с ребенком, ей стало плохо -
так по этому автомату люди «скорую» вызвали...

Две женщины подходят к нам, подключаются к
разговору. 

- Мы сами в оранжерею в Солнечногорск езди-
ли за цветами, сами их сажали, привозили с дач

цветы и кусты, помогали ребятам рыбок рисовать
на стене ТЦП...

В Зеленограде все рядом, и многие жители зна-
ют друг друга, дружат семьями, вместе делают
дворы около своего дома пригляднее и удобнее.
Сохранился хороший общинный дух, подзабытый,
а то и утраченный в суетливой столице.

- Микрорайону уже 30 лет, и требовался капре-
монт не только в домах, но и во дворах, – рассказы-
вает директор ДЕЗ № 4 Юрий Швед. - В округе про-
водится мониторинг, специальная комиссия прини-
мает решения, что и как ремонтировать. Около это-
го корпуса расширили гостевые карманы, сделали
разметку для личных автомашин. А дальше создали
специальную площадку для спецтехники...

Двор здесь просматривается видеокамерами, и
оператор видит все, что делается на стоянках ма-
шин, детских и спортивных площадках.

...На берегу бегал малыш лет трех, его мама спо-
койно сидела под грибком. Разговорились. Она
призналась, что на лето никуда не уезжает из Зеле-
нограда - зачем, если в микрорайоне такая красота?

Она не знала, что ее микрорайон городские вла-
сти выставили на конкурс в номинации «Самый
благоустроенный микрорайон столицы». Да и раз-
ве в номинациях суть?!

Галина КРАСОВА

Внизу, на самой станции, облицовка
полностью завершена. Переходы на стан-
цию «Цветной бульвар» тоже отделаны -
осталось повесить светильники и навести
порядок.

Очень непросто работать в центре сто-

лицы, в условиях плотной исторической
застройки и под всеми коммуникациями.
Александр Кормушин не скрывает:

- Сложно даже доставлять сюда мате-
риалы и оборудование, поскольку центр
всегда перегружен транспортом. А теперь
еще надо полностью очистить территорию
к моменту, когда сюда придут пассажиры.

На платформу спускаемся по ступеням
неподвижного эскалатора. Путь оказыва-
ется довольно долгим – все-таки станция
глубокого заложения. Внизу прохладно и
меньше шума. Рабочие сметают опилки с

полированных плиток пола, убирают ба-
рабаны из-под кабеля.

Если использовать специальные терми-
ны, можно сказать: конструкция станции –
трехсводчатая, колонно-стеновая. Над на-
шей головой – белые своды, колонны от-
деланы темно-зеленым мрамором, обли-
цовка порталов – светло-бежевая. Впро-
чем, в полной мере оценить сочетание цве-
тов можно будет только при штатном ос-
вещении. Пока же эксклюзивные светиль-
ники в виде трех шаров, поддерживаемых
витыми конструкциями, укрыты полиэти-
леном. Под пленкой пока и красочное пан-
но работы Зураба Церетели с видами Мо-
сквы над выходом с платформы.

Главный архитектор станции Владимир
Филиппов поясняет:

- Концепция архитектуры и художест-
венного оформления станции сложилась
больше 15 лет назад. Стройка началась

активно, но потом ее законсервировали –
не было денег. Возобновились работы
два с половиной года назад, и проект при-
шлось переделывать. Заданная тематика
– старая Москва – сохранилась, а новый

художник, Зураб Церетели, быстро вы-
полнил проект художественного оформ-
ления.

Для Владимира Филиппова это уже
двенадцатая станция, перед нею был
«Бульвар Дмитрия Донского».

- Для архитектора, - признается он, -
самая лучшая станция всегда та, где он
работает сейчас.

Станцию действительно начинали дав-
но - в прошлом веке и в другом государ-
стве. С тех пор далеко продвинулась тех-
ника, так что оснащение станции будет
соответствовать самым современным
требованиям.

- Неизменно лишь одно, - говорит
Александр Кормушин, - новые станции,
как и прежде, мы делаем в граните и
мраморе. Так что наше метро остается
лучшим в мире.

Петр ПОЛЫНОВ

СТАНЦИЯ – «ТРУБНАЯ»

Окончание. Начало на стр. 1
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ЧЕМУ ОЗЕРО УЧИТ

Какими станциями прирастет сто-
личная подземка? Куда предлага-
ется протянуть новые линии в бли-

жайшие годы? Основные силы метро-
строевцев сейчас сосредоточены на цен-
тральном участке Люблинско-Дмитров-
ской линии. В конце года между станци-
ями «Чкаловская» и только что постро-
енной «Трубной» появится еще одна –
«Сретенский бульвар» с пересадкой на
«Тургеневскую» и «Чистые пруды». На
этой линии откроют также станции «До-
стоевская» и «Марьина Роща» - но уже в
2009 году, а в 2013 году – станции «Ли-
хоборы» и «Селигерская». Подрастет
Люблинско-Дмитровская линия и с юж-
ной стороны: к 2011 году метростроевцы
намерены связать действующую «Марь-
ино» с новой станцией «Зябликово». И
тогда «салатовая» ветка соединится с
«зеленой» - через пересадку на «Крас-
ногвардейскую».

В конце нынешнего года появится

новая линия - Митинско-Строгинская.
По сути, она продолжит Арбатско-Пок-
ровскую линию, которая сейчас закан-
чивается на «Парке Победы». К ней
отойдет часть нынешней Филевской
линии. Поезда, идущие по Строгинско-
Митинской линии из центра, будут
прибывать на станцию «Кунцевская»,
следуя дальше на «Молодежную»,
«Крылатское» и другие. А для поездов
Филевской линии станция «Кунцев-
ская» станет конечной. Для пересадки
с Филевской на Строгинско-Митин-
скую линию (и наоборот) на «Кунцев-
ской» появится еще одна платформа –
примерно такая же, как на «Китай-го-
роде». Ее возведение уже идет. А
строительство станций «Славянский
бульвар» и «Строгино» подходит к
концу. Одна из них – «Строгино» - от-
кроется в нынешнем декабре. В 2009
году запланировано открытие и следу-
ющей станции – «Волоколамская». А в

2011 году метро должно прийти в Ми-
тино.

Кстати, в 2009 году планируется от-
крытие метростанции, которую впервые
построят на деньги инвесторов, – «Тех-
нопарк». Она расположится между «Ав-
тозаводской» и «Коломенской».

Свою метростанцию получат жители
Братеева: одноименная станция должна
появиться в 2011 году за «Красногвар-
дейской». А что будет с еще двумя окра-
инными районами - Жулебино и Новоко-
сино? Построят метро? В новый план
строительства метрополитена станция
«Пронская», равно как и «Новокосино»,
пока не попала. Тем не менее члены пра-
вительства заявили: нужно ускорить
строительство подземки в эти районы.
Со своей стороны, мэр Ю. Лужков зая-
вил однозначно: «Ветки и в Новокосино,
и в Жулебино будут строиться, хотя это
удовольствие дорогое. Но эту задачу на-
до решать ускоренно».

Что еще планируют метростроевцы? В
2008 году должны быть спроектированы
линии от Москва-сити к комплексу «Хо-
дынское поле», связка между станциями
«Савеловская» и «Динамо» с перспекти-
вой продления за станцию «Международ-
ная». В 2009 году появится документация

на участок Калининской линии от «Треть-
яковской» до «Москва-сити» с промежу-
точными станциями «Кадашевская», «Ос-
тоженка» и «Смоленская». В 2010 году
будет запроектирована Солнцевская ли-
ния, а также участок между улицей Старо-
качаловская и Битцевским парком.

- В принципе план приемлем, - заявил,
подводя итог обсуждению, мэр Ю. Луж-
ков. - Однако надо думать и о более
дальней перспективе, до 2020 года. Дол-
жен быть предусмотрен ввод целой се-
рии новых метростанций, в том числе и
за пределами МКАД - например, на осва-
иваемой территории у Люберец, в Кожу-
хове, поселке Северном и других. Уже в
нынешнем году нам надо утвердить про-
грамму перспективного строительства
метро.

Правительство на этом заседании рас-
смотрело также вопросы «О комплексе
мероприятий по государственной под-
держке развития детского общественно-
го движения в городе Москве на 2008-
2010 годы» и «Об обеспечении общест-
венного порядка и безопасности в пери-
од подготовки и проведения Дня города
и Дня знаний».

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

И ПОД ЗЕМЛЕЙ РАСТЕТ СТОЛИЦА

На очередном заседании правительства столицы
во вторник, 21 августа, министры и архитекторы
рассматривали один из животрепещущих для мо-
сквичей вопросов. Речь шла о «Плане метростро-
ения в городе Москве на 2008 - 2010 годы».

Какие уголки в городе наиболее популярны жарким летом?
Конечно, около воды, в тени деревьев, да еще чтобы купать-
ся можно было. Есть в Зеленограде озеро Школьное - пре-
красное, чистое водное полотно, окруженное соснами. Не
так давно пляж приведен в порядок, и горожане отдыхают
под приглядом медиков, милиции и спасателей. Теперь и вся
территория вокруг озера преобразилась, поскольку весь ми-
крорайон № 10 участвует в конкурсе «Московский дворик».



Единственный акционер откры-
того акционерного общества «Мо-
сковская объединенная энергети-
ческая компания» - правительст-
во Москвы в лице Департамента
имущества города Москвы – при-
нял решение о досрочном прекра-
щении полномочий управляющей
организации - ОАО «МУЭК», осу-
ществлявшей полномочия едино-
личного исполнительного органа
ОАО «МОЭК».

Решением совета директоров
ОАО «МОЭК» генеральным дире-

ктором компании с 1 августа 2007
года избран Александр Николае-
вич Ремезов.

Открытое акционерное общест-
во «Московская управляющая
энергосетевая компания» было
создано 30.09.2005 г. для коорди-
нации и реформирования тепло- и
электроэнергетики на территории
города Москвы как управляющая
организация ОАО «МОЭК», ОАО
«Московская городская электро-
сетевая компания» и ОАО «Мос-
ковская теплосетевая компания».

Первый в столице официальный
«блошиный рынок» начал работать
с субботы, 18 августа, в ЦАО на
Школьной улице. Точнее, ярмарка
по реализации товаров, бывших в
употреблении.

«Открытие этой ярмарки даст
возможность многим людям изба-
виться от ненужных вещей, кото-
рые еще могут послужить другим»,
- прокомментировала событие
пресс-служба префектуры ЦАО.
Торговые места на ней предостав-
ляются бесплатно малоимущим,
пенсионерам и инвалидам. Рабо-
тать ярмарка будет постоянно в
первую и третью субботы месяца с
10.00 до 17.00.

Праздник под таким названи-
ем прошел в воскресенье, 19 ав-
густа, в Измайловском кремле на
территории центра «Русское под-
ворье». На нем столичные хлебо-
пеки блеснули достойным знаме-
нитой Книги рекордов Гиннесса
достижением - «заплели» ре-
кордную по величине «косу» из
хлебного теста.

В ходе праздника состоялось
торжественное открытие единст-
венного в России и Европе Дома
хлеба. Все его гости смогли поз-
накомиться с традиционными и
современными технологиями
выпечки хлеба, а потом попробо-
вать различные сорта этого са-
мого востребованного по жизни
продукта.

СУББОТА,18.08

ИНФОРМ
БЮРО

ВКУС РОДНОГО
ХЛЕБА

Жаркая погода привела к ин-
тенсивному образованию токсич-
ных газов в городских водопро-
водных и канализационных ко-
лодцах, поэтому спуск в них опа-
сен для жизни. Об этом во втор-
ник, 21 августа, предупредили в
Департаменте ЖКХиБ города Мо-
сквы.

Дело в том, что жара способст-
вует резкому снижению содержа-
ния кислорода в колодцах, заме-
щая его вредными и токсичными
газами, что чревато угрозой для
жизни человека. Отравление и
потеря сознания от недостатка
кислорода внизу наступает уже
через несколько секунд. Поэтому
любые спуски в колодцы, - под-
черкнули в департаменте, - могут
проводиться только специальны-
ми службами, работники которых
обеспечены необходимыми сред-
ствами защиты.

«МС» - Интерфакс 
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ДЕСЯТЬ ДНЕЙ – ТАКОЙ СРОК УСТАНОВЛЕН

РУКОВОДИТЕЛЕМ КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО
ХОЗЯЙСТВА, ЧТОБЫ ЛИКВИДИРОВАТЬ

ВЫБОИНЫ И КОЛЕИ НА МКАД
факты и комментарии

В МОСКВЕ, 
КАК В ПАРИЖЕ?
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С КОЛОДЦАМИ
ШУТКИ ПЛОХИ

Гроза и ливень, бушевавшие
минувшей ночью над столицей,
не сопровождались какими-ли-
бо чрезвычайными ситуациями.
Об этом проинформировал в по-
недельник, 20 августа, пресс-се-
кретарь ГУП «Мосводосток»
Игорь Епифанов.

Между тем, обстановка была
довольно сложной. В течение
всей ночи полосы интенсивных
ливневых осадков перемежа-
лись краткими периодами зати-
шья перед новым разгулом сти-
хии. Самая сильная гроза разра-
зилась над дремавшей столицей
в 7.00-7.30 утра. «Однако, - со-
общил И.Епифанов, - служба
Мосводостока сработала в
обычном режиме, без каких-ли-
бо проблем. Движение транс-
порта нигде не перекрывалось».

ГРОЗОЙ СТОЛИЦУ
НЕ НАПУГАТЬ

ПОНЕДЕЛЬНИК,20.08
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Самый первый участок четвертого кольца. И пер-
вым его строительным объектом стал много-
уровневый паркинг. Сейчас это огромный строи-

тельный котлован на второй улице Измайловского
зверинца - пока единственное напоминание о том, что
четвертое кольцо начали строить. Об этом свидетель-
ствует только что начавшаяся здесь заливка фунда-
мента.

Сам объект представляет собой восьмиэтажный
паркинг на 1300 машиномест. По первому его этажу
пройдет тоннель с проезжей частью. «Первый этаж и
первую тысячу машиномест мы должны выдать уже к
1 января будущего года», - рассказывает Дмитрий Бо-
чаров, заместитель технического директора филиала
фирмы-генподрядчика.

При проектировании четвертого кольца попало под
снос большое количество гаражей. Расположенные по
соседству с трассой, они приговорены к скорейшему
сносу. Их владельцы должны получить компенсацию,
о чем «МС» сообщала в № 28.

В пресс-службе префектуры ВАО нам предостави-
ли весьма впечатляющий «Список предприятий и
организаций, попадающих в зону производства ра-
бот при строительстве участка четвертого транс-
портного кольца от шоссе Энтузиастов до Измай-
ловского шоссе и подлежащих выводу в 2007 году».
Список, обозначенный на картах проектировщиков
густым зеленым цветом, таков. Район Измайлово:
ООО «ХСК Волком», ЗАО ТЭК «Трансмобиль», авто-
стоянка «Соколиная Гора – 94», ЗАО МИБ, ГУП
«ПТХиБ – 2» (хранение реагентов), АПК «Стрела»,
ООО «Стиверк», фирма «КИФО-Н», ООО «ЗакСтрой»,
ЗАО ТП «Илиев-траст», мотоклуб «Юность», корпо-
рация «Жилищная инициатива», ГСК «Рубин», ООО
«Фирма Фактория», ЗАО «Мособллесстройторг»,
ООО «Автотехком», ВНИИМНИПТИ «Стройиндуст-
рия», ФНУП НПП «Пульсар», автостоянка «Авто-
271», автостоянка «Авто-272», АПК «Измайлов-
ский», автостоянка «Окружная», автостоянка «Ок-
ружная-2», ЦПК «Кадр-М». Район Соколиная Гора:
ООО «Графит-Л, Московский электродный завод»,
ООО «Фортуна», «Метротоннельгеодезия», ООО

СМУ-М, ООО «Тимкар», ЗАО «Комплектстройбаза»,
ООО «Фоэтекс», АООТ «Док-9», в/ч 54729, ФГУП
«Электромеханический завод №160», ООО «Строй-
группальянс», ООО СБиУ-1, ООО «Стеид», завод
«Вымпел», АПК «Орел», ГУП СНТ «Мосметрорекон-
струкция», ООО «Компания РИФ», ГСК «Калинин-
ский-2», ГСК «Сокол-9», автостоянка БИС, автосто-
янка МГСА №84, автостоянка МГСА №84/1, ГСК «Ве-
теран труда», автостоянка МГСА №29, автостоянка
«Соколинка», ОАО ГИС. Район Перово: ОАО «Мос-
энерго ТЭЦ-11», ГМЦРФ ГНИИХТЭОС, ГУП НИИгра-
фит, завод «Нефтепродукт», «Патэкстройарсенал»,
ГУП ДЕК-3, ООО «Лион», автостоянка «Квант-СТ»,
автостоянка МГСА №68-а, ООО «Лика-С», ООО ПСФ
«Актерос», ООО «Фирма Оптомалх», ЗАО «Янтарь»,
ГСК «Калининский-9», ОАО ВНИИМП, ОАО МТ «Пе-
риско», завод ЖБИ-21, ООО ЭМЗ, АО «Металлург»,
Блок XXI, СКЦ «Сретенка», ФГУП «Никти-1 Культу-
ра». Впрочем, как пояснили в префектуре ВАО, сро-
ки вывода указанных предприятий, а также их коли-
чество будут еще уточняться.

Точно, однако, одно: на месте всех этих доживших
свой век строений на первом четырехкилометровом
участке четвертого кольца предусмотрено два много-
уровневых паркинга. «По решению правительства Мо-
сквы, это будут компенсирующие стоянки, - рассказы-
вает главный специалист института «Мосинжпроект»
Светлана Угринович. - Один гараж - вместимостью 3

тысячи машиномест, второй - около полутора тысяч
мест».

Строительство четвертого кольца, начинающееся с
самого первого участка на второй улице Измайловско-
го зверинца, пройдет от шоссе Энтузиастов до Измай-
ловского парка. Здесь протяженность дороги со все-
ми развязками составит около 15 километров. Вторая
очередь – трасса от Измайловского парка до Щелков-
ского шоссе, затем до Открытого шоссе и от Рязан-
ского проспекта до шоссе Энтузиастов. Высота эста-
кад на этом участке будет колебаться от 15 до 20 мет-
ров. По соседству проходит малое кольцо МЖД. «В
нашем проекте, - поясняет Светлана Угринович, - что-
бы расширить шоссе Энтузиастов, предусмотрена
полная реконструкция этого железнодорожного путе-
провода».

Вообще-то проектная документация на эти участки
будет готова только к концу нынешнего года. Но уже
сейчас известно, что строительство первого участка
магистрали растянется на несколько лет. Слишком
много на пути промышленных предприятий, ТЭЦ, ЛЭП
и других объектов, которые предстоит обойти. Извест-
но и то, что в целом, по предварительным оценкам,
четвертое транспортное кольцо, протяженность кото-
рого составит более 70 километров, замкнется вокруг
столицы не ранее чем в 2013 году.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Ликвидация повреждения тепло-
централи на 32-м километре
МКАД стала одной из тем ежене-

дельного совещания Комплекса город-
ского хозяйства, состоявшегося в ми-
нувшую пятницу. Руководитель Комп-
лекса городского хозяйства Петр Бирю-
ков потребовал без промедления про-
вести необходимые подготовительные
работы и установить стационарную
опору, а также ограждение вдоль всего
пролетного строения.

Основное внимание на совещании
было уделено различным аспектам
подготовки к зиме. По данным Депар-
тамента ЖКХиБ, плановые задания по
подготовке жилых строений, опреде-
ленные на 15 августа, в основном вы-
полнены, однако есть некоторое отста-
вание по домам ТСЖ. В ВАО не сдано
пять домов-новостроек, которые пока
снабжаются электроэнергией по вре-
менной схеме, в СЗАО не подписан пас-
порт готовности по одному дому ве-
домственного жилищного фонда. План
подготовки общежитий в целом выпол-
нен, но и здесь отмечено отставание: не
принято три строения в ВАО, по одному
- в ЮВАО и ЮЗАО.

Программа «Мой двор, мой подъ-
езд» по муниципальному жилищному
фонду выполнена в среднем по городу
на 76,8 процента. Комиссиями было
принято 2159 дворовых территорий.
Значительно ниже среднего по городу
показатель выполнения программы в
СЗАО - 52,6 процента. Что же касается
ведомств, то годовое задание по благо-
устройству территорий учреждений об-
разования и здравоохранения выполне-
но соответственно на 66 и 52 процента,
объектов спорта и культуры - на 66 и 60
процентов.

Близки к завершению дорожно-ре-
монтные работы по основному титуль-
ному списку. Из 314 объектов, подле-
жащих капитальному ремонту, работы
завершены на 304, на 9 объектах рабо-
ты продолжаются. Задания по текуще-
му ремонту дорог большими «картами»
(то есть участками площадью более
100 квадратных метров) выполнены
практически полностью (в ВАО оста-
лось провести ремонт покрытия на 5,2
тыс. квадратных метров). Однако до-
рожникам отдыхать не приходится. В
соответствии с дополнительными зада-
ниями капитальный ремонт дорог необ-
ходимо провести в объеме 2 млн. 331
тыс. квадратных метров, текущий - 2
млн. 194 тыс. квадратных метров.

Руководитель Комплекса городско-
го хозяйства критически оценил со-
стояние дорожного покрытия на

МКАД. Здесь необходимо ликвидиро-
вать выбоины и наезженные колеи,
которые могут стать причиной дорож-
но-транспортных происшествий. На
приведение в порядок всей МКАД
Петр Бирюков установил срок в десять
дней.

Мосжилинспекция провела мас-
штабную проверку состояния подъез-
дов жилых строений в СЗАО. Выясни-
лось, что полного ремонта требуют
здесь 1320 подъездов, частичного -
3456 подъездов. Кроме того, инспекция
проверила состояние подъездов, выхо-
дящих во дворы, которые включены в
программу благоустройства текущего
года. В целом по городу до 1 сентября
надо провести полный ремонт 1423
подъездов, 3000 подъездов требуют ча-
стичного ремонта.

Начальник Мосжилинспекции Влади-
мир Объедков отметил, что подготовка
к зиме жилищного фонда идет непло-
хо. Однако есть дома, к которым сейчас
нужно проявить особое внимание. В их
числе два жилых строения, принадле-
жащих ликвидируемым предприятиям.
Что касается домов-новостроек, то наи-
большее их число не имеет паспортов
готовности к зиме в ЗАО.

- Из 119 таких домов паспорта готов-
ности подписаны здесь только по 54, -
сказал Владимир Объедков.

Как отметил Петр Бирюков, инфор-
мация о проблемах, связанных с дома-
ми-новостройками, должна немедлен-
но доводиться до сведения префектов.
На совещаниях, которые проводятся в
административных округах, необходи-
мо жестче спрашивать с инвесторов,
подрядчиков и заказчиков строитель-
ства.

ОАТИ совместно с Департаментом
ЖКХиБ и ГИБДД провело масштабную
проверку состояния водостоков столи-
цы. В общей сложности было провере-
но 4 тыс. колодцев, выявлено 287 нару-
шений. Выданы предписания на их уст-
ранение в двухдневный срок, примене-
ны штрафные санкции. Кроме того, ин-
спекция проверяла состояние дорож-
ных покрытий на дворовых территори-
ях. Как отметил первый заместитель
начальника ОАТИ Дмитрий Семенов, за
неделю выявлено 915 дворов, где тре-
буется срочный ямочный ремонт.

Заканчивая совещание, Петр Бирю-
ков потребовал от заместителей пре-
фектов первоочередного устранения
недочетов, связанных с подготовкой к
зиме. Особое внимание надо обратить
на подготовку средств малой механи-
зации.

Петр ПОЛЫНОВ

ДУШ ДЛЯ... 
НАБЕРЕЖНОЙ
Скоро можно будет пройти от храма Христа Cпасителя к Якиманской набереж-

ной - к Дню города будет завершено строительство нового пешеходного мос-
та. Это сооружение станет продолжением туристической тропы «Золотое

кольцо». 
На днях закончена расшивка плит на соседних с мостом набережных – Якиман-

ской и Болотной. Расшивкой специалисты называют цементирование межплиточ-
ных швов. Сейчас бригады «Гормоста» производят очистку гранитных поверхно-
стей стенок набережных, восстанавливают облицовку стен дюкера (место проклад-
ки трубопровода по дну реки), обновляют фасад Малого Каменного моста. 

Ну а завершающий этап подготовки к празднику города - это, конечно, уборка.
Набережные и мосты хорошенько помылись, затем приняли «душ» под высоким
давлением. Так что ко Дню города активно готовятся не только люди...

Елена ВОЛКОВА

ЧЕТВЕРТОЕ КОЛЬЦО ВЫХОДИТ 
НА БОЛЬШУЮ ДОРОГУ
За многими новостями городского хозяйства как-то незаметным ос-
талось для СМИ сообщение о том, что на прошлой неделе нача-
лись работы по сооружению крупнейшей автомагистрали столицы.
Речь о четвертом транспортном кольце.

ВРЕМЯ 
УСТРАНЯТЬ НЕДОЧЕТЫ

Полномочия ОАО «МУЭК» 
досрочно прекращены
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Для городских, окружных
и районных органов вла-
сти лето - традиционно

напряженная пора. Прежде
всего это связано с необходи-
мостью подготовки школ,
объектов социальной сферы,
жилищного фонда к зиме. Но
в этом году столица готовится
отметить юбилей - 860-летие
основания Москвы. Поэтому
особой атмосферой отмечена
подготовка к Дню города.
Приводятся в порядок терри-

тории округа, здания и сооружения, тщательно продумыва-
ется организация праздничных мероприятий. Словом, ав-
густ - решающий месяц для реализации наших планов.

Понятно, что в преддверии юбилея благоустройству
центра города уделяется первостепенное внимание. Через
несколько дней завершится масштабная реконструкция
Чистопрудного бульвара. Свою задачу мы видели в том,
чтобы эта работа не нарушила планировку бульвара, что-
бы сохранился его исторически сложившийся облик. В
рамках реконструкции здесь должно быть заменено 1300
погонных метров чугунного ограждения и устроен гранит-
ный цоколь для него. Кроме того, на бульваре укладывает-
ся малоразмерная декоративная плитка на площади свы-
ше 8,5 тыс. квадратных метров, на протяжении 3300 по-
гонных метров заменят бортовой камень. Устанавливают-
ся новые опоры освещения, скамейки и фонари, малые
архитектурные формы, разбит газон площадью более
двух гектаров. Проведена санитарная обрезка деревьев и
кустарников, сделаны новые посадки.

Мы исходим из того, что праздник должен прийти к ка-
ждому жителю, в каждый двор и каждый подъезд. А это
значит, что дворы должны быть благоустроены и подъез-
ды - отремонтированы. В этом году в ЦАО благоустроено
90 дворов и приведено в порядок 717 подъездов. В пери-
од подготовки к празднику не остались без внимания пар-
ки и скверы, а также места проведения массовых меро-
приятий в районах округа.

Благодаря усилиям всех районов округа преобразился
детский парк в Пресненском районе, где проведено озеле-
нение и благоустройство территории. На 90 процентов вы-
полнен ремонт брусчатки и плитки на Красной площади,
Васильевском спуске и Манежной площади. В пределах
округа приведено в порядок более 280 светофоров, про-
мыто 20 тыс. дорожных знаков и указателей, 1,3 тыс. зна-
ков заменены новыми. Окрашено 172 павильона на оста-
новках общественного транспорта, отремонтировано 65
памятников и столько же фонтанов.

Кто-то может сказать: мол, скучная цифирь. Но за ней -
труд сотен и тысяч людей, их любовь к родному городу,
желание сделать его уютней и краше.

По состоянию на 1 августа в ЦАО завершен ремонт 849
фасадов зданий, на 407 объектах работы продолжаются.
Фальшфасадами и защитно-декоративной сеткой укрыто
34 строения. Должен отметить, что в общей сложности к
Дню города мы приведем в порядок 1440 фасадов. Это
беспрецедентная по масштабам работа - никогда прежде
мы за столь короткое время не ремонтировали такое коли-
чество фасадов на территории центра. Здесь нам оказыва-
ет помощь город, Кроме того, используем и средства ок-
руга и инвестиционные возможности. На наш взгляд, это
очень важная программа, и мы уже приняли решение про-
должить ее в следующем году. В итоге за два-три года фа-
сады зданий на территории округа будут полностью обно-
влены. Ведь фасады - это визитная карточка центра, как
центр - визитная карточка города.

Конечно, готовясь к юбилейным торжествам, мы не за-
бываем о проведении всего комплекса мероприятий, свя-
занных с подготовкой к предстоящей зиме. Работы ведут-
ся в плановом режиме. Уверен, что своевременно, к 25 ав-
густа, округ завершит подготовку к зимнему сезону. Прав-
да, есть некоторые опасения по уровню готовности ведом-
ственного жилищного фонда: в ряде случаев ведомства,
которым принадлежат эти дома, выполняют свои функции
ненадлежащим образом. Поэтому мы выступаем за ско-
рейшую передачу ведомственного жилья в городскую соб-
ственность. Только такая мера позволит обеспечить эф-
фективный контроль за его состоянием.

В преддверии зимы особое внимание уделяется готов-
ности аварийных служб. Уже разработаны планы действий
на случай возникновения аварийных ситуаций, соответст-
вующие службы готовы к оперативному устранению лю-
бых повреждений на коммуникациях.

При подготовке к предстоящему зимнему сезону мы
учитываем те проблемы, которые возникали в предыду-
щие годы. В частности, имеется в виду утилизация снега.
Как показал опыт, при определенных погодных условиях в
округе ежесуточно необходимо утилизировать 30 - 35 тыс.
кубометров снега. И теперь мы располагаем мощностями,
которые позволяют утилизировать его в объеме 33 тыс.
кубометров. В этом году дополнительно приобрели шесть
мобильных снеготаялок канадского производства, доведя
общее их количество до 11 единиц. Этот вопрос мы дер-
жим на особом контроле.

Пока сложно прогнозировать, какой будет предстоящая
зима. Но мы убеждены: при любых погодных условиях все
системы жизнеобеспечения округа, все элементы город-
ской инфраструктуры должны функционировать нор-
мально, без сбоев. К тому и стремимся.

Сергей БАЙДАКОВ,
префект Центрального
административного округа г. Москвы

ЦЕНТРОСТРЕМИТЕЛЬНОЕ
УСКОРЕНИЕ

ПЛОЩАДКИ ДЛЯ ОТДЫХА ПОД НАЗВАНИЕМ
«МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» ПОЯВИЛИСЬ 
НЕ ТОЛЬКО В РОССИЙСКИХ, 
НО И В ЗАРУБЕЖНЫХ ГОРОДАХ
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Вконкурсе «Московский дворик-2007» терри-
тория в пределах домов 1, 3 и 5 по ул. Варги,
домов 29 и 31 по ул. Теплый Стан признана

лучшей в номинации «Самый благоустроенный
микрорайон столицы».

Мы приехали сюда вместе с главой управы рай-
она Теплый Стан ЮЗАО Геннадием Лашкиным, ко-
торый и сообщил некоторые общие сведения. Пло-
щадь микрорайона - более 15 гектаров, под газо-
нами занято 27 тыс. квадратных метров, более 1
тыс. квадратных метров приходится на цветники.
Площадь асфальтобетонного покрытия - 8 тыс.
квадратных метров. Население микрорайона со-
ставляет 6 тыс. жителей, дома построены в начале
80-х - середине 90-х годов.

Дворы микрорайона благоустраивались в раз-
ное время. Те, что выходят на ул. Теплый Стан, -
в 2003 - 2004 годах, а территория между домами
по ул. Варги - в 2006 году. В прошлом году имен-
но этот двор занял первое место в городском
конкурсе.

- У нас не было иного выбора, - говорит глава
управы, - как благоустроить микрорайон полно-
стью. Идея состояла в том, чтобы эти две террито-
рии оформить в разных стилях. В одном дворе, ус-
ловно говоря, отдано предпочтение элементам
хай-тек, здесь больше металла и пластика, в дру-
гом широко применено дерево.

Но прежде всего управе надо было подумать о
том, что делать с металлическими тентами, кото-
рых здесь насчитывалось более четырех сотен. В
конце концов их убрали, а по периметру микрорай-
она устроили столько же парковочных карманов.

- Сейчас, - удовлетворен Геннадий Лашкин, - ма-

шины паркуются не на проезжей части,
не на тротуарах и пешеходных дорож-
ках, а в специально отведенных местах.
По суду мы вывели всего 20 или 30 тен-
тов, остальные убирали по договорен-
ности с жителями. Кстати, когда сноси-
ли тенты, выяснилось, что процентов
40 из них использовалось не по назна-
чению, там просто хранился всякий
хлам. Должен заметить, что у нас нала-
жен хороший контакт со старшими по
домам, элементы благоустройства пе-
реданы на сохранность жителям.

В первом дворе на спортивной пло-
щадке подростки играли в баскетбол.
Стука мяча практически не слышно, потому что
здесь применено искусственное покрытие, погло-
щающее шум. Другие достоинства новинки – по-
крытие не является травмоопасным, нет пыли.

В глубине двора, подальше от дороги, располо-
жился современный игровой городок для детей.
Двор оформлен в морской тематике, поэтому
здесь увидишь и декоративный корабль, и настоя-
щую лодку, приспособленную под цветник.

Мы проходим во второй двор и словно бы попа-
даем в сказочный мир. Здесь много резных дере-
вянных скульптур, изображающих персонажей
сказок и басен. Но прежде всего бросается в глаза
композиция с Емелей на печи. На дворе лето, но
кажется, что попал на Масленицу. Впрочем, и
здесь не забыта морская тематика: там и сям ви-
дишь забавных пиратов, крокодилов, сундуки с
«пиастрами» и деревянные пальмы. Есть и тихая
«гавань» - прекрасный ветеранский дворик. То

есть соблюдено одно из новых, но уже обязатель-
ных требований к благоустройству.

- Среди учащихся школ, - рассказывает глава
управы, - мы провели конкурс на лучший проект
ветеранского дворика. На основе лучших работ
школьников его и обустраивали.

Вдоль невысокого деревянного ограждения сто-
ят удобные скамейки, есть шахматный уголок. Но
главная достопримечательность – фонтан, сло-
женный из природного камня. Вода каскадами
сбегает в искусственный пруд, где плавает живая
рыба. Детвора просто в восторге...

Открытие ветеранского дворика состоялось в
нашем присутствии под звуки настоящей рынды
– судового колокола. А потом начался импрови-
зированный концерт и пляски под гармонь. В об-
щем, открытие было шумным. Но тишина сюда
вернется.

Петр ПОЛЫНОВ

Как много двориков хороших!.. На Соколиной
Горе (ВАО) появился новый благоустроенный
микрорайон Дружба. В этом году он включен

в номинацию конкурса «Московский дворик» как
«самый благоустроенный микрорайон столицы».

Соколиная Гора уже много лет дружит «района-
ми» с Владимирской и Рязанской областями, с рес-
публиками Казахстан и Беларусь. Результат такого
партнерства - помощь в благоустройстве дворов. В
этом году их количество доросло до целого микро-
района с символическим названием Дружба.

Кто давно не был в этой части Соколиной Горы,
расположенной вдоль Вельяминовской улицы, Из-
майловского шоссе, дальше - по улицам Ибраги-
мова и Благуша, тот просто не узнает окрестности.
Чего только стоит ветеранский дворик! Достаточно
шагнуть за плетеный забор, как сразу попадаешь в
особую атмосферу. В центре небольшой площади,
выложенной тротуарной плиткой, горит живыми
цветами звезда. В уголках расположены беседки,
крыши которых венчают «кремлевские» звезды.
Во всем чувствуется дань уважения к старшему по-
колению. В этом тихом дворике можно не только
поговорить по душам, но и сразиться в шахматы:
две доски нарисованы прямо на полу. К ним при-
лагаются гигантские шахматные фигуры. Правда,
без присмотра здесь их не рискуют оставлять, но
желающие могут взять фигуры в управлении соц-
защиты, которое находится совсем рядом.

Дальше перед нами вдруг вырастают красные
кирпичные ворота, на них - герб Могилева. В этом
славном граде хозяйничает малышня. Карусели
для карапузов напомнили своими фигурками ле-

денцы на палочке. Есть здесь и цепочные качели,
и своя тарзанка - веревка с деревянной «шайбой»
для ног. А это что за куча мала? Оказывается, на
этой охапке бревен тоже можно лазить...

Очень мил моему сердцу и Рязанский дворик.
Бревенчатый колодец, деревянный ушат, рядом -
телега, груженная не только душистым сеном, но и
копной цветов... А между ними стоит, о чем-то заду-
мавшись, коза. Она сделана из дерева.

Все дворики так хороши, что невольно задума-
ешься: какой же выбрать для отдыха? Чувствуешь
себя просто былинным героем на распутье трех до-
рог. А тут и настоящий камень из сказки. Читаю:

Налево пойдешь - сил наберешь,
Направо пойдешь - с детьми отдохнешь,
Прямо пойдешь - сам отдохнешь.
У камня громко щебечут молодые мамочки с ко-

лясками. Видно, у них тут традиционное место
встречи. А я и не заметила, как вместе с ними ока-
залась... во Владимире. Вот знаменитые Золотые
ворота этого города - разве что поменьше настоя-
щих. Пройдя через них, каждый может полюбовать-
ся этническими мотивами древней русской земли.
Перед нами картина - Илья Муромец на коне у воды.
А река та словно продолжает течь вниз, но уже го-
лубой галькой. Через сухой ручей перекинут горба-
тый мост. Неподалеку - огромная корзина с цвета-
ми, возле нее кружат аисты. Может, птицы, глядя на

мамаш с колясками, обсуждают вопросы рождае-
мости?

Ну а в Кремле тем временем настоящий перепо-
лох. Все его обитатели лихо спускаются по трубам,
качаются на качелях, лазают по лесенкам. Любовь к
спорту отразилась здесь даже на клумбе... В центре
цветочного поля - кроссовки, на них футбольный
мяч, по краям - мини-ворота.

Лишний раз убеждаешься, что творческие люди
- те же дети. Сначала москвичи подарили точно та-
кой же игровой городок с кремлевскими башнями
Могилеву, а потом решили: «Жаль навсегда расста-
ваться с такой яркой и веселой игрушкой. Надо се-
бе такую же оставить». По словам главы управы
района Соколиная Гора Александра Аксенова, уже
стало традицией дарить дворы друзьям «по благо-
устройству». Так что, без «подарков» не остались ни
одни партнеры. Теперь площадки для отдыха с ко-
довым названием «Московский дворик» появились
не только у российских, но и у зарубежных коллег.

Надо признаться, что обмен дворами получился
равноценным. Дворики на востоке столицы пропита-
ны этническими мотивами создателей, своеобразным
колоритом. А все вместе взятое придает новому мик-
рорайону необыкновенный уют, дарит восхищение и
радость. Ведь раньше такое количество цветов и кам-
ней житель столицы мог видеть только где-то на юге.
Проходя по аллеям, утопающими в разноцветных пе-

ПОД ЗВУКИ РЫНДЫ

Как известно, проблемам
экологии в нашем городе
придается первостепен-

ное значение. Мэр Москвы
Юрий Лужков неоднократно
заявлял о сохранении и благо-
устройстве парков, скверов,
берегов столичных рек и водо-
емов, об обеспечении горожан
полноценным отдыхом на зе-
леных островках в шаговой до-
ступности. Особое внимание
при этом уделяется сохране-
нию зеленых насаждений,
борьбе за чистоту рек и водо-
емов, которые наиболее под-
вержены загрязнению в про-
мышленном городе. Прораба-
тываются меры по запрету не-
профильного использования
территории природоохранных
зон - в первую очередь это ка-
сается строительства.

Недавно в поле зрения сто-
личного руководства оказалась
река Сетунь, поверхность кото-
рой была загрязнена мутными
потоками. По личному запросу
мэра Департамент природополь-
зования провел проверку с уча-
стием представителей различ-
ных ведомств, в том числе эко-
логической милиции, Мосводо-
стока и других. Было установле-
но, что в результате работ по
прокладке инженерных комму-
никаций на улице Винницкая,

владение 31, был произведен
сброс загрязняющих веществ в
реку Раменка, которые попали
затем в Сетунь. Как выяснили
эксперты, объем загрязнения
превысил норму допустимого в
16 раз. В результате фоновые
концентрации вредных веществ
в реке Сетунь в районе гольф-
полей превысили нормы более
чем в 25 раз.

Выявлено, что заказчиком яв-
ляется закрытое акционерное
общество «ТУКС-3», а непосред-
ственный виновник загрязнения
- ООО «Раксон», которое произ-
водит инженерные работы. В хо-
де расследования выяснилось,
что разрешительная документа-
ция на сброс сточных вод, как и
проектная документация на
строительство объекта, отсутст-
вует.

Как доложил мэру Москвы
руководитель Департамента
природопользования и охраны
окружающей среды Леонид
Бочин, по факту сброса возбу-
ждено административное рас-
следование, а материалы про-
верки направлены в Роспри-
роднадзор, за подобные нару-
шения предусмотрены суро-
вые штрафы и наказания
вплоть до лишения предпри-
ятия лицензии.

Василий СЕДАКОВ

КТО МУТИТ ВОДУ?

ОБМЕН... ДВОРАМИ

Здесь сразу  бросается в глаза
обилие элементов вертикально-
го озеленения. Что ни улица -

свои идеи. Ландшафтные дизайнеры
- настоящие художники, которые
вместо мольберта с красками научи-
лись использовать разноцветные
растения. Так, на улице Яна Райниса
газон превратили в море-океан, по
которому проплывает дивный парус-
ник, плещутся дельфины. Перед ок-
нами библиотеки расположилась
причудливая арфа, украшенная вазо-
нами с петунией. А напротив здания
Речного вокзала возвышается деко-
ративный маяк -  он со всех сторон
увит пестрыми лианами с мелкими
яркими цветами, похожими на горя-
щую иллюминацию.

- Но не только красота, а и практич-
ность определяют уровень благоуст-
ройства, - рассуждал глава управы
района Южное Тушино Ришат Яфа-
ров. - Обратите внимание, к примеру,
на резиновые покрытия лестниц пе-
ред подъездами...

Оказалось, на каждую ступень при

помощи саморезов прикручен плот-
ный, точно по форме подогнанный
прорезиненный коврик - для того,
чтобы бетонные ступени не стесыва-
лись и не осыпались. Такое покрытие
эффективно и в зимнее время - на
нем не поскользнешься. Причем,  вы-
пускают «диковину» здесь же в рай-

оне, на Тушинском машиностроитель-
ном заводе.

- А почему лестницы как-то
необычно окрашены желтым цветом?
- полюбопытствовала я.

В яркий цвет окрашена не вся лест-
ница, а только первая и последняя
ступени, что указывает на границы
«подъемника». Мне рассказали: этот
прием используют, чтобы облегчить
жизнь  слабовидящим людям.

- Для людей, вынужденных пере-
двигаться на колясках, мы повсюду
проложили пандусы, - подчеркнул ру-
ководитель района. - Теперь им мож-
но без посторонней помощи и  на тро-
туар заехать, и в подъезд. 

И веселые детские площадки, и
спортивные дворовые стадионы, и те-
нистые аллеи с уютными лавочками -
повсюду в Южном Тушине  видна за-
ботливая рука. Может быть, именно
поэтому район не остался без внима-
ния при подведении итогов, заняв
третье место в номинации «Самый
благоустроенный район столицы».

Ольга ПЕТРУСЕВА

НЕ КРАСОТОЮ ЕДИНОЙ...

Северо-Западный ад-
министративный округ
выдвинул территорию
Южного Тушина на
звание лучшего рай-
она столицы.
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ЦАРИЦЫНО:
НАКАНУНЕ ОТКРЫТИЯ 

«Московская среда» не раз рассказыва-
ла о ходе реставрационных работ в
музее-заповеднике Царицыно, начав-

шихся в 2005 году. В них принимали участие око-
ло 50 подрядных организаций и более 7 тысяч ра-
бочих. Сейчас, когда до праздника остались счи-
танные дни, в Царицыне идут последние пригото-
вления.

На входе в парк заканчивается возведение двух
зданий Визит-центра, предназначенного для пер-
вичного приема туристов. Здесь будут кассы, ка-
фе, ресторан, интернет-зал. Рядом с парком пла-
нируется построить и гостиницу, но позже. Не уб-
ран еще строительный забор и вокруг Большого
дворца - оттуда вывозится мусор, приводится в по-
рядок территория. С ним было больше всего хло-
пот: ведь к моменту начала реставрации от него ос-
тались лишь одни стены. Остальные здания давно
в полной готовности: отреставрирован Хлебный
дом, Средний и Малый дворцы, три Кавалерских
корпуса. Ждут гостей и парковые павильоны. 

Кстати, в парке проведена полная реставрация.
Прежде всего она коснулась сети дорожек, разра-
ботанной еще создателем парка - садовником
Френсисом Ридом. Вдоль пешеходных трасс про-
ведено освещение, установлены скамьи. Теперь
можно смело гулять по всей - более 650 га! - тер-
ритории парка. Укреплены овраги, которые понем-
ногу начали проседать - ведь парком никто не за-
нимался 200 лет! Занимались и зелеными насаж-
дениями: парк пришлось очистить от изрядного
количества остролистного клена, который так раз-
росся, что мешал остальным растениям. Взамен
добавлены ценные породы деревьев и кустарник.

Огромный объем работ проведен на прудах -
Верхнем, Среднем, Нижнем Царицынских и Бори-
совских. Их полностью очистили, избавив от полу-
тораметрового слоя иловых отложений и хлама,
укрепили берега лиственничными сваями. Разоча-
ровывает людей только закрытие лодочной стан-
ции на Верхнем пруду.

Один из сюрпризов, приготовленных для посети-
телей, - это островок дивной красоты посередине
Среднего пруда. Он пока не открыт - сейчас решает-
ся, каким будет режим работы фонтана, установлен-
ного на острове, подбирается музыка и цветовое
оформление. Кстати, помимо вышеперечисленных
прудов в Царицыне появился еще один - Оранже-
рейный у Хлебного дома. Он был таким заросшим,
что и за водоем не считался, но теперь его откопали
и очистили. 

Ко Дню города необходимо закончить монтаж
выставок - они будут проводиться в Хлебном доме
и Большом дворце. Расположенные в последнем
Екатерининский зал и Зал военной славы станут
использовать как парадные площадки для приема
высоких гостей. Но не повторится ли ситуация, ко-
гда несколько лет назад известная певица Лолита
устроила в Царицыне свадебное торжество? На-
верняка после открытия комплекса найдутся жела-
ющие последовать новой моде. Нашу озабочен-
ность, сомнения развеял начальник отдела по свя-
зям с общественностью музея-заповедника Вален-
тин Белявский:

- Режим музейной работы не позволит прово-
дить банкеты.

Официальное открытие Царицына состоится в
День города. Его готовит Комитет по культуре Мо-
сквы. Но что конкретно увидят посетители - пока
секрет. Единственное, что удалось узнать заранее
- охрана музея в дни праздника будет усилена. Ес-
ли во дворцовой части безопасность обеспечат си-
лами милиции, то к охране парковой зоны привле-
кут и курсантов, и сотрудников внутренних войск.

Лидия ГРОМЕКА
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В диспетчерской дежурили:
Г. Воскресенский, Л. Громека, 
Т. Корчмарек, Н. Кузина, Т. Помелова

За разъяснениями по этому воп-
росу «МС» обратилась к юристам
Московского городского правового
центра «Защита».

- К сверхурочной, согласно ст. 99
Трудового кодекса РФ, относится
работа за пределами ежедневной
работы (смены), то есть сверх уста-
новленной ее продолжительности. В
зависимости от конкретных обстоя-
тельств таковой может считаться ра-
бота, произведенная до начала сме-
ны, после ее окончания, во время
перерыва (например, при разделе-
нии рабочего дня на части), если она
производится сверх установленного
количества рабочих часов.

Законодательством предусмотрен
ряд гарантий для людей, осуществ-
ляющих сверхурочную работу. А
именно:
 ограничение сверхурочных работ
(4 часа в течение 2 дней подряд и
120 часов в год - ч. 6 ст. 99 ТК РФ);
 повышенная оплата (за первые 2
часа не менее чем в полуторном

размере, за последующие часы не
менее чем в двойном - ст. 152 ТК
РФ);
 привлечение к сверхурочной ра-
боте возможно лишь после пись-
менного согласия человека. В неко-
торых случаях необходимо учесть
мнение выборного профсоюзного
органа - ч. 2, 4 ст. 99 ТК РФ. Привле-
чение гражданина к сверхурочной
работе без его согласия допускается
при наличии исключительных об-
стоятельств, перечень которых огра-
ничен, - ч. 3 ст. 99 ТК РФ;
 запрещено привлекать к сверх-
урочной работе тех, кто нуждается в
повышенной социальной защите
(ч. 5 ст. 99 ТК РФ);
 существует особый порядок при-

влечения к сверхурочной работни-
ков отдельных категорий (ч. 5 ст. 99
ТК РФ).

Указанные гарантии должны чет-
ко соблюдаться работодателем.

Сверхурочную работу следует от-
личать от ненормированного рабо-
чего дня.

В соответствии со ст. 101 ТК РФ
ненормированный рабочий день -
это особый режим трудовой дея-
тельности, в соответствии с кото-
рым отдельные сотрудники могут по
распоряжению работодателя эпизо-
дически привлекаться к выполне-
нию своих функций за пределами
установленной для них продолжи-
тельности рабочего времени. Пере-
чень таких должностей устанавлива-

ется коллективным договором, сог-
лашениями или локальным норма-
тивным актом, принимаемым с уче-
том мнения представительного ор-
гана работников.

Следует отметить, что трудовая
деятельность после окончания или
до начала рабочего дня при ненор-
мированном рабочем дне не счита-
ется сверхурочной.

За сверхурочную работу, повто-
рим, законодателем предусмотрена
оплата в повышенном размере
(ст. 152 ТК РФ). Однако ее можно
заменить дополнительным време-
нем отдыха.

При ненормированном рабочем
дне работа сверх установленной
продолжительности рабочего вре-
мени компенсируется только еже-
годным дополнительным оплачива-
емым отпуском (ст. 119 ТК РФ). В
настоящее время ТК РФ не преду-
сматривает его замену денежной
компенсацией в повышенном разме-
ре, как это было ранее.

«Какие документы
нужны для оформления
субсидии на непривати-
зированную квартиру?

Ирина, САО».

Информацию об этом
редакция получила в
ЕИРЦ района Войков-
ский:

- Необходимо с пас-
портом и договором со-
циального найма прий-

ти в территориальное
отделение Департамен-
та жилищной политики
и жилищного фонда
г. Москвы. При этом
нужно учитывать, что
договор социального
найма имеют лишь те
граждане, которые по-
лучили муниципальное
жилье в течение минув-

шего года. У всех ос-
тальных - тех, кому пре-
доставляли жилье рань-
ше, - есть только орде-
ра. В последнем случае
в том самом территори-
альном отделении сна-
чала придется офор-
мить договор социаль-
ного найма и лишь пос-
ле этого – субсидию.

ОРДЕР – ДЕЛО ПРОШЛОЕ

ГДЕ ИСКАТЬ ШТРАФНУЮ МАШИНУ
«Не могла бы «МС» сообщить, сколько в столице штрафных стоянок для эвакуиро-

ванного транспорта и где конкретно они расположены?
Анатолий ЗУБАКОВ, САО».

Таких стоянок, проинформировали в ГУ «Городская служба перемещения транспорт-
ных средств», пять. Расположены они по следующим адресам: улица Бауманская, владе-
ние 47/1 (станция метро «Бауманская»); Волгоградский проспект, владение 2 (площадь
Крестьянской Заставы, станция метро «Пролетарская»); улица Грайвороновская, владе-
ние 40А (станция метро «Текстильщики»); улица Верхние Поля, владение 59 (станция ме-
тро «Братиславская») и улица Рябиновая, владение 71А (станция метро «Кунцевская»).

«Кто несет ответственность за состояние детской площадки во
дворе? Куда обращаться, если она нуждается в ремонте?

Полина ГАЛУШКО,
пенсионерка, САО».

ЗА ДЕТСКУЮ ПЛОЩАДКУ 
ОТВЕТИТ ДЕЗ

Ответственным за содержание дворовой территории, вклю-
чая расположенные на ней детские площадки и городки, яв-
ляется районная дирекция единого заказчика, сообщили в
префектуре САО. В случае каких-то претензий к состоянию
детской площадки необходимо сообщить о них в ДЕЗ в фор-
ме письменного заявления. О принятых мерах заявителя
должны проинформировать в течение месяца со дня обраще-
ния.

По информации ГУ «ЕИРЦ
ЮВАО», если житель не имеет
возможности получить дубли-
кат единой платежки в район-
ном ЕИРЦ, то ее можно полу-
чить в электронном виде через
сервер «Удаленный ЕИРЦ», ко-
торый находится на сайте пре-
фектуры ЮВАО по адресу
www.uvao.ru/eirc.phtml. Кстати,

оплату жилищно-коммуналь-
ных услуг можно произвести в
любом Сберегательном банке
города Москвы, даже не имея
на руках платежки ЕИРЦ. Для
этого достаточно знать деся-
тизначный код плательщика,
который указан на финансово-
лицевом счете и на едином
платежном документе.

Передать снимаемые показания с
квартирных приборов учета в ЕИРЦ
«Восточное Дегунино», проинфор-
мировала его начальник Е.Л. Скиби-
на, можно по телефонам 481-5510,
481-0013 (ул. Дубнинская, д.15, к.2 –
ЕИРЦ) и 900-0895 (ул. Дубнинская,
д.32, к.2 – филиал). В ЕИРЦ района и

его филиале установлены ящики
для обращений населения – можно
опускать показания приборов и туда.
Есть также специальный почтовый
ящик «Для сбора показаний», нахо-
дящийся тут же. Наконец, написан-
ные от руки данные примет любой
оператор ЕИРЦ.

«Мой стародавний приемник ра-
диотрансляционной сети, как гово-
рится, замолчал навсегда. Где бы я
мог приобрести новый трехпро-
граммный громкоговоритель?

Александр ЗЛАТОУСТОВ, 
район Метрогородок».

Как сообщили «МС» во ФГУП
«Московская городская радио-
трансляционная сеть», однопро-
граммные и трехпрограммные
громкоговорители можно приобре-
сти в нескольких торговых центрах
столицы. Вот координаты этих ма-
газинов.

«Радио» - м. Бабушкинская, ул.
Изумрудная, д. 20, 184-45-83; «Ра-
дио-2» - м. Измайловская, Измай-
ловский бульвар, д.12/31, 465-56-
50; «Свет» - м. Рязанский проспект,
ул. Паперника, д.13, 170-29-01;
«Свет-47», м. Тимирязевская, ул.
Костякова, д. 15, 611-21-29; «Това-
ры для дома» - м. Перово, ул. 1-я
Владимирская, д.39/12, 306-59-15;
торговый центр «Черемушки» - м.
Академическая, ул. Шверника,13,
785-03-15.

Между тем вам посоветовали не
спешить избавляться от старого ап-
парата. Возможно, его могут отре-
монтировать по следующим адре-
сам:

м. Каховская, Симферопольский
проезд, д. 25. Тел. 8-499-619-08-44.
Часы приема: будни 8:30-20:00, суб-
бота 9:00-18:00, воскресенье вы-
ходной;

м. Тверская, м. Цветной бульвар,
Лихов пер., д. 5. Тел. 699-54-39. Ча-
сы приема: будни 10:00-19:00, суб-
бота 10:00-17:00, воскресенье вы-
ходной.

Наконец, причиной неестествен-
ного молчания громкоговорителя
может быть и повреждение самой
радиоточки. Для решения этой про-
блемы следует обратиться в бес-
платное бюро ремонта ФГУП
«МГРС». Прием заявок с 8 до 20 ча-
сов ежедневно: Восточный и Юго-
Восточный округа – тел. 369-00-00;
Южный и Юго-Западный округа –
тел. 369-00-14; Центральный, За-
падный и Северо-Западный округа –
тел. 369-00-06; Северный и Северо-
Восточный округа – тел. 369-00-17.

КУДА-ТО ЯРМАРКА ПОДЕВАЛАСЬ...
«Какое-то время назад неожиданно исчезла ярмарка сельхозтоваров на

улице Коперника. Заработает ли она снова?
Вера ЛЕОНОВА, 

Ломоносовский проспект, ЮЗАО».

В управе Гагаринского района нам сообщили, что ярмарка выходного дня,
располагавшаяся на улице Коперника, свою работу не возобновит.
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туниях, я поймала себя на мысли, что все это
очень похоже на курортный городок. А значит, где-
то рядом хорошо бы появиться морю...

Да, вот и самый настоящий якорь. Дело в том,
что район Соколиная Гора взял шефство над
крейсерской атомной подводной лодкой «Волк»,
которая дислоцируется на Северном флоте
(г. Гарджиево). Любопытно, что дивизия, в со-
став которой входит эта подлодка, называет се-
бя в шутку звериной: в ней водятся еще «Гепар-
ды» и «Тигры». Можно не сомневаться, что слав-
ный символ этой дивизии не даст себя в обиду
столичным вандалам: благодаря специальной
конструкции бронзовая голова волка будет им
явно не по зубам. Кстати, все ландшафтные ди-
зайнеры Дружбы позаботились о сохранности
уличной мебели и других элементов дворового
интерьера. Но в этом становится все меньше ну-
жды. Все-таки красота сама воспитывает...

- Когда человек видит на фоне городского
пейзажа деревенский плетеный забор, он вспо-
минает, что его корни тянутся из российской, ук-
раинской или белорусской глубинки, - говорит
руководитель района А. Аксенов. - В последнее
время люди стали бережнее относиться к ост-
ровкам отдыха в городе. Кстати, у нас есть идея
устроить в следующем году в ВАО международ-
ный фестиваль цветников.

...Дружба, как известно, не знает границ. В
честь нее слагают песни, стихи, снимают филь-
мы. А теперь еще и называют микрорайоны. Бу-
дем дружить дворами?

Елена ВОЛКОВА

НОРМЫ ВСЯКИЕ ВАЖНЫ
«Объясните, пожалуйста, разницу между «ненормированным рабочим

днем» и «сверхурочными»: как они оплачиваются, оформляются докумен-
тально, как считается отпуск?

Елена МИШИНА».

МОЛЧАНИЕ ГРОМКОГОВОРИТЕЛЕЙ «Как передать в ЕИРЦ показания индивидуального водосчетчика, устано-
вленного в квартире?

Евгений ШАТРОВ, район Восточное Дегунино».

ПОКАЗАНИЯ МОЖНО ОПУСТИТЬ В ЯЩИК

«Мне не пришла по почте платежка на оплату ЖКУ. В районном
ЕИРЦ предложили приехать к ним и получить дубликат, но мне это
неудобно из-за рабочего графика. А нельзя ли получать платеж-
ки ЕИРЦ по электронной почте?

Юрий ШЕЙН, ЮВАО».

ВИРТУАЛЬНЫЕ ПЛАТЕЖИ? 
ЭТО РЕАЛЬНО
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Первым разговор повел Сергей СЕННИКОВ -
подполковник, главный специалист Госпож-
надзора. Прямо скажем, неутешительную ста-

тистику он привел: с начала года в Москве зареги-
стрировано свыше 370 пожаров, материальный
ущерб от которых составил 12,5 млн. рублей. По-
гибли 164 человека; получили травмы 214.

Впервые за последние 5 лет зафиксирован такой
рост числа пожаров. Особенно трагично, что из-за
невнимательности взрослых погибло по сравнению
с прошлым годом в 5 раз больше детей.

Чтобы не допускать в дальнейшем подобных слу-
чаев, Госпожнадзор вместе с Департаментом обра-
зования реализовал комплекс мероприятий, напра-
вленных на привитие детям и подросткам навыков
пожаробезопасного поведения. Развернули в шко-
лах и дошкольных учреждениях пропаганду пожар-
но-технических знаний, наметили меры по улучше-
нию качества преподавания предмета «Обеспечение
безопасности жизнедеятельности»...

А вот еще из области статистики. Обострилась
ситуация с пожарами в СВАО, ЦАО, ЮАО и Зелено-
граде. Выросло число погибших и травмированных
в ЮВАО, ЗАО и ЮЗАО. Причем чаще всего пожары
происходят в квартирах жилых домов. В первые
полгода горело 814 жилых помещений, спалили бо-
лее 700 мусоропроводов, чуть ли не на 40 процен-
тов возросло число пожаров в подвалах, на треть -
на балконах и лоджиях.

Пожары на балконах и лоджиях спрогнозировать
трудно - безалаберность жителей непредсказуема.
А вот подвалы, где все чаще стали устраиваться на
ночлег гастарбайтеры, должны находиться под при-
стальным вниманием ДЕЗов, управляющих компа-
ний, управ, Мосжилинспекции. Тут профилактику
могла бы более результативно проводить и Феде-
ральная миграционная служба, ее подразделения в
Москве. Да, в конце прошлого года было проведено
общегородское мероприятие по выявлению фак-
тов, когда привлеченные рабочие незаконно прожи-
вают в подвалах жилых домов. Однако о положи-
тельных результатах этого рейда говорить пока не
приходится.

В чем причины пожаров в жилых домах? Прежде
всего неосторожное обращение с огнем. По край-
ней мере 82 процента возгораний происходит из-за
элементарного незнания жителями правил пожар-
ной безопасности. Да что там жильцы - даже мно-
гие хозяйственные руководители не посвящены в
эти не слишком сложные «тайны»!

Госпожнадзор провел проверку противопожар-
ных систем автоматической защиты, средств на-
ружного и внутреннего водоснабжения, первичных
средств пожаротушения, состояния путей эвакуа-
ции жителей, возможности беспрепятственного
подъезда и установки пожарной спецтехники. Выяс-
нилось, что многие эксплуатирующие организации
меньше всего беспокоятся о состоянии инженерно-
го обеспечения пожарной безопасности. Проверка
показала, что в многоэтажных жилых домах 18 про-
центов установок автоматической пожарной защи-
ты неисправны. В СВАО, например, «добились» 60
процентов неработающих систем. Не лучше дела в
САО и ЦАО.

Разукомплектованы пожарные шкафы, не дейст-
вуют внутренние противопожарные водопроводы
более чем в половине домов на северо-западе сто-
лицы, ненамного лучше положение с этим на севе-
ро-востоке и юго-востоке города, в Зеленограде.

К чему это приводит? Недавний пример: в октяб-
ре прошлого года загорелся 14-этажный жилой
дом на ул. Шаболовка, д. 16, корп. 1. Погибли 5 че-
ловек. А все потому, что не был обеспечен проезд
вокруг здания для пожарной техники, не было мес-
та для установки высотных подъемных механизмов,
пожарные насосы-повысители давления воды, на-
ходящиеся в ЦТП, были переведены из автоматиче-
ского в ручной режим, что категорически запреще-
но. Не сработали и система дымоудаления, стекла
дверей, входящих в систему противодымной защи-
ты, оказались разбитыми. А ведь на все эти наруше-
ния пожарные инспектора указывали руководите-
лям эксплуатирующей организации еще до траге-
дии! Увы, на их замечания просто не обратили вни-
мания.

В соответствии с распоряжением правительства
Москвы от 27 октября 2004 г. № 2134-РП об усиле-
нии пожарной безопасности в столице в этом году
были проведены комплексные проверки восьми
префектур города. И что же выяснилось? Финанси-
рование противопожарных мероприятий практиче-
ски во всех округах ведется далеко не в полном
объеме. Похоже, эта статья расходов для префек-

тур не является приоритетной. В результате страда-
ют жители, которые лишены возможности спра-
виться с пожаром в начальной стадии, а порой даже
просто не могут эвакуироваться в безопасную зону.

С ейчас остро встала проблема восстановле-
ния и модернизации всех инженерных сис-
тем  в жилых домах. Эту целевую город-

скую программу, предложенную специалистами
Госпожнадзора, поддержал Департамент
ЖКХиБ.

Не менее важно дальнейшее обслуживание си-
стем пожарной защиты. Зачастую различные ин-
женерные системы одного дома обслуживают
разные организации, порой никак не взаимодей-
ствующие друг с другом, отличающи-
еся крайне низким профессиональ-
ным уровнем. Многие из них вообще
ведут свою деятельность без соответ-
ствующих лицензий. Специалисты
Госпожнадзора обязательно должны
участвовать в тендерах и конкурсах на
право проведения работ в области по-
жарной безопасности.

И еще проблема, с которой опера-
тивные пожарные подразделения
сталкиваются чуть ли не ежедневно.
Проезды к жилым домами и другим
городским объектам забиты припар-

кованным где попало автотранспортом, различ-
ным хламом. Невозможно установить механизмы
для спасения людей, пожарным приходится оста-
влять специальную технику на значительном рас-
стоянии, прокладывать длинные магистральные
рукавные линии, нести пожарное вооружение на
себе. Больше всего таких домов и объектов в Се-
верном административном округе.

Чтобы навести порядок, правительство Москвы
издало распоряжение № 891 от 26 мая 2006 г. В со-
ответствии с ним сотрудники Госпожнадзора еже-
недельно информируют Департамент ЖКХиБ, пре-
фектуры округов о тех городских территориях, где
затруднен подъезд пожарной техники. С начала го-
да было направлено свыше 340 таких информаци-
онных писем.

В июле прошлого года в адрес Москомархитек-
туры направлен список домов с тупиковыми про-
ездами с просьбой совместно с префектурами ад-
министративных округов рассмотреть возмож-
ность перевода таких проездов в круговые. К со-
жалению, работа эта ведется слишком неспешны-
ми темпами.

Пока в городе не появится достаточно парковоч-
ных мест, а жители из-за этого вынуждены будут
ставить машины во дворах, подъезд пожарной тех-
ники останется проблематичным. Кстати, до сих пор
ни в одном нормативном документе города нет та-
кого термина, как площадка для установки специ-
альной техники, не установлены и требования к ней.

Большие силы и средства уходят у пожарных на
тушение мусора, костров и свалок. В этом году для
этого пришлось сделать 5278 выездов - по сравне-
нию с прошлым годом на 16 процентов больше.
Один из вопиющих примеров такого пожара: 21 мая
нынешнего года на несанкционированной огоро-
женной территории в Западном административном
округе по адресу ул. Рябиновая, д. 45Б, в районе
Очаково-Матвеевское загорелся мусор на площади
1000 кв. метров. Итог: отключены две высоковольт-
ные линии электропередачи, дымом затянуло мик-
рорайоны Очакова и Теплого Стана, пожарные мно-
го часов боролись с пламенем. Свалка была устро-
ена незаконно, однако ни префектура, ни управа и
ОАТИ, ни экологическая милиция не озаботились
тем, что на этой территории производится незакон-
ное захоронение бытовых отходов.

В Москве насчитывается более 51 тыс. пожарных
гидрантов на городской территории и свыше 7 тыс.
на внутренних сетях различных объектов. Но если
на городских водопроводах их профилактика, уст-
ранение неисправностей и ремонт постоянно и
своевременно проводятся специалистами Мосводо-
канала, то на территории объектов (зачастую закры-
тых) работа ведется лишь от случая к случаю.

Печальны итоги такого разгильдяйства. Напри-
мер, в марте на территории завода ОАО «Фили-кро-
вля», что расположен в Западном административ-
ном округе на Кутузовском проезде, д. 16, площадь
пожара составила более 2 тыс. кв. метров. Пожару
был присвоен 4-й номер сложности. В ходе туше-
ния сеть объекта не смогла обеспечить необходи-
мый расход воды. Пожарным расчетам пришлось
тянуть магистральные линии издалека - от город-
ских водопроводных сетей.

В рамках реализации городской среднесрочной
целевой программы «Пожарная безопасность г.
Москвы на 2005-2007 гг.» специалисты Госпожнад-
зора разработали нормативно-технические доку-
менты по обеспечению пожарной безопасности на
объектах города - в частности, правила пожарной
безопасности при эксплуатации высотных жилых,
административных и многофункциональных комп-
лексов, а также крупных торговых центров, в том
числе подземных. Разработаны также правила тех-
нического обслуживания и эксплуатации установок
автоматической пожарной защиты, оборудованных
в жилом секторе.

Помимо прочего, пожары связаны со значитель-
ными потерями от воздействия огнетушащих
средств на конструктивные элементы зданий. Стра-
дают стены, потолки, перекрытия, кровли. Еще
свеж в памяти пример, когда 1 августа прошлого го-
да в ЮВАО на Привольной ул., д. 1 произошел по-
жар. Было повреждено 47 квартир, общий установ-
ленный ущерб составил около 15 млн. рублей.

В Европе, США, странах Юго-Восточной Азии
сейчас активно работают над снижением матери-
альных потерь от пожаров - применяют влагостой-
кие перекрытия в жилых и общественных зданиях,
внедряют конструктивные решения по отводу из-
лишков огнетушащих средств и т.д. В квартирах ус-
танавливаются автономные пожарные извещатели,
монтируют на водопроводах отдельные краны для
присоединения шлангового рукава, который можно
использовать в качестве первичного устройства ту-
шения для подавления внезапно вспыхнувшего ог-
ня.

Весьма логичным после выступления С. Сенни-
кова стал доклад заместителя директора госу-
дарственного учреждения «Центр жилищного

страхования» Ирины Чертковой. Жители могут ми-
нимизировать свои потери не только в случае пожа-
ра, но и других бедствий, сообщила она. В городе
действует комплексная система страхования, кото-
рая включает несколько программ. Одна из них -
система страхования жилых помещений с участием
правительства Москвы, которая гарантирует возме-
щение ущерба, утраченного имущества, а также
предоставление жилья. Вторая программа - страхо-
вание объектов общего имущества, где город тоже
участвует в возмещении материальных потерь. И,
наконец, система страхования ответственности под-
рядных организаций.

Если по первой программе - страхование жилья -
город принимает на себя 30 процентов возмещения
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ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:

- В одной из квартир разместили киностудию. Такое
возможно?

Сергей СЕННИКОВ: В правилах есть нормативный
пункт, где говорится о том, что нельзя использовать
квартиры не по назначению. Необходимо добиться
создания комиссии, в которую бы вошли предста-
вители милиции и жилинспекции, чтобы с их помо-
щью устранить нарушение.

ДОМ 
К ПОЖАРУ ГОТОВ?

Дома в Москве горели, горят и, видимо, будут
гореть. Конечно, масштабы пожаров несопос-
тавимы с полымем древнего деревянного Крем-
ля или с 1812 годом, однако все равно печалит:
нет-нет да и полыхнет какой-то жилой дом или

промышленный объект. Как же победить огонь?
На очередном семинаре ГУ «Центр реформы в
ЖКХ» на этот вопрос попытались ответить спе-
циалисты вроде бы разные по профессии, но
так или иначе мобилизованные этой бедой.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:

- На лестнице повадились ночевать бомжи. Можно
ли закрыть дверь на ключ?

Сергей СЕННИКОВ: Дверь на лестницу запрещается
закрывать на замок с ключом. Можно поставить из-
нутри замок, который открывается без ключа, или
обычный засов. Чужие к вам не попадут, а для по-
жарного подразделения это сложности не составит.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:

- Один из наших соседей ставит свой мотоцикл в подъезде,
под лестничным маршем. Это не против правил?

Сергей СЕННИКОВ: В соответствии с правилами пожарной
безопасности запрещается загромождать проходы и выхо-
ды. К тому же мотоцикл является источником повышенной
опасности - у него в баке бензин, а горючие вещества запре-
щено хранить в подъездах, на путях эвакуации людей при по-
жаре.
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ущерба, то по второй - страхование общего имущества
дома - 40 процентов, что, надо полагать, интересно для
руководителей ТСЖ, ЖСК и жилищных кооперативов.

Сегодня в городе застраховано более 1,5 млн. жи-
лых помещений, это составляет около 60 процентов
жилья, подлежащего страхованию. Те, кто застраховал
свою обитель, не прогадали. Так, в прошлом году в го-
роде произошло почти 14 тыс. страховых событий, по
которым выплачено около 200 млн. рублей. В первом
полугодии 2007 г. таких страховых случаев зарегист-
рировано уже 8 тыс., по ним выплачено 82 млн. руб-
лей. Это реальные деньги, которые получили люди.

По первой и второй программам были проведены
конкурсы, на которых отобрали страховые организа-
ции, которые будут обслуживать территории своих ок-
ругов в течение трех лет.

К сожалению, уровень охвата жилых помещений в
домах ТСЖ, ЖСК и ЖК остается низким: в прошлом
году - всего 9 процентов, в этом году он достиг 23 про-
центов, но и этого мало. Собственники рискуют - ведь
если что-то произойдет, они останутся один на один со
своей бедой. На частное жилье бюджет в этом случае
денег не выделит.

В июньском постановлении нынешнего года прави-
тельства Москвы - о мерах по совершенствованию го-
родских программ страхования - префектурам предпи-
сано обратить на это особое внимание. Общий план
мероприятий вместе со страховыми компаниями будет
обсужден на координационном совете. Сейчас готовят-
ся индивидуальные письма руководителям ЖК, ЖСК и
ТСЖ усилить работу по страхованию жилья и особен-
но по страховой защите общего имущества.

Размеры страховых взносов вполне щадящие: с
квартиры за 1 кв. метр - 90 коп., за общее имущество -
от 11 до 33 руб. в месяц. Так что стоит подумать...

Есть интерес и у руководителей жилищных объеди-
нений - они могут получить комиссионное вознаграж-
дение в размере 8-10 процентов от ежемесячно соб-
ранных страховых взносов жителей, если они сами за-
ключили страховой договор.

Надо заметить, что страховщики не складывают
деньги в карман. В городе действует фонд предупре-
дительных мероприятий, за счет которого с 2002 по
2006 год по заявкам МЧС и префектур приобретено 33
единицы современной пожарной техники, других
средств пожаротушения. Проводится также огнеза-
щитная обработка деревянных конструкций, чердач-
ных помещений. Это уже сделано примерно в 600 жи-
лых домах. В 54 домах проведена реконструкция сис-
тем дымоудаления и пожарной автоматики. Реконстру-
ировано 6 зданий пожарных депо, обновлены сети тру-
бопроводных систем пожаротушения в 34 домах. Был
проведен монтаж модулей пожаротушения в мусорных
камерах 2687 жилых домов и т.д. На средства этого
фонда могут рассчитывать и жилищные объединения,
если охват страхованием в их домах превысит 50 про-
центов. За эти деньги можно будет модернизировать
системы дымоудаления и противопожарную автомати-
ку.

Застраховать общее имущество дома имеет прямой
смысл - выплаты в случае чего производятся по фак-
тической восстановительной стоимости. Был случай,
когда какой-то негодяй поджег лифт, он выгорел на-
прочь. Страховщики выплатили около 560 тыс. рублей,
полностью покрывшие восстановление дорогостояще-
го механизма. Однажды залило в подъезде жилого до-
ма 17 этажей. Все затраты на ремонт были компенси-
рованы.

...Темы, поднятые на обучающем семинаре, очень
интересовали представителей ТСЖ, ЖСК и ЖК. Они
дотошно записывали номера постановлений прави-
тельства Москвы, справочные телефоны организаций,
задали массу вопросов с мест.

Виктор ШИРОКОВ

9
ЛЮДИ У НАС НАСТОЛЬКО НЕ ПРИВЫКЛИ,

ЧТОБЫ НА ИХ ПРОСЬБЫ ВЛАСТЬ
ОТКЛИКАЛАСЬ БЕЗ ПРОМЕДЛЕНИЯ, 

ЧТО ОНИ РАДЫ ЛЮБОМУ ЗНАКУ ВНИМАНИЯ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (234), 22 - 28 августа 2007

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:

- Почему не покрывается ущерб от проник-
новения воды через кровлю?

Ирина ЧЕРТКОВА: Страхование покрывает
лишь случайные, вероятностные события.
Протекание кровли и межпанельных швов
таковым событием не является. За состоя-
нием этих элементов должна следить экс-
плуатирующая организация, подрядная
фирма, которая, кстати, тоже может за-
страховать свою ответственность - в этом
случае ей будут произведены страховые
выплаты.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:

- Мы 2 года работали со страховой компа-
нией «Уралсиб». Но потом ее у нас почему-
то заменили, пришлось работать с Москов-
ской страховой компанией. Почему такое
произошло?

Ирина ЧЕРТКОВА: Если используются бюд-
жетные средства для страхования, обяза-
тельно проводится конкурс между страхо-
выми комплексами. «Уралсиб» выиграл
тендер по СВАО. Московская страховая
компания стала обслуживать ЦАО, Военно-
страховая компания - ЮЗАО и т.д. Впро-
чем, страхование - дело добровольное, вы
можете обратиться к любому страховщику,
если решили заключить договор без суб-
сидий из городского бюджета.

Прошлой осенью «МС» рассказа-
ла о том, как нелегко приходит-
ся жителям дома № 121/1, кор-

пус 2 по Ленинскому проспекту. Этот
дом, построенный в 1992 году, засе-
лили военные, получившие жилпло-
щадь через Главное квартирно-экс-
плуатационное управление Минобо-
роны. Так вот, за все эти 15 лет ГКЭУ
судьбой дома особо не интересова-
лось, денег на ремонт практически не
выделяло. Дом, сданный строителями
с вопиющими недоделками (напри-
мер, встроенная система пожароту-
шения не работала изначально, буду-
чи ни к чему не подключенной), зарас-
тал грязью. Жители мечтали об од-
ном: перейти из ведомственного под-
чинения к городу. И вот недавно дол-
гожданное событие произошло – с 1
июля дом перешел на обслуживание
ДЕЗом «Обручевский»! 

Я приехала поздравить жильцов и
узнать, успело ли что-то измениться в
доме за этот короткий срок. У подъез-
да стояла машина аварийной службы.
Неужели опять проблемы? 

- Совсем наоборот! - смеется пред-
седатель домового комитета Валенти-
на Самойленко. – Последние недели
различные аварийные службы от нас
просто не выходят: проверяют, ремон-
тируют... И мы счастливы, что наконец
нами занимаются, что не оставлены на
произвол судьбы.

А начались перемены в ноябре про-
шлого года, когда жильцы, прочитав в
газетах о необходимости выбрать уп-
равляющую компанию, провели соб-
рание дома, куда пригласили работ-
ников районной управы. В итоге 96
процентов жителей выбрали ДЕЗ Об-
ручевского района. Тут же – едва ли
не впервые за 15 лет – объявился ста-
рый ЖЭК, председатель которого
всячески отговаривал жильцов от
принятого решения, сыпал обещания-
ми... Но жители были непреклонны.
Вот что говорит член домового коми-
тета Татьяна Демидова:

- Могли ли мы верить этим посу-
лам, если раньше ЖЭК не откликался
на наши просьбы? Как мы просили
восстановить отмостку и заделать
провалы вокруг дома! Даже такой пу-
стяк, как дать немного земли, чтобы
жильцы своими силами разбили
клумбу в палисаднике, был выполнен
после долгих уговоров... И я не гово-
рю уже о более серьезных пробле-
мах! Когда подвал был затоплен и мы
просили о помощи, в ответ услыша-
ли: «А откуда вы знаете, что там вода?
Кто вас туда пустил?» Думаю, неже-
лание передавать дом городу объяс-
нялось тем, что на нас было удобно
списывать огромные суммы, которые
выделялись на ремонт здания, а шли
неизвестно на что. Нет, обещаниям
мы больше не верили. ЖЭК как мог
затянул передачу дома: бумаги
оформлялись больше полугода, а
финансовые документы не переданы
до сих пор – мы не можем оплатить
коммунальные услуги за июль.

Приведением дома в порядок заня-
лась эксплуатирующая организация
ЗАО «Ремкомплекс». Жильцы от всей
души благодарят ее директора Галину
Шишликову и начальника участка № 4
ОДС Ларису Панкратову, которые
первое время практически не покида-
ли терпящий бедствие дом. 

- Когда они впервые пришли сюда,
то буквально схватились за голову –
подобного им не приходилось видеть
никогда, - говорит Валентина Самой-
ленко. – За что они ни брались, все
требовало срочного ремонта!

Первые две недели рабочие просто
вывозили мусор. Неудивительно – в
то время дом больше всего напоми-
нал авгиевы конюшни! Из небольшой
тепловой подстанции во дворе вывез-
ли шесть грузовиков мусора. На четы-
ре машины грязи набралось на техни-
ческом этаже. Несколько лет назад к
лежащему со времен сдачи дома
строительному мусору добавились
бытовые отходы: дворники выгреба-
ли их на технический этаж, когда сло-
мался мусоропровод. Из подвала вы-
везено три грузовика мусора, прове-
ден там свет, вычищен и вымыт мусо-
ропровод. Впервые за 15 лет была
вымыта пожарная лестница. На чер-
даке починили электропроводку. От-
ремонтировали и покрасили детскую
площадку, привели в порядок пло-
щадку для мусорных контейнеров.
Уборка на первом этаже проводится
каждый день 

Работа и сейчас кипит. В первую
очередь делается самое необходи-
мое. Дом обошла комиссия, состави-
ла акт проверки на нескольких лис-
тах, после прочтения которого возни-
кает вопрос: как в доме вообще еще
живут люди? Куда ни посмотри – все
дышит на ладан. Рассказывает Татья-
на Демидова:

- Мы жили как на пороховой бочке.
Вот пример: нам поставили новый
компрессор, дали воду той темпера-

туры и давления, которые положены
по нормам. Но... не выдержали дрях-
лые трубы! Начались постоянные
протечки. Мы, конечно, не жалеем -
протечки устранили, зато во многих
квартирах впервые за год пошла на-
стоящая горячая вода (раньше была
чуть теплая!) Та же ситуация с элект-
рикой. У моих соседей случился по-
жар, и они сделали ремонт с помо-
щью наемной бригады. Наш ЖЭК в
ремонте не участвовал и ни разу не
проверил, что там сделали рабочие. А
рабочие перепутали провода, и я дол-
гое время оплачивала свет за сосе-
дей. Да что говорить, если даже на
распределительном щите дома посто-
янно что-то коротило, но ЖЭК этим
не интересовался! 

Внимательное отношение нового
ДЕЗа по-хорошему поражает жите-
лей многострадального дома. Они не
привыкли, что на просьбы тут же от-
кликаются. Сейчас у домового коми-
тета появилось много новых идей.
Они хотят соорудить на улице много-
уровневые цветники, сделать косме-
тический ремонт в комнате собраний
и на первом этаже, отгородить кус-
тарником детскую площадку от му-
сорных контейнеров. Особое беспо-
койство вызывает старинный липо-
вый парк, расположенный буквально
в нескольких десятках метров от до-
ма. В свое время на его месте и дом
строить хотели, и автосервис, потом
соседняя стройка попыталась выру-
бить несколько деревьев... Жители
боролись за парк изо всех сил. Отсто-
яли! Но недавно новая напасть: в
парк из Воронцова, где сейчас идет

глобальная реконструкция усадьбы
князей Репниных, стали привозить
мусор и сваливать его в воронки, ос-
тавшиеся... со времен боев за Моск-
ву! Жители буквально бросались под
колеса машин, чтобы не допустить
безобразия. В общем, за парк прихо-
дится постоянно воевать. А как было
бы хорошо, если б вместо того, что-
бы парк губить, посыпали бы дорож-
ки гравием, сделали бы освещение,
поставили бы скамейки... Этого
жильцы тоже намерены добиться -
так же, как и открытия хотя бы одно-
го магазина шаговой доступности.
Пока что за продуктами им приходит-
ся ездить на автобусе...

Сейчас дом готовится к участию в
конкурсе «Москва - моя судьба», про-
водимом Комитетом общественных
связей. Еще до передачи дома городу
жильцы за свой счет отремонтирова-
ли лифтовые холлы. Красота там ца-
рит необыкновенная: картины на сте-
нах, растения в горшках, полы выло-
жены плиткой – кое-где даже с моза-
икой, стены покрашены на каждом
этаже в свой цвет... Первый этаж по-
ражает совсем домашней уютной об-
становкой. А уж про великолепные
цветники у входа в подъезд и гово-
рить не приходится – любоваться ими
можно бесконечно. Неудивительно,
что в таком доме царит особая атмо-
сфера: все жильцы знают друг друга,
вместе празднуют Новый год, честву-
ют ветеранов, с удовольствием выхо-
дят на субботники... Уверена, что кон-
курсная комиссия по достоинству
оценит старания жителей дома. 

Лидия ГРОМЕКА

Недавно в пресс-центре столичного прави-
тельства на Новом Арбате на вопросы
представителей СМИ отвечал руководи-

тель Департамента земельных ресурсов, ми-
нистр правительства города Москвы Виктор Да-
мурчиев. В числе других вопросов ему был за-
дан и такой: не попадут ли в число территорий,
не подлежащих приватизации, дворы, на кото-
рые сейчас претендуют товарищества собствен-
ников жилья?

Виктор Дамурчиев достаточно подробно про-
информировал о позиции  городского прави-
тельства в данном вопросе. Он, в частности, от-
метил, что оформление земельных участков в
общедолевую собственность ТСЖ в столице ве-
дется. В процессе этой работы выявились тре-
вожные моменты, которые привели к пересмот-
ру позиций города в этом вопросе и вызвали не-
обходимость подготовки обращения в высшие
органы государственной власти.

Всего оформлены земельные участки при-
мерно 740 ТСЖ. Это площади под домом и при-
легающие дворовые территории.

- В разное время разные ТСЖ обратились в ор-
ганы Москомархитектуры, - сказал Виктор Да-

мурчиев. - И, как это у нас бывает, тот, кто при-
бежал пораньше, умудрился заказать работу, по
которой спортивная площадка или дворовая тер-
ритория, которая принадлежала трем или четы-
рем однотипным домам, вдруг оказалась привя-
занной к одному дому. В законе и Жилищном ко-
дексе сказано, что для ТСЖ должны оформлять-
ся территории с элементами благоустройства и
озеленения. Но по таким критериям мы с вами
можем оформить любую территорию одному из
заявителей, ущемив всех остальных. 

Как отметил далее Виктор Дамурчиев, не
возникает никаких вопросов по оформлению
территории собственникам, которые прожива-
ют в частных домовладениях, если микрорайон
не реконструируется, если там градострои-
тельный план не предусматривает комплекс-
ных застроек.

- В данном случае, - сказал Виктор Дамурчи-
ев, -  мы должны учитывать традиции, которы-
ми город жил десятилетиями. Мы развивались
по каким-то другим законам и правилам: терри-
тория принадлежала всем, и сегодня ее надо
разделить с особой осторожностью, дав при
этом возможность развиваться городской инф-

раструктуре, инженерным сетям, объектам
энергетики, строить школы, спортивные пло-
щадки. Вот в этой ситуации мы вынуждены бы-
ли пересмотреть свое отношение и свою пози-
цию и обратиться в Правительство РФ с прось-
бой учесть городскую практику, специфику
столичного центра и беспрепятственно оформ-
лять в собственность то, что находится под са-
мим жилым строением, и территорию, мини-
мально необходимую для эксплуатации этого
строения.

Виктор Дамурчиев не оставил без внимания и
вопрос о заборах,  число которых растет в сто-
лице день ото дня.

- У нас же получается так, - заявил он, - что,
оформив территорию своего ТСЖ, собственни-
ки собираются и, посовещавшись, сразу же ста-
вят забор, ограду. Но не учитывают, что этими
территориями люди пользовались десятилетия-
ми, что всегда была возможность беспрепятст-
венного прохода. Вот для того, чтобы избежать
этого, мы и предложили некий механизм сей-
час. Думаю, что в ближайшее время реакция ка-
кая-то будет. Хотелось бы быть услышанными.

Петр ПОЛЫНОВ

СКОЛЬКО ЗЕМЛИ ПОЛУЧАТ ТСЖ

КОГДА «АВАРИЙКА» 
ПРИНОСИТ СЧАСТЬЕ

Консьерж  может связаться с любой квартирой, не покидая свой постФ
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ГАИ ОБЕСПЕЧАТ 
ЧУДО-ТЕХНИКОЙ...

«Чудо-техника» - это лазерный измеритель скорости движения,
который скоро должен появиться на столичных автомагистралях.
Измеритель способен вычислять скорость транспортного средства
на расстоянии от 40 до 300 метров.

Устройство выглядит как мини-компьютер с ЖК-экраном. На экране
высвечиваются следующие параметры: расстояние до транспортного
средства, его реальная скорость, разрешенная скорость в данном мес-
те, дата, время, а также количество кадров, которые возможно сохра-
нить. Полученные данные в дальнейшем переносятся на стационарный
компьютер, где их можно хранить неограниченный период времени.

Измеритель можно установить на стационарном штативе у авто-
мобильной трассы или просто положить на корпус автомобиля. С чу-
до-техникой можно работать, и держа ее в руках. Причем лазерный
измеритель способен работать в любую непогоду: мини-компьютер
помещен в специальный пыле- и брызгозащитный корпус.

...КОММУНАЛЬЩИКОВ – 
ЧУДО-ТЕХНОЛОГИЯМИ

- Современные технологии бестраншейного ремонта и восстанов-
ления подземных трубопроводных коммуникаций, полностью ис-
ключающие повреждения дорожного покрытия, будут способство-
вать улучшению транспортной ситуации на автомагистралях города,
- заявил на пресс-конференции в среду, 8 августа, в РИА «Новости»
заместитель генерального директора ГУП «Мосводоканал» Констан-
тин Хренов.

По его словам, при бестраншейном ремонте прорываются два ко-
лодца. Затем методом горизонтального направленного бурения соз-
дается канал проходки. В процессе бурения стенки канала укрепля-
ют, после чего в его полость вводят водопроводную трубу. Ошибка
направления при таком методе составляет всего 3 сантиметра на 100
метров проходки.

Увеличение объемов работ строительства и ремонта подземных
систем водоснабжения и канализации с использованием бестран-
шейных технологий включено в схему их развития до 2020 года. Та-
ким образом, в ближайшие годы столица должна почти полностью
перейти на бестраншейные методы.

...А УБОРКУ МУСОРА – 
ЧУДО-ХРАНИЛИЩАМИ

Столица решила спрятать весь свой мусор под землю. Речь идет о
том, чтобы нынешние специальные контейнеры для сбора вторично-
го сырья заменить альтернативными хранилищами. Об этом заявил
руководитель Департамента ЖКХиБ Артур Кескинов.

Сейчас вторсырье из контейнеров раздельного сбора ТБО, устано-
вленных в различных районах города, полностью вывозится на про-
изводственно-заготовительные предприятия и мусоросортировоч-
ные станции для последующей переработки. Это «удовольствие» до-
вольно дорогостоящее. Альтернативой и призваны стать подземные
«урны». Во-первых, они будут поглощать почти в 100 раз больше му-
сора, чем ныне действующие контейнеры. Во-вторых, не менее чем в
5 раз возрастет экономия на вывозе мусора. (Москва ежегодно про-
изводит 20 миллионов тонн мусора; цена одной ходки мусоровоза –
5-6 тысяч рублей.)

Стартует экспериментальный проект на Поклонной горе. Место
выбрано не случайно: подземные «урны» должны поглощать наи-
больший объем ТБО в местах скопления народа. Всего же по Моск-
ве в ближайшие годы планируется установить до 4 тысяч современ-
ных подземных мусоросборников.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

10 Свет и тени
СУЩЕСТВУЕТ ПРЯМАЯ ЗАВИСИМОСТЬ
МЕЖДУ САМОЧУВСТВИЕМ ЧЕЛОВЕКА
И ВИЗУАЛЬНОЙ СРЕДОЙ, 
В КОТОРОЙ ОН ЖИВЕТ
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Эти небольшие одноэтажные
строения во дворах редко при-
влекают внимание москвичей.
Как правило, они никак не ук-
рашены, а вместо вывесок на
них скромные таблички с непо-
нятной аббревиатурой - ЦТП.
Расшифровывается она про-
сто: центральный тепловой
пункт.

Если сравнить систему теплоснабжения го-
рода с деревом, то корни ее - тепловые
станции и котельные, ствол - магистраль-

ные теплосети, а вот на том месте, где от ствола
начинают расти ветки, располагаются ЦТП. Сюда
подходит теплоноситель, проще говоря, специ-
ально подготовленная вода, нагретая до темпе-
ратуры 70 – 150 градусов, под огромным давле-
нием, выдержать которое могут только магист-
ральные трубопроводы диаметром от 30 до 50
сантиметров.

В центральных тепловых пунктах теплоноси-
тель используется для производства горячей во-
ды уже непосредственно для потребителей, она
идет в системы отопления и горячего водоснаб-
жения. До домов транспортируется уже по разво-
дящим сетям (это ветки нашего дерева). Темпе-
ратура ее для отопления меняется в зависимости
от температуры наружного воздуха: может быть
50 градусов, а может и 90. Для горячего водо-
снабжения норма - 50 градусов.

Очень важная функция ЦТП - обеспечение оп-
тимального давления в сетях: чтобы вода дохо-
дила до всех этажей в любое время суток и при
этом не била из кранов фонтаном. Вот какую от-
ветственную роль играют в коммунальной жизни

города эти скромные объекты, более 90 процен-
тов которых находятся в ведении МОЭК - самой
крупной компании, снабжающей москвичей теп-
лом.

Если вы заметили, именно летом возле многих
ЦТП наблюдается оживление - появляются люди
и техника. Дело в том, что для профилактики, ре-
монта и реконструкции пунктов отпущены только
летние месяцы - от конца до начала отопительно-
го сезона, а сделать за эти недели предстоит
многое.

В одном из крупнейших филиалов ОАО МОЭК -
№ 8, «Западный» - 667 центральных тепловых

пунктов, которые производят и транспортируют
тепло для 500 жилых домов в районах ЗАО. Ди-
ректор филиала Хайсяр Абдуллин рассказал:

- В этом году на реконструкции и модерниза-
ции объектов в филиале мы должны освоить 355
миллионов рублей. Внедрение новых технологий,
оборудования и материалов при проведении ка-
питального ремонта и реконструкции - это осно-
ва развития компании, поскольку обеспечивает
высокое качество коммунальных услуг и умень-
шение энергозатрат на их производство.

Мы побывали на двух ЦТП филиала. Первый
находится на 2-й Филевской улице. Двери пункта
распахнуты настежь, небольшую ознакомитель-
ную экскурсию проводит директор предприятия
№ 5 Дмитрий Макаров. Он оказался здесь не слу-
чайно: работы проводит подрядная организация,
но специалисты МОЭК ведут ежедневный техни-
ческий надзор, контролируя каждый этап рекон-
струкции. Д. Макаров рассказывает:

- Идет полная реконструкция ЦТП № 3: заме-
няются все узлы, трубы, автоматика, электри-
ческие шкафы и система управления. Но основ-
ная новация - ставятся теплообменники нового
поколения, кожухотрубные бойлеры заменяют-
ся на пластинчатые обогреватели. Одно это ме-
роприятие в несколько раз повысит надежность
и эффективность процесса производства теп-
ла. Во-первых, новые теплообменники компакт-
ны, во-вторых, их обслуживание требует гораз-
до меньше трудозатрат: не нужно каждый год
проводить гидравлические испытания, опрес-
совку. Пластинчатые теплообменники достаточ-

но просто промывать один раз в три года. Срок
их службы - до 30 лет. На ЦТП заменено 100
процентов трубопроводов и вся запорная арма-
тура, эксплуатация и обслуживание пункта ста-
нут гораздо проще и надежнее. Но реконструк-
ция проводится в первую очередь для повыше-
ния качества теплоснабжения потребителей,
хотя удобство обслуживания тоже этому спо-
собствует. К ЦТП присоединено 6 жилых зда-
ний, оборудование пункта частотно-регулируе-
мыми преобразователями (ЧРП) позволит нам
экономить электроэнергию: поддерживать в
разводящих сетях и внутридомовых системах
одинаковое давление и вечером, когда разбор
воды максимальный, и в любое другое время
суток.

Новая надежная система автоматического
контроля за температурой и давлением воды
нужна в первую очередь потребителям. Все ра-
боты мы завершим до 1 августа, а горячую воду

жители уже получают - все новые врезки мы
сделали в течение 21 дня, когда ГВС было от-
ключено.

По второму адресу - ЦТП на улице Боженко -
шли такие же работы. Исполняющий обязанно-
сти главного инженера предприятия № 3 филиа-
ла № 8 Алексей Склаво, прежде чем показать
внутренние работы на пункте, обратил наше вни-
мание на вскрытую траншею теплотрассы на вхо-
де в ЦТП. Красноречивая картина! День вчераш-
ний и день сегодняшний рядом: остатки старого,
отслужившего свое магистрального теплопрово-
да - и новые трубы в ППУ-изоляции, по ним пой-

дет теплоноситель в реконструированный ЦТП.
Объект построен в середине 80-х годов, сейчас
он, можно сказать, рождается второй раз. Здесь
тоже будет самое современное оборудование:
пластинчатые теплообменники занимают почти в
десять раз меньше места, чем старые бойлеры, а
теплопередача в них в несколько раз выше. Этот
ЦТП подключен к централизованной диспетчер-
ской, все данные с приборов, контролирующих
температуру и давление, будут поступать на цен-
тральный пульт в режиме реального времени ди-
станционно.

По всем расчетам, тепла Москве хватает, не
будет в нем недостатка и в будущем. Но есть не-
обходимость повышать качество теплоснабже-
ния, уменьшать затраты на его транспортировку
и производство. Эти проблемы и решаются в
первую очередь на ЦТП.

Наталья 
КРАСОВА

Уменя сохранилась видео-
пленка, снятая более деся-
ти лет назад. Смотреть на

вечернюю Москву десятилетней
давности сейчас жутковато:
центр столицы погружен если не
во тьму, то в полумрак, в кото-
ром даже шедевры отечествен-
ного зодчества узнаешь с боль-
шим трудом. «Московских окон
негасимый свет» да фонари -
вот и вся «художественная»
подсветка в те годы. Радовали
разве что праздничные гирлян-
ды вдоль улиц, которые называ-
лись иллюминацией...

-В девяносто третьем и на ду-
ше было темно, и на улицах тоже,
- вспоминает Александр Вещи-
ков, директор государственного
унитарного предприятия по стро-
ительству и эксплуатации архите-
ктурно-художественной подсвет-
ки. - Кстати, со временем я убе-
дился, что существует прямая
взаимосвязь между настроением,
самочувствием человека и тем, в
какой визуальной среде он жи-
вет. В наших широтах, где корот-
кое лето, но длинные и темные
осень и зима, надо особо поддер-
живать тонус людей, а еще -
представлять наш город краси-
вым и неповторимым в любое
время суток.

Cейчас ГУП входит в систему
предприятий Департамента жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва и благоустройства и выступа-
ет заказчиком. А заказы испол-
няют подрядные организации,
среди которых такие известные
фирмы, как ООО «Светосервис»,
«Молния». В девяностых же го-
дах, когда все только начина-
лось, Вещикову довелось «за-
жигать» Большой и Малый теат-
ры, фонтан на Театральной пло-
щади, здание Манежа и МИД,
Дом союзов, Останкинскую те-
лебашню, комплекс МГУ... Впро-
чем, огласить весь список - за-
дача не из легких. И сегодня гос-
подам осветителям есть чем
гордиться. Например, в про-
шлом году обновили вечерний
облик Покровского собора, из-
вестного как собор Василия Бла-
женного на Красной площади, и
заново заставили засиять като-
лический кафедральный собор
на Малой Грузинской улице. А

вообще предприятие ежегодно
устанавливает новое оборудова-
ние на 20-40 объектах.

Карта в офисе предприятия с
разноцветными булавками, обо-
значающими объекты, которые
обслуживают подрядчики ГУП,
напомнила мне шитье бисером.
Но «узоры» расположены лишь
по центру «полотна», а по краям
радуют глаз разве что разноцвет-

ные точки. Так сложилось, что 75
процентов из шести сотен засве-
тившихся (а среди них не только
шедевры архитектуры или высо-
тки, но и магистрали, эстакады,
развязки) расположены в центре
города. Проблема - деньги. В год
ГУП получает из городского бюд-
жета 250 миллионов рублей на
эксплуатацию и текущий ремонт
оборудования. Еще 50 миллио-
нов - на проектирование и строи-
тельство подсвечивающих уст-
ройств на новых объектах. А в
нынешнем году предприятие по-
лучило еще 36 миллионов руб-
лей на капитальный ремонт уста-
новок. Запланировано отремон-
тировать подсветку 35 объектов,
среди которых Новодевичий мо-
настырь, Музей изобразитель-
ных искусств имени Пушкина,

универмаг «Детский мир», пеше-
ходный мост у храма Христа Спа-
сителя, Малая спортивная арена
в Лужниках...

Центральный округ, который
остается приоритетным при про-
ведении художественно-освети-
тельных работ (например, имен-
но благодаря инициативе пре-
фектуры ЦАО была оформлена
Раушская набережная), может

служить примером для подра-
жания в вопросах привлечения
спонсоров. Банки, крупные ком-
мерческие организации заботят-
ся о собственном имидже и не
скупятся на оформление офи-
сов. Но равняться можно не
только на бизнесменов. Так, хо-
зяйственная служба Централь-
ной избирательной комиссии,
фасад здания которой выходит
на Новую площадь, на свои
деньги спроектировала, устано-
вила и успешно обслуживает си-
стему подсветки.

Поскольку работы эти уни-
кальные, когда в каждом кон-
кретном случае необходим ин-
дивидуальный подход, то и про-
блемы помимо финансовых
приходится решать нерядовые.
Скажем, запланировано подсве-

тить монастырь на Рождествен-
ском бульваре. А там стены в та-
ком состоянии, что их и днем-то
лучше не видеть. Или другой
пример: Гоголевский бульвар,
Старый Арбат, Арбатская пло-
щадь с часовней вечером выгля-
дят достойно. А вот руководство
Министерства обороны России
никак засветиться не хочет. С
ФСБ, с налоговыми службами

удалось найти общий язык, а тут
никак... Вот и остается темное (в
буквальном смысле) пятно на
общей светлой картине. И это не
единственный случай.

Впрочем, исключения лишь
подтверждают правило. А оно на
сегодня таково: все многоэтаж-
ные новостройки в любой части
столицы должны быть подсве-
чены, причем за счет строящей
фирмы. Что же касается других
мест - монастырей, храмов, пар-
ков и скверов, то здесь инициа-
тиву должны проявить префек-
туры округов, не только опреде-
лив объекты, но и подыскав ин-
весторов.

То есть теневая сторона жиз-
ни должна стать уделом про-
шлого. Во всех смыслах.

Татьяна ПОМЕЛОВА

МЕСТО, ГДЕ ДЕЛАЮТ ТЕПЛО

ТЕХНОЛОГИИСВЕТОПРЕДСТАВЛЕНИЕ 
В БОЛЬШОМ ГОРОДЕ
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В ГОРОДЕ РАБОТАЕТ УЖЕ ДОБРАЯ СОТНЯ

ЭВАКУАТОРОВ, ВОТ-ВОТ БУДЕТ
ЗАКУПЛЕНА ВТОРАЯ... МОЖЕТ, ДЕШЕВЛЕ

НАМ НАУЧИТЬСЯ ПАРКОВАТЬСЯ?
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (234), 22 - 28 августа 2007

Сейчас эта организация, создан-
ная для того, чтобы бороться с
любителями оставить свой авто-

мобиль в неположенном месте, фи-
нансируется исключительно из город-
ского бюджета. Минувшие полтора го-
да (именно столько работает служба в
столице) подтвердили: коммерческий
подход в данной ситуации неуместен.
А ведь несколько лет назад в Москве
эвакуировали автомобили именно
предприниматели. Надо ли говорить,
что было приоритетом в сознании тех
борцов за порядок на дорогах - закон
или собственный кошелек. И наруши-
тели охотно пользовались этим, пред-
лагая решать проблемы «полюбовно».

С декабря 2005 года, когда на со-
вершенно иных принципах начала
функционировать новая служба пере-
мещения, ее возглавляет Сергей Лукь-
янов.

- Сначала в течение суток на спец-
стоянки эвакуировали не более 30 ав-
томобилей, - вспоминает Сергей Алек-
сандрович. – Сейчас - от 500 до 600.
Но, по оценкам специалистов, еже-
дневно в нашем городе водители не-
правильно паркуют примерно 50 ты-
сяч машин.

Почему эвакуируют не все автомо-
били-нарушители? Ответ прост: не
хватает техники. Пока в Москве патру-
лируют улицы 100 специализирован-
ных машин. Но уже вскоре будут заку-
плены еще 100 эвакуаторов. Кроме
того, в  автопарке службы перемеще-
ния есть легковые автомобили и об-
служивающая техника. Штат работни-
ков – 916 человек. Труд эвакуаторов
тяжелый, служба круглосуточная, по-
этому москвичи без особого энтузиаз-
ма пополняют здесь рабочие места:
соотношение между жителями столи-
цы и приезжими (как правило, из го-
родов Средней России) - половина на
половину. Впрочем, главное требова-
ние к работникам - не место житель-
ства, а честность и неподкупность.
Соблазны, кстати, по-прежнему вели-
ки: редкий хозяин неправильно при-
паркованного автомобиля, заставший
момент погрузки своего движимого
имущества, не предлагает сумму, ко-
торая иной раз (в зависимости от мар-
ки авто и толщины кошелька) прибли-
жается к ежемесячной зарплате води-
теля эвакуатора. Однако ни один вы-
явленный случай получения «награ-
ды» не остается безнаказанным. Как
выявляют? Секретная информация.
Но, по словам руководителя С. Лукья-
нова, сотрудники дорожат своей рабо-
той: зарплата водителя – около 35 ты-
сяч рублей в месяц, техника – пример-
но 18 тысяч.

…Когда вначале я упомянула о не-
брежных водителях, не уточнила
важный момент: маялись ожиданием
они отнюдь не возле спецстоянки,

где временно «отдыхали» их четы-
рехколесные любимцы, а около
службы ГИБДД, выдающей разреше-
ния на то, чтобы машины вернули хо-
зяевам, и выписывающей квитанции
на оплату штрафов. Стоянки же раз-
бросаны по окраинам Москвы (что,
безусловно, справедливо не только с
точки зрения архитекторов, не жела-
ющих уродовать таким образом об-
лик Первопрестольной, но и с воспи-
тательной). В перспективе таких пло-

щадок для хранения автомобилей на-
рушителей будет 20, пока же функци-
онируют 6.

Весь ли город охвачен службой
контроля за правильностью парко-
вок? К сожалению, пока основное
внимание уделяется центру - учиты-
вая интенсивность движения именно
там. По наблюдениям С. Лукьянова,
только одна брошенная, скажем, во
втором ряду на Тверской улице маши-
на вызывает цепную реакцию, и через

некоторое время стоит едва ли не вся
трасса. В целом же совместно со
службой ГИБДД разработаны 14 мар-
шрутов, которые вместе с работника-
ми ДПС патрулируют эвакуаторы го-
сударственной службы перемещения.
Самый последний из маршрутов – Ле-
нинградка, в том числе участок возле
закрытого тоннеля на развилке с Во-
локоламским шоссе. Эта часть трассы
всегда была сложной из-за перегруз-
ки, а после начала реконструкции ста-

ла предметом особой заботы. Сот-
рудники ГИБДД совместно с подряд-
ной организацией, которая ведет там
работы, определили порядок движе-
ния, установили знаки, запрещающие
парковку. И служба эвакуации круг-
лосуточно помогает поддерживать
порядок на этой магистрали.

С пополнением парка эвакуаторов
контроль активно развернется и в дру-
гих столичных округах. Уже ведется
работа в Северном округе (особенно в
районе станции метро «Речной во-
кзал») и в Юго-Восточном (возле таких
загруженных транспортных узлов, как
около станции метро «Выхино», «Тек-
стильщики», «Кузьминки», а также
Люблинской линии). Интересно, что
днем основное внимание и патрулей, и
эвакуаторов уделяется тому, чтобы
обеспечивать беспрепятственное дви-
жение на основных трассах, а ночью их
главная задача – освобождать фронт
работ ремонтникам. Не случайно один
из основных партнеров службы пере-
мещения - ГУП «Доринвест».

Впрочем, трудно сказать, кому не
приходится помогать государствен-
ным эвакуаторам. Часто к ним обра-
щаются из ГУП «Мосгортранс»: то сло-
манный автомобиль хозяин бросит
прямо на трамвайных рельсах, то ка-
кие-то торопливые водители заблоки-
руют своими машинами подъезд авто-
бусов и троллейбусов к остановке.
Всегда рассчитывают на их помощь
организаторы массовых праздников,
концертов и соревнований. А еще при-
ходится помогать службам МЧС во
время пожаров, провалов, разрушений
(как, к примеру, тогда, когда произош-
ла трагедия на Бауманском рынке).

Но главный еженедельный труд со-
трудников Государственной службы
перемещения транспортных средств -
очищать улицы столицы от непра-
вильно припаркованных автомобилей,
тем самым обеспечивать беспрепятст-
венное движение на дорогах, а также
воспитывать нарушителей. Удается,
увы, не очень. Дело в том, что штра-
фы у нас настолько щадящие, что
иной хозяин авто вовсе не торопится
забирать его. Первые сутки автомо-
биль на стоянке стоит вообще бес-
платно, в течение вторых и третьих
хозяин платит по 40 рублей за час, в
последующие – по 80 рублей за час.
Штраф же составляет от 100 до 300
рублей. Какое уж тут воспитание!.. На-
верное, единственным ощутимым
воздействием пока остаются вынуж-
денные пешие прогулки – сначала в
отдельный батальон ДПС, выдающий
квитанции на оплату штрафов и доку-
менты, по которым можно вернуть ав-
томобиль, а потом – на спецстоянку,
расположенную, мягко говоря, далеко
от Садового кольца.

Татьяна ПОМЕЛОВА

…Они сидят на скамейке перед входом и делятся впечатлениями. Олег, судя
по костюму с иголочки, - то ли владелец, то ли ведущий сотрудник респекта-
бельной фирмы, - лишился внедорожника. Дмитрий почти неделю не видел
свою «девятку», а без нее он как без рук – точнее, без ног, поскольку коле-
сить по Москве ему приходится целый день. А у совсем юного Саши отобра-
ли любимую игрушку – «дэу», подаренную на день рождения родителями. Ка-
ждый из них несчастлив по-своему, но причина беды у всех одна – пренебре-
жение правилами парковки. Впрочем, хорошо, что нарушители не стали при-
чиной происшествий на дорогах. В этом заслуга сотрудников Государствен-
ной службы перемещения транспортных средств.

-К акова судьба МосжилНИИпроекта?
Правда ли, что институт будет акциони-
рован и перепрофилирован, уйдет из

Департамента ЖКХиБ?
- Это учреждение по-прежнему играет боль-

шую роль для Москвы. В институте работают
квалифицированные специалисты, он нужен для
решения и текущих, и перспективных задач. Мэр
столицы поставил перед нами задачу капиталь-
ного ремонта жилого фонда - с тем чтобы ре-
шить эту проблему в течение ближайших семи
лет. Значит, ежегодно предстоит капитально ре-
монтировать около миллиона квадратных мет-
ров. МосжилНИИпроект будет вести проектную
подготовку этой важной работы и, безусловно,
сохранится как государственное унитарное пред-
приятие.

- Расскажите, пожалуйста, о ходе подготовки
к зиме. На каком этапе она находится?

- Подготовка к зиме начата еще в апреле, тог-
да же были утверждены перечни работ и графи-

ки их выполнения на всех объектах жилищного
фонда, учреждений социальной сферы, топлив-
но-энергетического комплекса, транспортных
предприятий. Вся работа идет по планам. Есть
лишь некоторое отставание завоза щебня для
ухода за дворовыми территориями.

- Каковы прогнозы синоптиков на предстоя-
щую зиму? Готово ли городское хозяйство к
возможным сюрпризам погоды?

- Мы должны быть готовы к любой зиме, тем
более что долгосрочные прогнозы синоптики да-
ют очень осторожно. Но зима - это и снегопады,
и морозы, поэтому задачи остаются прежними:
обеспечить устойчивое энергоснабжение горо-
да, нормальное функционирование транспорт-

ной системы. Ограничение подачи электроэнер-
гии в случае длительных низких температур бу-
дет вводиться по планам, утвержденным в каж-
дом округе. В любом случае это не коснется жи-
лых домов, учреждений социальной сферы,
электрического транспорта.

Дополнительно приобретается большое коли-
чество техники для работы коммунальных
служб, в первую очередь - средства малой меха-
низации. На дворовых территориях, тротуарах
запрещено использовать реагенты, поэтому для
очистки их ото льда и снега понадобится много
мобильной малогабаритной техники. Приобрета-
ется новая техника и для крупных магистралей -
широкозахватная. То есть вместо четырех машин
будет работать одна.

- Согласно постановлению правительства Мо-
сквы в округах и районах города создаются го-
сударственные учреждения «Инженерная служ-
ба» - ГУИСы. К ним перейдут государственные
функции ДЕЗов по управлению жилищным фон-

дом. Какие дополнительные функции будут при-
даны этим новым структурам?

- Создание ГУИСов продиктовано законом о
бюджетном финансировании: бюджетные сред-
ства могут получать только государственные уч-
реждения. Кроме того, инженерные службы бу-
дут решать перспективные задачи реформиро-
вания ЖКХ, прежде всего регулирование отно-
шений собственников и ресурсоснабжающих ор-
ганизаций. А за ДЕЗами остаются функции тех-
нических заказчиков. Для дальнейшего рефор-
мирования ЖКХ в Москве очень важно четко
разделить обязанности и права заказчика, под-
рядчика, собственника, обеспечить прозрач-
ность движения финансовых потоков из город-

ского бюджета, от собственника. Это и будет од-
ной из задач ГУИСов. А еще - содействие в соз-
дании полноценных жилищных объединений
жителей.

- Будут ли в этом году применяться новые
технологии содержания города в зимнее время?

- Будет изменен режим утилизации снега. Не-
допустимо, что снежные горы неделями лежат
на газонах, во дворах. Приобретено дополни-
тельно около 50 передвижных снегоплавильных
камер, они должны работать, если понадобится,
круглосуточно. Кроме того, крупные промыш-
ленные и торговые предприятия также приобре-
тут автономные камеры для утилизации снега.

- Объединенная административная техниче-
ская инспекция (ОАТИ) вышла из-под вашего
непосредственного руководства и теперь подчи-
няется напрямую мэру. А как теперь будет конт-
ролироваться деятельность предприятий комп-
лекса?

- Для меня как руководителя комплекса, под-

чиненность инспекции значения не имеет. У ме-
ня достаточно полномочий для того, чтобы по-
требовать должного уровня работы от каждого
руководителя и каждого предприятия. Карман-
ная инспекция, которая будет замалчивать недо-
статки, мне тоже не нужна. Наоборот, я жду пол-
ной и оперативной информации обо всех нару-
шениях. Объехав за последние дни несколько
округов, я увидел больше, чем сообщают инспе-
ктора, но с благодарностью принимаю все обна-
руженные ими факты, потому что цель у нас од-
на - благополучие и безопасность москвичей.

- Третье транспортное кольцо пущено, но про-
блемы остались, в частности, на Шереметьев-
ской улице, Сущевском Валу. Как планируется их
решать?

- Проблемы действительно есть. Возможно,
сказалась ошибка проектировщиков или нера-
зумная экономия строителей. До 2012 – 2016 го-
дов мы надеемся решить эту проблему: поэтап-
но будут расширены выезды и въезды на третье
транспортное кольцо, будут построены новые
развязки - тогда транспорту не придется дви-
гаться к центру, чтобы попасть с одного шоссе
на другое. Значительно улучшит ситуацию и чет-
вертое транспортное кольцо, строительство ко-
торого продолжается.

- Вы стали руководителем Комплекса город-
ского хозяйства недавно. Что вам хочется изме-
нить в его работе?

- Действительно, комплексом я руковожу не-
давно, но в правительстве Москвы работаю дав-
но. Практика всегда ставит новые задачи, появ-
ляются новые законы, новые требования. Ду-
маю, что нужно умножать достигнутое и делать
следующие шаги. Сегодня это дальнейшее ре-
формирование ЖКХ: нужно ликвидировать мо-
нополию на рынке управления жилищным фон-
дом, создавать благоприятные условия для эф-
фективной работы жилищных объединений жи-
телей, помогать им реализовать свои права соб-
ственников.

Наталья КРАСОВА

Первая пресс-конференция
первого заместителя мэра Мо-
сквы, руководителя Комплекса
городского хозяйства Петра
БИРЮКОВА отличалась широ-
той охвата проблем отрасли,
которую он недавно возглавил.
Кажется, журналисты не
обошли вниманием ни одно на-
правление деятельности комп-
лекса.

УМНОЖАТЬ ДОСТИГНУТОЕ

КУДА ХОЗЯИН «ЛЕКСУСА» 
ПЕШКОМ ХОДИТ
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ИММУНИТЕТ
ТРУБОПРОВОДОВ 
Гидрофобия (водобоязнь) с точки зрения медицины -

болезнь, а вот гидрофобная поверхность - совсем дру-
гое дело. Гидрофобная металлическая поверхность,

где бы она ни находилась, не только совершенно «здоро-
ва», но и обладает стойким иммунитетом к такой напасти,
как коррозия. Именно из-за коррозии в стране ежегодно
теряются сотни тысяч тонн металла.

В филиале №7 ОАО «МОЭК» «Юго-Западный» на не-
скольких объектах успешно внедрена совместная с МЭИ
научная разработка. Директор филиала кандидат техниче-
ских наук Сергей Щербаков рассказал об истории и резуль-
татах эксперимента. Суть его в нанесении на внутренние
металлические поверхности трубопроводов в теплосетях,
оборудования ЦТП и станций раствора поверхностно-ак-
тивного вещества (ПАВ). Как стало очевидным в ходе экс-
перимента, ПАВ не только защитил металл от коррозии, но
и повысил эффективность использования в теплоэнерге-
тике дорогостоящих и дефицитных газа и электроэнергии,
а также  комфортность жилых и любых других помещений,
где есть система отопления.

Сетевая вода (не та, что течет из кранов на наших кухнях
и в ванных, а та, что используется как теплоноситель для ее
подогрева) на тепловых станциях, где и производится, очи-
щается многократно, из нее удаляются все примеси. Но по-
том, циркулируя по системе, она то нагревается, то остыва-
ет  в соответствии с нормами, которые зависят от темпера-
туры наружного воздуха. Из нее снова выделяются и кис-
лород, и углекислый газ, и окислы азота, они вступают в
контакт с металлом. В результате трубы зарастают изнутри,
металлическая поверхность покрывается пленкой, наки-
пью, теплоотдача их снижается. Из-за этого температура
теплоносителя может быть в норме, а в квартирах холодно.
Многократно возрастает сопротивление трубопроводов:
чтобы «протолкнуть» по ним воду, нужно увеличивать
мощность насосов, а значит, и  расход электроэнергии.
Уменьшение сечения трубы на несколько микронов ведет к
значительному росту сопротивления. А что говорить о пла-
стинчатых теплообменниках на ЦТП, где происходит пере-
дача тепла от теплоносителя к обычной водопроводной во-
де? Ведь расстояние между пластинами теплообменника
всего 3 миллиметра.

Сергей Николаевич рассказал, что испытание новой
технологии защиты металла от коррозии и накипи нача-
ли именно с теплообменников на ЦТП. Чтобы они нор-
мально функционировали, их приходилось раз в год, а то
и чаще промывать специальным химическим раствором.
После ознакомления с разработками МЭИ по примене-
нию ПАВов стали на промытые теплообменники нано-
сить защитный слой, и через год очистка им не потребо-
валась. Тогда решили: а зачем ждать - не лучше ли сразу
защищать новое оборудование? Дальше - больше. Стали
применять раствор ПАВ в разводящих сетях, которые
идут от ЦТП. Эффект превзошел расчеты и ожидания. 

Следующим этапом стало использование ПАВ на те-
пловой станции и в магистральных сетях. В течение
единственного в тот год по-зимнему холодного месяца,
в феврале 2006 года, врезали установку с раствором
ПАВ прямо на станции (КТС- 18), в самом начале произ-
водства и транспортировки теплоносителя. Так что об-
работку прошло и оборудование КТС. 

Сделали замеры, и что же получилось? Основная
цель - защита от коррозии - была, безусловно, достиг-
нута, но поразили дополнительные эффекты. В связи с
тем, что внутренняя поверхность всех труб и трубок ста-
ла глаже, упало сопротивление трубопроводов, и эконо-
мия электроэнергии на работе насосов составила около
5 процентов. А поскольку увеличилась теплоотдача чис-
тых труб, то и расход газа на производство 1 Гкал
уменьшился на 7,9 процента. Сразу были решены три
важнейшие проблемы! На внедрение этой технологии
на небольшой КТС было затрачено 2 миллиона рублей,
а ресурсов и трудозатрат сэкономлено на 8 миллионов
рублей. К этому нужно прибавить снижение аварийно-
сти из-за износа труб, повышение надежности оборудо-
вания.

Сергей Николаевич нарисовал цепочку из округлых
звеньев: вот это и есть ПАВ, углеводородистое соедине-
ние. Чуть позднее, уже на ЦТП, Александр Бодров, за-
меститель директора научного центра «Износостой-
кость» МЭИ, популярно объяснил принцип действия
этого вещества: один конец цепочки заряжен положи-
тельно, другой - отрицательно. Она, как червячок, под-
лезает под корочку нароста , выпрямляется и разруша-
ет ее чисто механически. Когда остатки накипи удаляют-
ся гидропневматической промывкой, молекулы ПАВ так
и остаются на металле. Если смочить его водой, она
свернется, как будто попала на жирную поверхность.

Установка для приготовления раствора ПАВ предста-
вляет собой просто большую емкость с тэнами, по-
скольку эмульсионный раствор ПВА готовится при тем-
пературе 60 градусов, и насосом для подачи раствора.
Всего 10 граммов ПАВ на 100 литров воды. Александр
Анатольевич сравнил ПАВ с пенициллином для объек-
тов энергетики: оно полезно и эффективно только в оп-
ределенной научно обоснованной концентрации.

С его помощью можно улучшить и качество горячей
воды. Два года назад к разработчикам обратилась ад-
министрация САО: жители одного из новых домов по-
стоянно жаловались на то, что вместо горячей воды те-
чет жидкость цвета кофе с молоком. После анализа си-
туации выяснили, что виноваты новые трубы разводя-
щих сетей: заводской брак. После того, как их очистили
и нанесли ПАВ, жалобы прекратились, вода стала соот-
ветствовать нормам. Такому эффекту применения ПАВ
рублевый эквивалент найти трудно, хотя... Потребители
имели право просто отказаться платить за некачествен-
ную услугу - вот и десятки тысяч рублей убытка снабжа-
ющей организации.

Наталья КРАСОВА

Цена вопроса14
ЧИСТЫЕ ТРУБЫ ДЛЯ ГОРОДА – 
ВСЕ РАВНО ЧТО КРОВЕНОСНЫЕ СОСУДЫ 
В ЧЕЛОВЕЧЕСКОМ ОРГАНИЗМЕ:
ЗАКУПОРКА ВЕДЕТ К ИНФАРКТУ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (234), 22 - 28 августа 2007

Двенадцатилетняя Лена,
которая живет в обыч-
ной пятиэтажке на

Дмитровском шоссе, каж-
дый день выносит пакет с
мусором в контейнер, уста-
новленный на площадке
возле соседнего дома, – это
ее обязанность. Надо заме-
тить, контейнеров там це-
лых пять, причем один из
них предназначен для бума-
ги и картона, другой – для
пустых пластиковых и стек-
лянных бутылок. 

Лена, не замечая евро-
контейнеров, предназначен-
ных для раздельного сбора
мусора, привычно швыряет
большой пакет туда, куда
привыкла. На вопрос, не за-
думывались ли в семье о
том, чтобы сортировать бы-
товые отходы перед тем, как
выбросить, недоуменно по-
жимает плечами: мол, это
еще зачем? Что ж, значит, и
в районе Бескудниковский
есть над чем поработать, хо-
тя в столь прогрессивном
деле, как внедрение раз-
дельного сбора вторичного
сырья, он по праву считает-
ся одним из флагманов и в
Северном округе, и в горо-
де.

- Все начиналось четыре
года назад, - вспоминает ди-
ректор ДЕЗа района Бескуд-
никовский Т. Милейшева. –
Когда не было еще никаких
общегородских программ и
проектов, мы по инициативе
нашей подрядной организа-
ции задумались над пробле-
мой, актуальной для любого
крупного города: как умень-
шить количество мусора,
вывозимого на полигоны, а
по возможности и зарабо-
тать на этом?

Подрядчик ООО «Амо-
ния» самостоятельно нашел
рынки сбыта, местное руко-
водство выделило места
для складирования вторсы-
рья, и дело пошло. У рабо-
чих, убирающих камеры му-
соропроводов, забот приба-
вилось: перед тем как от-
править отходы в контей-

нер, теперь приходилось
сортировать их. Понятно,
далеко не всем это нрави-
лось. И руководство под-
рядной организации реши-
ло: все, что заработает каж-
дый дворник, сдавая втор-
сырье, оставлять ему, даже
если предприятие не будет
получать при этом ни ко-
пейки. Плюс каждому - над-
бавка к зарплате в размере
полутора тысяч рублей.
После этого никого угова-
ривать уже не пришлось.
Дважды в день рабочие,
очищая мусоропроводы, на-
чали исправно наполнять

вторсырьем контейнеры, а
потом ждать машины, что-
бы сдать «улов» и получить
квитанцию, где будет зафи-
ксировано, на сколько тот
потянул.

Опыт заинтересовал со-
седние районы, городские
власти. В сентябре 2006 го-
да правительство Москвы
приняло постановление о
реализации пилотного про-
екта по селективному сбору
вторичного сырья в специа-
лизированные контейнеры
на территории пяти районов
САО – Бескудниковского,
Дмитровского, Тимирязев-
ского, Восточного и Запад-
ного Дегунина. Дирекции
единого заказчика налади-
ли сотрудничество с пред-
приятием ЗАО «ЗИЛстрой-
маш», которое выпускает
специализированные евро-

контейнеры. Это название
появилось не случайно –
при их разработке исполь-
зовался опыт коллег из Гер-
мании. Для Бескудников-
ского района пришлось за-
купать таких
е м к о с т е й
меньше, так
как здесь уже
многие пло-
щадки были
о с н а щ е н ы
раньше. Сей-
час к уже су-
ществовавшим
134 еврокон-
тейнерам для

раздельного сбора макула-
туры и пластика прибави-
лось еще 50.

- Потом мы перешли ко
второму этапу эксперимен-
та, - говорит директор Т. Ми-
лейшева. – Чтобы увеличить
количество собираемого
вторсырья, решили обра-
титься к жителям. Пока они
не проявляют особого жела-
ния самостоятельно сорти-
ровать мусор и выносить его
в таком виде на контейнер-
ную площадку. Поэтому в
домах 9-го микрорайона
стали устанавливать на пер-
вых этажах около почтовых
ящиков коробки для сбора
макулатуры - ведь именно
там всегда набирается много
ненужных газет и бумаги. А
на лестничной площадке ка-
ждого этажа установили ре-
шетчатые короба для стекло-

тары, алюминиевых банок,
полиэтиленовых бутылок.
Выгружают эти емкости ра-
бочие подрядной организа-
ции. Они, кстати, довольны:
их труд таким образом об-

легчается, к
тому же
стекло не
разбивается
при паде-
нии в шахту
мусоропро-
вода, а зна-
чит, количе-
ство втор-
сырья уве-
личивается.

Жильцы тоже одобрили
нововведение, особенно те,
кто живет в пятиэтажках:
пустые банки и бутылки за-
нимают большой объем в
пакете, и лучше их оставить
в коробке на лестничной
клетке, чем нести в контей-
нер на улицу. Экономиче-
ский же эффект превзошел
ожидания: теперь вторсы-
рья удается собирать в три
раза больше, чем раньше.
До конца сентября в 9-м ми-
крорайоне планируется ус-
тановить подобные емкости
во всех домах – как много-
этажках, так и пятиэтажках. 

Важно, что внедрение та-
кой технологии позволяет
существенно экономить
бюджетные деньги, которые
выделяются из городской
казны на транспортировку и
захоронение мусора на по-

лигонах, не говоря уже об
улучшении экологической
обстановки в Подмосковье.
Судите сами: в одном только
районе Бескудниковский в
течение года ежегодно со-
бирается около 18 тысяч
тонн отходов. По предвари-
тельным оценкам, сейчас
вывоз мусора сократился
более чем на 20 процентов –
в год этот показатель соста-
вит 3,6 тонны. В САО 16 рай-
онов, а значит, в среднем
только этот округ доставит
на полигоны на 57 тысяч
тонн мусора меньше. Если
учесть, что утилизация 1

тонны стоит сейчас 138 руб-
лей, нетрудно подсчитать
экономию. 

- Единственное, что удивля-
ет, так это отсутствие в Моск-
ве перерабатывающих пред-
приятий, - говорит директор
ДЕЗа Т. Милейшева. – Мы с
подрядной организацией ис-
кали адреса, нашли в интерне-
те четыре. Но реально там ни-
кого не оказалось. Так что по-
ка подрядчику приходится во-
зить вторсырье в соседние об-
ласти, где на заводах из него
изготавливают недорогую, но
полезную продукцию.

Похоже, в успешно строя-
щейся цепочке цивилизован-
ной технологии сбора отхо-
дов есть слабое звено…

Татьяна 
ПОМЕЛОВА

Фото Александра
КОГАЛОВА

СЛАБОЕ ЗВЕНО  СИЛЬНОЙ ТЕХНОЛОГИИ

«Московская среда» сооб-
щала, что введен единый
жилищный документ...

Владилен Бугрименко, САО».
«Пришла в ЕИРЦ за несколькими

«бумагами» для семьи, а мне сказали,
что их заменяет один жилищный доку-
мент... Наталья Аношкина, СВАО».

«Хотела взять две справки об умер-
шем родственнике и очень удивилась,
что теперь на обе эти справки – всего
один документ... Виктория Музелина,
ВАО». Такими недавними впечатлени-
ями делятся с нашей газетой москви-
чи. У всех один вопрос: о чем, собст-
венно, идет речь?

А речь о том, что с недавних пор в
Москве установлен «новый порядок
документооборота в сфере предостав-
ления информации о жилых помеще-
ниях и проживающих в них гражда-
нах». Об этом говорится в постановле-
нии правительства Москвы от 19 июня
2007 года. Новизна порядка в том, что
теперь вместо 12 различных докумен-
тов (необходимых, скажем, для прива-
тизации квартиры, получения регист-
рации, постановки на учет и решения
прочих жилищно-коммунальных воп-
росов) выдается единый жилищный
документ (ЕЖД). Его форма утвержде-
на постановлением правительства Мо-
сквы от 7 августа 2007 года № 656-пп.

Еще два года назад служба «одного
окна» ЕИРЦ начала выдавать москви-
чам три жилищные справки единовре-
менно. Это был первый шаг к объеди-
нению жилищно-коммунальных доку-
ментов, де-факто дублирующих друг
друга. Сейчас работа продолжена: в
единую компьютерную «паутину»
ЕИРЦ занесены практически все ар-
хивные данные, хранящиеся в пас-
портном столе, районной управе и
ДЕЗ по вопросам ЖКХ. Они-то и со-
ставляют содержание ЕЖД. Получив
такой ЕЖД, житель Москвы может со-
вершать любые операции, связанные

с его проживанием, расчетами по жи-
лищно-коммунальным услугам (ЖКУ),
получением документов в различных
инстанциях, решением социальных
вопросов.

ЕЖД заменяет следующие ранее
выдававшиеся документы: копию фи-
нансового лицевого счета нанимателя
жилого помещения (на дату выдачи
или за прошлый период); выписку из
домовой книги (на дату выдачи или за
прошлый период); копию карточки
учета для собственника жилого поме-
щения (на дату выдачи или за про-

шлый период); справку о проверке
жилищных условий; справку о регист-
рации по конкретному адресу; справку
о составе семьи; справку о совмест-
ном проживании с умершим (о пропи-
ске на день смерти); справку об оди-
ноком умершем; справку об иждиве-
нии; справку об изменении адреса;
справку «дом-новостройка»; справку
об отсутствии задолженности по опла-
те жилого помещения, коммунальных
и прочих услуг.

«Это значительно облегчит задачу
гражданам, избавит их от возможных
ошибок, - прокомментировали реше-
ние мэрии о введении ЕЖД в ГУП
«Московский городской единый ин-
формационно-аналитический центр»
(МосгорЕИАЦ). – Теперь никому не по-
требуется ходить несколько раз в
ЕИРЦ то за одной, то за другой, то за
третьей справкой, выстаивая очереди,
боясь забыть название каждой справ-
ки или перепутать одну с другой».

В постановлении правительства
Москвы от 19 июня 2007 года содер-

жится прямое поручение всем орга-
нам исполнительной власти и учреж-
дениям города, подведомственным
столичной мэрии, «исключить случаи
запроса у граждан любых отдельных
документов, дублирующих сведения,
содержащиеся в ЕЖД», а также в
трехмесячный срок «внести необходи-
мые изменения во внутренние доку-
менты организаций и учреждений,
регламентирующие порядок получе-
ния и выдачи документов». «В настоя-
щее время, - проинформировали
«МС» в мэрии, - ведется активная

разъяснительная работа по ознаком-
лению всех организаций и учрежде-
ний города Москвы с новой формой
ЕЖД, утвержденной постановлениями
правительства Москвы от 19 июня и 7
августа 2007 года, исключающими
возможность требования от жителей
каких-либо иных жилищных докумен-
тов, кроме ЕЖД».

Правда, с одной поправкой. Пока на
сегодняшний день в разработке нахо-
дятся вопросы взаимодействия ЕИРЦ
с военкоматами, нотариальными кон-
торами и налоговыми органами. Но
уже в ближайшем будущем, заверяют
в мэрии, службы «одного окна» ЕИРЦ
надеются объединить в ЕЖД как мож-
но больше ведомственных справок.
Конечным результатом этой работы,
проинформировали в МосгорЕИАЦ,
должно стать то, что сотрудники ни
налоговых, судебных, таможенных,
нотариальных и риелторских органи-
заций, ни школ и детских садов, ни от-
делений Пенсионного фонда, управ-
лений социальной защиты населения

и ГУ ГЦЖС, ни управ районов, Депар-
тамента жилищной политики и жи-
лищного фонда, ни ОВД, ФМС и воен-
коматов, ни даже работодатели не
вправе будут требовать от жителя Мо-
сквы каких-либо иных документов,
кроме ЕЖД.

Как же, спрашивают «МС» читате-
ли, получить этот самый ЕЖД? Очень
просто. Для этого житель должен об-
ратиться в службу «одного окна» рай-
онного ЕИРЦ. Основанием получения
ЕЖД для физических лиц является за-
явление установленного образца и до-
кумент, удостоверяющий личность
(для представителя дополнительно
требуется доверенность). С 7 августа
ЕЖД выдает служба «одного окна»
ЕИРЦ бесплатно в день обращения.

Наконец, последний вопрос: будут
или нет приниматься наряду с ЕЖД и
старые документы? Будут, отвечают в
МосгорЕИАЦ, причем любыми органи-
зациями для решения соответствую-
щих жилищных вопросов. «ЕЖД, как и
старые справки, действует в течение 30
дней. Так что москвичам не надо беспо-
коиться», - уточнили в МосгорЕИАЦ.

В том, что касается сохранения ста-
рых документов, которые ранее выда-
вала служба «одного окна» ЕИРЦ, не-
мало логики. Старые справки продол-
жают жить: кто-то из москвичей про-
сто привык к ним, а у кого-то какое-
нибудь федеральное ведомство «при-
выкло» получать старые формы. Так
вот, в случае необходимости «бумаги»
старого образца можно получить в
районном ЕИРЦ тоже в день обраще-
ния. Как и ЕЖД, старые справки долж-
ны приниматься любыми организаци-
ями, а выдаваться - беспрепятственно.
Но только не в «одном окне», как
ЕЖД, а в обычном режиме – в або-
нентском отделе или в паспортном
столе ЕИРЦ.

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ОДНА СПРАВКА 
ВМЕСТО ДВЕНАДЦАТИ
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ПАМПЕРСЫ, ПОЛОТЕНЦА... УДОБНО?  
ТОЛЬКО ВОТ ПЛАНЕТА НЕ ОДНОРАЗОВАЯ. 

НО – ЕДИНСТВЕННАЯ И НЕПОВТОРИМАЯ!
Эра экологии

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (234), 22 - 28 августа 2007

Почему предприятие, где сжигают му-
сор, именуют «спецзаводом»? Ответ
прост: в советские времена стара-

лись не тревожить слух сограждан прозой
жизни и придумывали многозначительные
словосочетания вроде «спецстоловой»,
когда речь шла о столовой для начальства,
или того же «спецзавода», если решали,
что этой информации народу достаточно.
Учтем, что в 1975 году это был первый в
стране мусоросжигательный завод, при-
чем оснащенный новейшим французским
оборудованием. С тех пор он успел пере-
жить серьезную реконструкцию, оказав-
шись среди самых современных не только
в нашей стране, но и в Европе. Его называ-
ют экологически чистым, и столичные вла-
сти взяли курс именно на такой способ ре-
шения мусорной проблемы. 

Впрочем, единодушия на эту тему нет.
Радикальные противники высказывались
так: «Сжигать мусор - значит устраивать
помойки на небе», имея в виду ядовитые
газы, которые неизбежны при подобной
процедуре. Кроме того, если хорошенько
покопаться в отбросах, то около половины
выброшенного сгодится как сырье для но-
вых товаров. Наконец, сжигать - это про-
сто дорого.

Генеральный директор ГУП «Экотех-
пром» Александр Смирнов публицистиче-
ским дискуссиям предпочитает професси-
ональную конкретику:

- Известно всего три способа справить-
ся с бытовым мусором: отобрать полез-
ное, а остальное отвезти на полигон или
сжечь. Или сделать то же самое, не ис-
пользуя вторсырье. Самый простой вари-
ант - отвезти все подальше и выбросить
на свалку - я не рассматриваю, потому что
это не уничтожение, а лишь перевозка. 

- Так вот, использовать полезное тео-
ретически можно, но разбирать мусор на-
до еще на кухне (вы поймете, почему, ко-
гда увидите, что вываливают из мусоро-
воза), - продолжает он. - Предположим, с
этим справились. Но, к примеру, из одно-
разовых стаканчиков нельзя второй раз
сделать такие же, потому что для их де-
зинфекции нужна такая температура, по-
сле которой пластмасса на стаканчики не
годится. Делать из них ящики для моло-
ка? Не нужно стране столько ящиков... То
же и с макулатурой. Учтем, что существу-

ет полтора десятка категорий бумаги, и
вперемешку никакой завод ее не возьмет.
Заметьте, что бумага последние два года
не дорожает, потому что рынок насыщен. 

- Из пищевых отходов можно сделать
компост, но все равно их сначала надо со-
брать, - продолжает генеральный директор.
- Попробуйте-ка на семиметровой кухне по-
ставить четыре ведра: для бумаги, стекла,
пластмассы и пищевых отходов для буду-
щего компоста. А куда девать старые бата-
рейки, разбитые градусники с ртутью, для
которых нужна отдельная посуда... Что ос-
тается? Полигон. Это сооружение недеше-
вое, один квадратный метр покрытия стоит
около двухсот рублей. И еще платежи: за
утилизацию, рекультивацию, экологию...
Если все подсчитать, то получится ненамно-
го дешевле, чем построить завод и мусор

сжечь. Возможно, ученые
изобретут что-нибудь полу-
чше, но у нас нет времени
ждать: каждый день больше
сотни грузовиков везут сюда
то, что не нужно городу. Топ-
ка - пока единственный в ми-

ре радикальный способ борьбы с отходами.

Радикальный - не значит идеальный.
Дымящая загородная свалка отрав-
ляет все живое вокруг. Но когда в

топке пылает адская смесь из мусоровоза,
то образуются диоксины - настолько опас-
ные яды, что для них не предусмотрено
предельно допустимых концентраций.
Очистка? Да разве кто уследит, что там ле-
тит из трубы!.. Наконец, «зеленые» утвер-
ждают, что из тонны сгоревшего мусора
получается килограммов триста такого зе-
лья, по сравнению с которым содержимое
свалок кажется витамином.

В ответ Александр Николаевич предло-
жил посмотреть завод и самому убедить-
ся, откуда что летит и что остается.

И вот мы стоим у электронного табло
над проходной, на котором бегущая стро-
ка информирует, сколько чего выпустил
завод в атмосферу столицы. Это главный
показатель качества его работы. Гендирек-
тор комментирует:

- Вот оксиды азота, те самые, которые
влияют на парниковый эффект. 45 милли-
граммов на кубометр - хороший показа-
тель, вчетверо ниже европейского. Пыль
нетоксичная - 3,6 при норме 10, двуокись
серы вдвое ниже нормы.

Словом, бегущая строка не подвела
коллектив завода. Но нет такой строки, ко-

торую нельзя было бы исправить, если на-
до (хоть на заводе и уверяют, что во фран-
цузскую автоматизированную систему ни
один хакер не влезет).

Мне советуют обратить внимание на
стометровую трубу, откуда и летит в воз-
дух отрава: дыма-то нет... Присматрива-
юсь: есть дымок, хоть и едва заметный.
Начальник цеха не согласен: не дым это, а
пары воды, которая образуется при сжи-
гании мокрой смеси.

Наконец, в ход идет самый понятный
аргумент: жилые дома всего в двухстах
метрах от завода, но нет ни жалоб, ни пи-
кетов. Более того, вот книга отзывов, где
среди записей отечественных губернато-
ров и зарубежных гостей оставили свои
слова и жители Дегунина: мол, выражаем
благодарность за экологическую чистоту,
к работе завода не имеем никаких пре-
тензий...

Директор МСЗ № 2 Александр Ланцев
тоже сторонник радикальной борьбы с
мусором. Но с оговоркой: 

- Нельзя жечь то, что можно использо-
вать. И нельзя закапывать, если можно
сжечь.

Что же можно использовать? Во-пер-
вых, цветной металл, которого здесь не
увидеть: все пивные банки бездомные са-
нитары природы тщательно собирают, за-
ложив тем самым основу селекции мусо-
ра. Черные металлы тоже идут в дело, их
вылавливает магнит. Вот они, увесистые
брикеты, готовые к отправке и новой жиз-
ни. Остальное - в печь, после которой от
мусора остается лишь четверть веса.
Больше всего шлака, который провалива-
ется через колосники, да еще летучая,
ядовитая зола. Шлак «Экотехпром» ис-
пользует для своих нужд, приводя в поря-
док дороги на полигонах. А из обезвре-
женной золы получаются хорошие строй-
материалы - щебень и всем знакомый
бордюрный камень, без которого не обхо-
дится ни один столичный тротуар.

Европа сжигает мусор с тридцатых го-
дов. Греть жилье начали итальянцы, а
сейчас и немцы, и скандинавы - все

экономят газ. И при этом уверены, что ис-
пользовать мусор как вторсырье нерацио-
нально, лучше получать с его помощью
тепло и электричество. В Париже 11 мусо-
росжигательных заводов, в Токио - 12
(причем японцы используют шлак для
расширения территории острова). Как ви-
дим, топке отдают предпочтение не только
наши специалисты. Полигоны и свалки
полны, и если сейчас не начать строить
современные заводы, то завтра будет
поздно, потому что более надежного и
экологичного способа нет, считают они.

Ну а недостатки-то у него есть?
На МСЗ № 2 видят один недостаток: не

все горит. Дело в том, что если часть му-
сора можно отсортировать и использо-
вать, около половины - сжечь, то осталь-

ное приходится закапывать.
Выходит, без свалок пока не
обойтись. 

Между прочим, россий-
ский мусор отличается от зарубежного, и
специалисты видят разницу. Во-первых, у
нас много пищевых отходов, треть мусора
- с домашних кухонь. За рубежом, конеч-
но, тоже чистят картошку, но делают это
до того, как она поступит на прилавок. Яс-
но, что производству переработать про-
мышленные отходы гораздо проще. А что

делать с нашими очистками, как отделить
их от битого стекла? Ведь заводы, выпус-
кающие разные напитки, предпочитают не
связываться с дезинфекцией старых бу-
тылок, а иметь дело с новыми (в этом еще
одна особенность отечественного мусо-
ра). Ну и куда теперь ненужную емкость
из-под «Клинского»? 

Вывод такой: чтобы использовать бы-
товые отходы, нужна индустрия по пере-
работке сырья, а этого пока нет. Промыш-
ленность не очень интересуется вторсырь-
ем, ведь мы - страна богатая... Но времена
меняются, на наш век может и не хватить.
Кроме того, для раздельного сбора отхо-
дов сначала нужно закрыть мусоропрово-
ды и поставить специальные контейнеры.
Судя по опросам, у нас к этому готовы до

четверти москвичей, а в Ев-
ропе - абсолютное боль-
шинство населения.

- Но и контейнеры не все-
гда решают проблему, - счи-
тает А. Смирнов. - Я видел,

как некая бабушка собралась бросить в
контейнер для бумаги какой-то сверток.
Заинтересовался: можно посмотреть? По-
жалуйста, говорит, я тут селедку чистила,
потроха завернула... А в Германии, к при-
меру, платят вознаграждение за донос о
неправильно выброшенном мусоре. Такой
вот европейский опыт...

Мы идем на пульт управления двух
цехов - котельного и газоочистки.
Сверху видно, как мусоровоз вы-

валил грязное месиво, в котором совер-
шенно бесполезно что-то выискивать и
сортировать. Разве что магнитом можно
кое-что вытянуть. 

Огромный резервуар способен хранить
трехдневный запас сырья для завода. Сы-
рье в буквальном смысле: из ковша сочит-
ся вода. Все это добро надо как следует
перемешать, потому что топливо в бунке-
ре должно быть однородным, иначе изме-
нится режим горения, и из упомянутой
трубы пойдет не то, что нужно. Впрочем,
не пойдет, потому что автоматика подни-
мет тревогу, а то и вовсе остановит про-
цесс - это уж в зависимости
от тяжести нарушения. За-
дача специалистов - конт-
роль (две трети работников
завода - с высшим образо-
ванием), а с управлением
компьютеры справляются сами. 

Мы ищем на экране монитора основ-
ное: что идет из трубы? Вот они, эти пока-
затели: 136 - температура выходящих га-
зов, окись углерода - 16, двуокись - 21,
аммиак - 3... Все это в два-три раза ниже
европейских норм. 

Директор поясняет: зарубежная техно-
логия не прошла по российским стандар-
там (как ни странно, европейские стандар-
ты не мешают держать такой «спецзавод»
в Монако в трехстах метрах от княжеского
дворца, а в Лондоне - в двух километрах
от исторического центра). Пришлось очи-
стку газов усовершенствовать, и работа
была удостоена Госпремии.

А где же диоксины? 
В ответ слышу: их просто нет, потому

что дым проходит через зону высоких
температур, и они разлагаются, а ос-
тальное обезвреживается. В итоге кон-
центрация вредных веществ на заводе
примерно вдвое ниже, чем у европей-
ских коллег.

Этот завод - предприятие энергетиче-
ское, и потому к мусору здесь относятся
как к топливу, которое не просто горит, а
дает тепло и электроэнергию. Половину
своих киловатт завод продает городу, и ее
хватает примерно на микрорайон с двад-
цатитысячным населением. Причем топ-
ливо в отличие от угля и газа неисчерпае-
мое. Французы это поняли, и десяток па-
рижских мусоросжигательных заводов на
80 процентов обеспечивают город энер-
гией. Так же действуют и шведы, и фин-
ны: там энергию получают из мусора, а в
экстренных случаях подключают тепло-
электростанции. У нас тоже перспективы
в этом смысле недурные:

- Страна завалена мусором. Сжигая
его, мы можем сэкономить около пяти
процентов газа, - считает Александр Лан-
цев.

Сегодня два завода «Экотехпрома»
сжигают около 15 процентов бытовых от-

ходов столицы. Но уже че-
рез пару лет, когда такие за-
воды появятся почти в каж-
дом округе, из 2,8 миллиона
тонн мусора будет сгорать
80 процентов. Остальное

пойдет на вторсырье или на свалки. Меж-
ду прочим, в Европе в ближайшие 5 - 10
лет хотят полностью отказаться от сва-
лок. Не избежать этого и нам: у полигонов
ресурс невелик, а строить новые негде.

Не уверен, что аргументы специалистов
подведут черту под дискуссиями на эту
болезненную тему. Ясно, что приятнее
смотреть из окна на зеленую зону столи-
цы, чем на трубу такого вот «спецзавода».

Поэтому одна из проблем здешнего на-
чальства - найти взаимопонимание с жи-
телями.

- Очень трудно убедить людей, что
сжигать - это безопасно, - сетует гене-
ральный директор «Экотехпрома». - На-
род опасается: мол, одно дело - ваша тех-
нология, другое - отечественный авось.
Да и вообще, когда у тебя под боком что-
то жгут, чувствуешь себя неспокойно. Но
мы ничего не скрываем: приглашаем к се-
бе, открыты и для школьников, и для жи-
телей, и для специалистов. Чтобы их убе-
дить, надо все честно объяснить. Мы ста-
раемся это делать и всегда готовы к серь-
езному разговору.

Когда в Рудневе строили мусоросжига-
тельный завод, то активисты «Гринписа»
устраивали там пикеты и стращали: через
несколько лет в районе у детей увеличит-
ся количество врожденных пороков вроде
заячьей губы, отсутствия конечностей,
поражений внутренних органов.... При
этом предлагали выход: раздельный сбор
мусора, его переработка и повторное ис-
пользование. Чем кончилась эта история?

- Завод работает уже несколько лет, но
ни о каких пороках по нашей вине мы ни-
чего не слышали, - говорит Александр Ни-
колаевич. - А вот что касается селекции
мусора, то я как энергетик против: топли-

во должно быть калорийным. Если изъять
пластик и бумагу, придется добавлять ма-
зут, чтоб горело как следует.

Вдополнение к трем классическим
способам борьбы с мусором назову
и четвертый, о котором не упомяну-

ли специалисты: меньше сорить. Ведь
все-то у нас одноразовое - стаканчики,
памперсы, полотенца... Удобно? Только
вот планета не одноразовая. Может, поэ-
тому на заводе с теплым чувством вспо-
минают времена, когда за молоком ходи-
ли со своей банкой. Но если к банкам мы
вряд ли вернемся, то, во всяком случае,
критично взглянуть на свои растущие по-
требности придется. И даже примириться
с некоторыми неудобствами вроде кон-
тейнеров. Сделать это заставят комму-
нальные тарифы.

...А пока вы это все читаете, завод ра-
ботает. Двести человек в четыре смены
уничтожают то, что мы когда-то покупали.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Десяток парижских мусоросжигательных
заводов на 80 процентов обеспечивают го-
род энергией.

Если жизненный путь каждого из нас заканчивается
на кладбище, то дела рук человеческих обычно по-
падают на свалку. Такова оборотная сторона циви-
лизации: она порождает много мусора. Мы же пред-
почитаем выбросить вещь, чем с ней возиться:
мыть, чинить... Купить новую денег хватит. Но вот
справиться с растущим потоком отбросов нам уже
не по карману, и миллионы тонн их уже окружают
нас со всех сторон. Больше всех страдает, конечно,
подмосковная сторона, с которой столица щедро

делится продуктами жизнедеятельности. Но таким
отношениям скоро придет конец, потому что здеш-
няя земля недешева, и занимать ее под горы дурно-
пахнущей дряни - не лучшее решение. Ведь даже
закрытая свалка, проводив последний грузовик,
еще сто лет будет отравлять землю. Кроме того, ка-
ждый должен сам поддерживать чистоту в своем
доме.
Как же решить проблему? В поисках ответа я отпра-
вился на Алтуфьевское шоссе, на спецзавод № 2.

ПРОСТО ОЧЕНЬ 
ЧИСТЫЙ ЗАВОД...

Возможно, ученые изобретут что-нибудь
получше, но у нас нет времени ждать: ка-
ждый день больше сотни грузовиков ве-
зут сюда то, что не нужно городу.

Нельзя жечь то, что можно использовать.
И нельзя закапывать, если можно сжечь.

Полигоны и свалки полны, и если сейчас
не начать строить современные мусоро-
сжигательные заводы, то завтра будет
поздно. 

Александр Смирнов, гендиректор ГУП
«Экотехпром»: «Чтобы убедить, надо все
честно объяснить. Мы всегда готовы к
серьезному разговору».
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ЧИСТОТА ГОРОДА – ИЗ ТЕХ ПРОБЛЕМ,
РЕШИТЬ КОТОРЫЕ ДО КОНЦА
НЕВОЗМОЖНО.  НО В ЛЮБОЙ СТРАНЕ
ЛЮДИ К ЭТОМУ СТРЕМЯТСЯ

МОСТ ВОЗДУШНЫЙ И ЗЕМНОЙ

Многие десятилетия надежными воздушными во-
ротами между Чехией и Россией служит пражский аэ-
ропорт. Отсюда туристы начинают свое путешествие
по стране. Программа обычно включает знакомство с
Прагой и северной частью Чехии. А в южной части
Моравии, как правило, ограничивается вторым по ве-
личине чешским городом Брно. Но туристы при этом
очень много теряют.

Юг Чехии богат своими памятниками, некоторые из
которых находятся под охраной ЮНЕСКО. Так, в ста-
ринном городе Кромнержиж расположена бывшая ре-
зиденция чешских архиепископов. Дворец поражает
собранием картин всемирно известных мастеров. В
архиепископском саду удалось сохранить принципы
ландшафтного дизайна, разработанные много веков
назад. А Моравский карст! Он образовался 350-380
млн. лет назад. Мало с чем может сравниться путеше-
ствие по подземному королевству, пещеры которого
украшены причудливыми сталактитами и сталагмита-
ми размером порой в несколько метров. Прогулка
продолжается на лодках по подземной реке, которая
пересекает чистейшие озерки. Потом вдруг толща зе-
мли расступается, и вы оказываетесь на дне пропасти,
утопающей... в зелени. Глубина - 138 метров.

Многие россияне годами собирают деньги, чтобы
попасть в Карловы Вары. Между тем в Моравии есть
курорт, который обойдется подешевле, но лечебный и
эстетический эффект от пребывания там ничуть не
меньше. Это дивное место называется Лугачевице.

Моравия – это еще старинные замки, фольклорные
фестивали, изысканное виноделие. «Мы хотим, чтобы
больше граждан Чехии побывало в России, но чтобы
и к нам больше приезжало русских туристов. Нам есть
что показать», - сказал заместитель губернатора Юж-
но-Моравской области Милан Венцлик.

Новый авиарейс открывает для этого отличные пер-
спективы. Самолет прилетает в Брно, столицу Южной
Моравии, город, богатый памятниками истории и
культуры. Вокруг него в радиусе 300 километров нахо-
дятся Прага, Вена, Братислава. Два часа на автобусе, и
вы уже в Австрии или Словакии.

Полтора года длились переговоры между россий-
ской и чешской стороной. Делегация Южной Моравии
трижды приезжала в Москву. «Самым сложным ока-
залось найти перевозчика», - признает Милан Венц-
лик. Наконец эти функции взяла на себя авиакомпа-
ния московского правительства «Атлант-Союз».

- Новый авиарейс – это проект двух городов и двух
мэрий, Москвы и Брно, - сказал заместитель гене-
рального директора аэропорта Внуково Игорь Крав-
чук. – В его реализации неоценима поддержка Юрия
Михайловича Лужкова. Пока воздушное сообщение
будет осуществляться один раз в неделю. Но мы стре-
мимся сделать его более частым.

Поздним вечером в Брно я вышла на балкон гости-
ницы. Огни города переливались, словно перья огром-
ной волшебной птицы. Среди этого великолепия я на-
шла яркую точку кафедрального собора св. Петра и
Павла, который украшают шедевры барокко. А самая
высокая точка города – печальный замок Шпилберг,
ставший узилищем для многих просвещенных людей
Европы. Но, увы, отсюда не увидишь святое место для
каждого русского человека. Там, недалеко от Брно, со-
стоялось одно из самых кровопролитных
сражений ХIX века, когда в смертельной
схватке сошлись около 160 тысяч человек.
Больше всех среди них было русских - из
71 тысячи солдат навсегда осталась лежать
в чужой земле 21 тысяча. Это место назы-
вается Аустерлиц.

РУССКАЯ БЕРЕЗКА НА МОГИЛЕ МИРА

Как эту человеческую трагедию, заме-
шанную на глупости и тщеславии сильных
мира сего, может вместить музей? Но уди-
вительно, я слышала крики атаки, скрежет
штыков, стоны раненых... И, кажется, да-
же ощущала запах пороха. А еще я чувст-
вовала гордость за свою страну. Такая си-
ла воздействия достигнута прежде всего с
помощью киношедевра Сергея Бондарчу-
ка «Война и мир». Фрагменты этой карти-
ны сопровождают посетителя музея во

время экскурсии. Хотя использованы и
компьютерная мультипликация, ориги-
нальные экспонаты, ценные предметы
времен наполеоновских войн. 

- Самый блестящий гид не сможет за-
менить наглядность. Поэтому мы и ре-
шили взять за основу экспозиции
фильм Бондарчука, - рассказывает ди-
ректор музея Вацлав Гоуф. - Существу-
ют и другие версии эпопеи Льва Толсто-
го, в частности французская, американ-
ская. Но никому лучше Бондарчука не
удалось передать бессмысленность вой-
ны и ее ужас. 

В таком виде экспозиция существует с
2000 года. Большую помощь в ее созда-
нии оказал музей «Бородинское поле», с
которым у чешского музея договор о сот-
рудничестве. 

Честно говоря, само решение создать
экспозицию на основе российского филь-
ма мне показалось довольно смелым. 

- Не надо привносить политику, - отрезал господин
Гоуф. -  Сюда приезжают люди из  разных стран, и го-
ворят, что Аустерлиц – наша общая история. В армии
Наполеона были люди со всех частей света, даже не-
гры, монголы. И все народы нуждаются в мире.

Рядом с музеем находится высокий памятник, кото-
рый напоминает шатер со спущенными крыльями. Он
называется «Могила мира». Его возвели в 1915 году.
Идея создания принадлежит священнику из Брно Ало-
ису Словаку. Средства на строительство частично пре-
доставили страны-участницы сражения и Моравия.
Первой и самую большую сумму, почти половину из
требуемой, выделила Россия. Внутри памятника скры-
та Капелла мира. Над входом выбиты слова – «Все,
кто погиб, возродятся».

- В этом главный смысл, который вкладывал Сло-
вак в создание памятника, - говорит господин Гоуф. -
Превратить место, которое буквально пропитано кро-
вью, в символ согласия и примирения. 

В капелле покоятся 14 тысяч человек, погибших в
этой битве. Но до сих пор находят останки ее участни-
ков, хотя минуло уже 200 с лишним лет. Внутри капел-
лы есть алтарь. Католик Словак не хотел, чтобы он
принадлежал какой-то одной конфессии. Раз в год тут
проводит службу и православный батюшка. В 2005 го-
ду представители стран-участниц сражения посадили
рядом с памятником деревья. Юной русской березке
не очень уютно на чешской земле, но за ней такой бе-
режный уход, что у меня нет сомнений: она обязатель-
но окрепнет.

СЕКРЕТ АККУРАТНОСТИ

Курортный городок Лугачевице влюбляет в себя
сразу. Своей кукольной красотой, кипящей зе-
ленью, затейливыми цветниками. И аккуратно-
стью. Но такой же аккуратный и город Злин, и
Кромнержиж, и Валтице, Брно и Прага. Правда,
в ее центре, Старой Праге, «захваченной» тури-
стами, к вечеру мусора предостаточно. Но ут-
ром улицы блестят от чистоты.

Признаюсь, с первого дня пребывания в Че-
хии мне хотелось найти секрет ее аккуратности.
Когда на второй день в Лугачевице нам при-
шлось разыскивать свой автобус, который по-
лицейский отогнал за то, что водитель припар-
ковался  в неположенном месте, я подумала, что

порядок тут воспитывают при помощи штрафов. Что
касается поведения на дорогах, они тут немалые. 300
крон (1 доллар - примерно 21 крона) придется запла-
тить за переход в неположенном месте. 3000 крон – за
езду без ремня. 3 балла из 12 можно сразу потерять,
если полицейский увидит, что водитель не поговорил, а
лишь взялся за мобильник. За вождение в нетрезвом
виде - лишение прав. Видимо, подобные меры воздей-
ствия весьма эффективны. Дороги там за редким ис-
ключением безопасны и для водителей, и для пешехо-
дов.

- Нет, за чистоту в Чехии штрафами не борются, -
сказала наш гид чешка Галя. – Хотя они существуют, но
выписывают их крайне редко. У нас предпочитают
разъяснять, как важно поддерживать чистоту. Причем
очень часто это делают сами жители.

В чем я очень скоро убедилась. В Лугачевице ажур-
ные скамейки так и манят присесть, чтобы отдохнуть.
Мой коллега решил усилить удовольствие и покурить,
за что проходящий мимо господин сразу сделал заме-
чание. Чешский парламент принял закон, разрешаю-
щий на улице курить в отведенных для этого местах.
Нельзя сказать, что он выполняется в полной мере. Но
все-таки неисполнение – это скорее исключение.

То же самое относится и к раздельному сбору мусо-
ра. Когда пять лет назад начиналась эта программа, по
телевидению регулярно показывали сюжеты, расска-
зывающие о ее преимуществах, об этом

писала пресса. Сейчас ящики для разно-
го вида отходов стоят  даже у каждого
дома в небольших поселках. 

- Согласитесь, как-то неудобно вы-
бросить пластиковую бутылку в урну,
когда стоит немного пройти - и увидишь
предназначенный для нее ящик, - гово-
рит Галя.

Телевидение сыграло роль и в реше-
нии судьбы бродячих собак. В это трудно поверить, но,
проехав Чехию с юга на север, я видела на полях и
опушках леса косуль, пугливых зайцев, а вот бродячую
собаку ни в одном городке мне заприметить не дове-
лось. 

- У нас существует большое количество приютов
для таких животных. Много делается и для того, чтобы
пристроить их в хорошие руки. Например, по телеви-
дению регулярно идет передача, в которой популяр-
нейшая в Чехии актриса помогает найти хозяина для
бродячей кошки или собаки, - рассказывает Галя. - Как
ни странно, но куда сложнее оказалось решить проб-
лему с домашними животными. Некоторые хозяева
никак не хотели убирать за своими питомцами экскре-
менты.

На помощь опять пришли пресса и... обществен-
ность. Экологические организации организовали ак-
цию: возле фекалий животных помещали флажок с
фотографией якобы владельца собаки, который не
захотел за ней убирать. И хотя снимки не принадлежа-
ли реальным людям, а были смонтированы на компь-
ютере, большинство владельцев собак после этого
предпочли не оставлять следы своих питомцев.

Каково же было мое удивление, когда, выразив за-
местителю мэра Брно Андеру Мартину свое искреннее

восхищение чистотой улиц Че-
хии, в ответ услышала: 

- А вот наши граждане так не
считают. Недавно мы предло-
жили жителям Брно опрос, в ко-
тором попросили назвать наи-
более волнующие их городские
проблемы. Среди таковых ока-
залась чистота. Это не значит,
что город не убирают. Вы свои-
ми глазами видели, как он опря-
тен. Но народ замечает даже не-
большой непорядок. Поэтому
лично я считаю, что чистота от-
носится к тем проблемам, ко-
торые до конца решить невоз-
можно.

- Тем не менее вам в этом
деле многое удалось. Каким
образом? – спросила я. 

- Брно разделен на кварта-
лы. В каждом есть ратуши.
Они объявляют конкурс, то
есть ищут команду, которая
будет заниматься уборкой так
называемых публичных ареа-
лов, то есть улиц, газонов. Ис-
ключение – памятники и дру-
гие важные объекты города.
Существует специальная орга-
низация, которая и управляет
ими, и отвечает за их чистоту,
- говорит господин Мартин. -
В разных местах по-разному

складываются отношения с компаниями. Есть кварта-
лы, где убирают раз в неделю. Но в историческом цен-
тре это делают ежедневно. В Чехии этот бизнес не яв-
ляется высокодоходным. Однако он позволяет жить
весьма неплохо. Поэтому есть и достаточное число
его участников. Договор с компаниями заключается
всего лишь на год. Они знают: если не справятся со
своими обязательствами, договор с ними продлен не
будет ни под каким видом. Жители нам этого просто
не простят. Вот и весь секрет хорошей уборки города.

УРОКИ ИСТОРИИ

Между Россией и Чехией случалось всякое. После
революции там нашли приют многие русские эмиг-
ранты. В Пражском университете для них был даже
открыт факультет, где велось преподавание на род-
ном языке. Во время Великой Отечественной войны
для чехов мы были освободителями от фашизма.
Ввод в 1968 году советских танков в Прагу изуродовал
наши отношения. Постепенно они наладились, но гря-
нула перестройка, развал Варшавского договора. На
его костях некоторые чешские политики «наварили»
неплохие дивиденды. В результате в конце 80-х - нача-
ле 90-х Россию в Чехии воспринимали если и не вра-
гом, то уж не другом - определенно. Тем не менее да-
же в эти сложные годы обществом не подвергалось

сомнению, что советский солдат стал для Чехии осво-
бодителем от фашизма. Его памятник в центре Брно
никто и никогда не предлагал сносить, а отдавшие
свою жизнь 5 тысяч наших бойцов спят спокойно в
чешской земле.

Сейчас в этой стране нас ждут. Когда президент Че-
хии Вацлав Клаус собирался с визитом в Россию, ко-
торый состоялся в апреле этого года, он запретил
включать в свою делегацию людей, которые не гово-
рят по-русски. Надо сказать, в Чехии примерно 50
процентов населения может общаться по-русски. 

В этом интересе, конечно, изрядная доля прагма-
тизма. Некоторое охлаждение в отношениях не пошло
на пользу этой стране. Сейчас в России куда больше
не чешских изделий из стекла, а турецких. Когда-то
именно Россия была крупнейшим импортером чеш-
ской обуви. Теперь в наших магазинах ее вообще нет.
Больше всего эту страну посещают немецкие туристы.
Российские занимают четвертое место, однако если
немец тратит тут 300 евро, то русский примерно 800.

И все-таки кроме прагматизма, мне кажется, есть
нечто такое, что всегда будет связывать наши страны.

Совсем близко к самой высокой точке Брно нахо-
дится православный храм Святого Вячеслава. В его
строительство очень крупную сумму внесла право-
славная чешка. Стилистика храма скупа, проста и ли-
шена той волнующей поэтичности, что отличает пра-
вославные церкви. 

- Храм был построен в 1931 году. Тогда в чешской
католической среде проходили чрезвычайно сложные
процессы. Многие стали переходить в православие. И
чешские власти не хотели, чтобы наш храм привлекал
внимание еще и своей архитектурой, - рассказывает
его настоятель отец Иосиф, окончивший, кстати, ду-
ховную семинарию в Троице-Сергиевой лавре.

- Как сейчас складываются отношения с властями? 
- Они очень хорошие. О каких-то препятствиях или

непонимании даже говорить не приходится.
В Чехии 40 процентов верующих. И 6 из них – пра-

вославных. Как и 80 лет назад, немало молодых лю-
дей принимают православие. 

- Они ищут духовность и находят ее в нашей кон-
фессии, - говорит батюшка. – Среди прихожан много
обосновавшихся здесь выходцев с Украины, особенно
Западной. Сюда ходят и россияне, которые работают
или постоянно проживают в Брно. Возможно, в обыч-
ной жизни трудно найти общий язык. Но, придя сюда,
они вдруг обнаруживают: то, что их разъединяет, на
самом деле мелко. Непонимание исчезает, стоит лишь
начать разговор. Так всегда происходит в семье.

Наталья КУЗИНА

   
Авиакомпания «Атлант-Союз» является официаль-

ным перевозчиком правительства Москвы с 1999 го-
да. Самолеты компании доставляют грузы и пассажи-
ров на все континенты, включая Антарктику. Рейс Мо-
сква - Брно осуществляется на самолете «Боинг-737»
еженедельно по воскресеньям из аэропорта Внуково.

МОСКВА-МОРАВИЯ:
ПОЛЕТ НОРМАЛЬ
Желто-серый штандарт реял на ветру, гвардейцы в мохна-
тых шапках четко печатали шаг. Так парадно 29 июля встре-
чали в аэропорту чешского города Брно самолет авиакомпа-
нии правительства Москвы «Атлант-Союз», вылетевший из
Внукова. Возможно, этот рейс, который компания осущест-
вила совместно с российским туроператором «Дарим вам
мир» и при поддержке столичного правительства, откроет
новую страницу в истории отношений России и Чехии.

Юркие поливальные машины ни прохожих 
не обольют, ни пробок на дороге не создадут

Контейнеры для раздельного сбора мусора похожи на
оригинальные сундучки и ничуть не портят красоту Праги

Память о жертвах Аустерлицкого сражения жива



ВЛЕЗ ЧЕРЕЗ ОКНО, 
УШЕЛ ЧЕРЕЗ ДВЕРЬ

Очередную группу домушников задержали сот-
рудники уголовного розыска УВД Северо-Западно-
го округа Москвы. На этот раз для поимки ловких
квартирных воров пришлось внимательнее при-
смотреться... к родственнику потерпевшей.

- От местной жительницы пришло сообщение о
квартирной краже, - рассказал начальник отдела
уголовного розыска ОВД района Щукино Анатолий
Потехо. – Женщина заявила, что в ее отсутствие
кто-то отжал оконную раму и залез в жилище, рас-
положенное на первом этаже дома по улице Мар-
шала Новикова. Ущерб для хозяйки был значитель-
ным. Пропал телевизор, DVD-плеер, ноутбук, музы-
кальный центр, шесть тысяч рублей и многое дру-
гое. Вскоре подозреваемые были задержаны. Вы-
яснилось, что один из них является племянником
потерпевшей, а второй - его дружок, житель бли-
жайшего Подмосковья, имеющий судимость за
кражу.

Любопытно, что задержанные жили... в шалаше
в парке недалеко от улицы Габричевского. Там они
и были задержаны милицией, причем при весьма
курьезных обстоятельствах. Другая тетушка одного
из воров случайно встретилась с племянником и
увидела у него в руках кошелек родной сестры.
Женщина позвонила родным и узнала о краже.
Дальнейшее известно.

Сезон отпусков совпадает с сезоном квартирных
краж. На этот период года приходится львиная до-
ля незаконных проникновений в чужие жилища.
Управление вневедомственной охраны советует
всем не ждать, пока грянет гром, и поставить свою
квартиру на сигнализацию.

ВАС ЖДУТ 
«РОГА И КОПЫТА»

С начала года в отдел по борьбе с экономически-
ми преступлениями УВД Зеленограда стали посту-
пать заявления граждан о мошеннических действи-
ях некоего коммерсанта. Жители города сообщали,
что были вовлечены в аферы и обмануты.

Для проверки этих сообщений сотрудники мили-
ции провели оперативно-разыскные мероприятия,
установили личность «коммерсанта». Им оказался
пятидесятилетний житель Московской области.
Официально мужчина являлся учредителем и гене-
ральным директором закрытого акционерного об-
щества. Эта организация занималась оказанием ус-
луг в сфере ювелирного бизнеса: производила
оценку изделий из драгоценных металлов, органи-
зовывала ювелирные аукционы, продавала и поку-
пала изделия из драгоценных металлов и камней.

В ходе дальнейшей проверки было установлено,
что эта организация не более чем мыльный пузырь.
Все действия «гендиректора» производились на бу-
маге. Акционерное общество не ведет никакой хо-
зяйственно-финансовой деятельности, а является
ширмой для неблаговидных махинаций ее органи-
затора.

- Мошенник успешно морочил голову многим
людям, - рассказал начальник ОБЭП УВД Зелено-
града Николай Годына. – Под предлогом оказания
услуг по изготовлению и реализации через ино-
странные аукционы ювелирных изделий он собрал
с доверчивых граждан более миллиона рублей. При
этом жулик даже не думал выполнять взятые на се-
бя обязательства. Он просто присваивал чужие
деньги.

Например, одной из форм заморочить голову
было предложение создать совместный бизнес.
Мошенник знакомился с состоятельными людьми
на различных светских мероприятиях и представ-
лялся крупным ювелирным бизнесменом. Говорил
о своих огромных связях и возможностях, называл
имена солидных людей, хорошо известных в сфере
ювелирных сделок. Для убедительности проходи-
мец показывал каталоги ювелирных изделий из-
вестнейших домов, похвалялся близкими контакта-
ми с мастерами ювелирного дела. Он входил в до-
верие к новым знакомым настолько, что они теря-
ли осторожность.

Следующий этап – выгодное предложение о сов-
местном бизнесе. Его мошенник делал в подходя-
щий момент и в подходящей обстановке. Он обе-
щал изготовить прекрасные ювелирные изделия в
Европе, организовать выставки или аукционы за
рубежом, выгодно вложить деньги в бизнес на За-
паде. Все зависело от конкретного человека, его
знаний и настроения.

- Помимо ювелирного «бизнеса», - продолжает
рассказ Николай Годына, - мужчина совершал мо-
шенничества и в других сферах предприниматель-
ской деятельности. В частности, предлагал оказать
услуги по оформлению земельных участков в Под-
московье с последующим оформлением прав соб-
ственности. Сначала он показывал соответствую-
щий участок клиенту. А когда тот соглашался, брал
деньги «для оформления» и - исчезал. Он был пре-
красным артистом, умел пустить пыль в глаза, от-
лично знал психологию людей, которые забывают,
что бесплатный сыр бывает только в мышеловке.

Выявлено уже шесть эпизодов мошеннических
действий, по которым возбуждены уголовные дела
по статье 159 УК РФ (мошенничество). Подозрева-
емый задержан, в качестве меры пресечения ему
избран арест, ведется следствие.

КРИМИНАЛ
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Еще в июне 2006-го Тимофеев договорился с
неким гражданином, личность которого уста-
новить пока не удалось, расправиться со сво-

им компаньоном Чаладзе. Для этого преступниками
были приобретены боеприпасы и пистолет-пулемет
«скорпион». Они заранее договорились о том, как
будут действовать, и вечером 23 июня приехали к
Чаладзе. Тот впустил известных ему людей в квар-
тиру. Дальше начался кровавый кошмар...

Из материалов уголовного дела:
«Тимофеев попеременно вместе с неустановлен-

ным лицом произвел в потерпевшего не менее ше-
сти выстрелов из пистолета-пулемета «скорпион».
Чаладзе получил телесные повреждения в виде ка-
сательного ранения тканей лица, сквозного ранения
пальцев левой кисти, с многооскольчатым перело-
мом плечевой кости. Затем Тимофеев совместно со
своим напарником начал избивать Чаладзе. Жертва

получила около десяти ударов металлическим пред-
метом по голове. Позже судмедэксперт обнаружил
у Чаладзе четыре дырчатых перелома костей свода
черепа...»

Но и это было не все. В конце казни, а другого на-
звания случившемуся подобрать трудно, убийца
сбросил жертву с балкона четырнадцатого этажа, на
котором располагалась квартира Чаладзе. Только
перечисление полученных жертвой травм занимает
почти страницу уголовного дела.

Роль Тимофеева ни у кого не вызвала сомнений.
Доводы защиты о том, что он являлся лишь пособ-
ником убийства, были признаны несостоятельными.
Вердиктом коллегии присяжных заседателей подсу-
димый признан виновным. По заключению амбула-
торной судебно-психиатрической экспертизы под-
судимый не страдает каким-либо хроническим пси-
хическим заболеванием, он в состоянии отвечать за
свои действия и осознавать их последствия. Суд
признал Тимофеева вменяемым, и, учитывая опас-
ность содеянного, приговорил его к восемнадцати
годам лишения свободы с отбыванием наказания в
колонии строгого режима. 

-В альтер Вальтеро-
вич, можете назвать
цифру: сколько за-

казных убийств вам при-
шлось расследовать? Или за
валом работы точно вспом-
нить трудно?

- Работы у следователей
хватает, но преступления, о
которых вы спрашиваете -
отдельная история. Рассле-
дование каждого из них тре-
бует серьезнейшей работы,
кропотливого изучения мате-
риалов, в том числе и допол-
нительных. А потому эти де-
ла запоминаются, врезаются
в память до мельчайших де-
талей. Я работаю в прокура-
туре с 2000 года. За это вре-
мя мне пришлось расследо-
вать двенадцать заказных
убийств. 

- В чем их особенность,
сложность для работы сле-
дователя?

- Практика борьбы с заказ-
ными убийствами показыва-
ет, что в современных усло-
виях ни закон, ни система
правоохранительных орга-
нов, ни наличие вооружен-
ной охраны и индивидуаль-
ных средств защиты не мо-
гут стать гарантией безопас-
ности. В особенности, если
«заказ» уже сделан. Обычно
исполнитель имеет специ-
альную подготовку, знаком с
методами спецслужб и хоро-
шо владеет оружием. 

Поэтому сейчас разрабо-
тан и используется комплекс
рекомендаций, методиче-
ских наработок для раскры-
тия таких преступлений и
изобличения убийц, посред-
ников и заказчиков. Однако
говорить о переломе не при-
ходится. Практика свиде-
тельствует, что раскрывается
примерно каждое четвертое
заказное убийство. А целый
ряд громких дел, в том числе
тех, которые получили боль-
шой общественный и поли-
тический резонанс, до сих
пор остаются нераскрытыми.

- В чем главная причина?
- Причин немало. Я могу

перечислить основные. В
большинстве случаев убий-
ства по найму совершаются
устойчивыми преступными
сообществами, имеющими в
своем распоряжении самые
современные технические
средства. Число таких пре-
ступлений приближается к
95 процентам. 

Анализ раскрытых уголов-
ных дел показывает, что ка-
ждое убийство по существу
становится локальной бое-
вой операцией. Получив за-
дание, исполнители тщатель-
но готовят оружие, подбира-
ют средства связи и транс-
порт, следят за жертвой, изу-

чают ее поведение, распоря-
док дня, привычки и многое
другое. Они объявляют на-
стоящую охоту за человеком,
на которого получили заказ.
И, как настоящие хищники,
проявляют особую осторож-
ность, предусмотритель-
ность, хитрость. Выйти на
след таких преступников
очень сложно.

Исполнив заказ, киллеры
стараются сразу же уничто-
жить орудия преступления,
замести следы, иногда уез-
жают в другой город и даже
страну. Они «ложатся на
дно», не выходят на связь, не
звонят и не встречаются ни с
кем, кто мог бы вывести на

их след. Еще одна причина,
мешающая раскрытию за-
казных убийств, – личности
самих жертв и их окружения. 

- Поясните, пожалуйста,
что вы имеете в виду...

- Нередко жертвами по-
добных преступлений стано-
вятся люди, преступившие
закон или имеющие контак-
ты в криминальном мире. В
таких кругах не принято от-
кровенничать с представите-
лями закона. Поэтому о по-
мощи следствию даже со
стороны родственников по-
страдавшей стороны гово-
рить не приходится. 

- Вы сказали ранее об изу-
чении не только фактиче-

ских материалов дела, но и
дополнительных данных. Что
под этим подразумевается?

- В большинстве случаев за-
казные убийства связаны с
коммерческой или финансо-
вой деятельностью жертв. Это
могут быть торговые опера-
ции, банковская деятельность,
вложения в недвижимость и
многое другое. Как говорил
один из героев фильма «Во-
рошиловский стрелок»: «Каж-
дое преступление оставляет
финансовый след...» Может
быть, и не каждое, но работать
в этом направлении необходи-
мо во всех случаях. Поэтому
приходится разбираться в де-
лах жертвы, изучать людей,

которые были ее партнерами,
интересоваться родом дея-
тельности знакомых и друзей
и т.п.

Мне довелось заниматься
раскрытием покушения на
убийство, совершенного из-за
разногласий между партнера-
ми по поводу прав на недви-
жимость. Никто из участников
истории – ни потенциальная
жертва, ни организатор пре-
ступления, не стремились сот-
рудничать с правоохранитель-
ными органами. Но киллера
мы смогли задержать - благо-
даря техническим возможно-
стям и специальным биологи-
ческим исследованиям: он по-
терял на месте преступления

предмет одежды, на котором
имелись биологические сле-
ды конкретного человека. 

В другом случае для дока-
зательства вины и умысла в
действиях киллера мне при-
шлось проводить комплекс-
ную медико-криминалисти-
ческую и баллистическую
экспертизу. И только благо-
даря специальным исследо-
ваниям, анализу многих фак-
торов удалось установить ис-
тину. 

Поэтому раскрытие каж-
дого заказного убийства не
обходится без привлечения к
работе всех правовых струк-
тур, в том числе и техниче-
ских подразделений. Из ин-

формационной мозаики, по-
лученной от сотрудников уп-
равления по борьбе с эконо-
мическими преступлениями,
оперативников уголовного
розыска, управления по
борьбе с организованной
преступностью, налоговой
службы, контрразведки, и
складывается позитивный
результат.

- Бывают ли случаи, когда
«заказ» маскируют под
обычное бытовое убийство?

- Такие примеры встреча-
ются. Но, как правило, в этих
случаях установить причину
удается довольно быстро.
Киллер стреляет в жизненно
важные органы, использует

специальное оружие, иногда
такое, которое имеет особен-
ности технического характе-
ра. В бытовых преступлениях
применяются более простые
предметы, вплоть до кухон-
ных ножей.

- Интересно, какое оружие
чаще всего используется
киллерами?

- В моей следственной
практике чаще всего по делу
проходили пистолеты Мака-

рова. Кстати, особенностью
заказных убийств является
так называемый контроль-
ный выстрел. Зачем он де-
лается? Это для киллера
своего рода гарантия вы-
полнения заказа и получе-
ния вознаграждения в пол-
ном объеме. 

- Можно дать усреднен-
ный «портрет» наемного
убийцы?

- Я могу опираться на свой
опыт. В делах, которые при-
шлось расследовать, килле-
ры редко были безработны-
ми. Так что «социальное»
объяснение этого явления
некорректно. Большая часть
имела специальность и опре-
деленный род занятий. Кто-
то был сотрудником ЧОПа,
кто-то занимался бизнесом...

- Вы постоянно работаете
со специфическим контин-
гентом. Наверное, нужно
иметь крепкие нервы, твер-
дый характер. Скажите, в
ваш адрес звучали угрозы,
были ли попытки оказать да-
вление на ход следствия?

- Однажды это пытались
сделать. Поступила инфор-
мация, что находившийся в
заключении подозреваемый
вызвал из другого региона
своих дружков, чтобы про-
учить чересчур ретивых сле-
дователя и сотрудников ми-
лиции. Но эти попытки были
пресечены, никаких дейст-
вий бандиты предпринять не
успели. Что касается давле-
ния на следствие, то это бес-
смысленно. Все мои коллеги
– профессионалы, выбрали
специальность сознательно,
имеют соответствующую
юридическую и психологиче-
скую подготовку. На таких
людей давить бесполезно,
они честно выполняют свой
долг.

РАЗБОРКА ПО-СВОЙСКИ
Вступил в силу приговор, вынесенный 13 апреля 2007 года Мо-
сковским городским судом, в отношении тридцатитрехлетнего
Алексея Тимофеева, зверски расправившегося со своим ком-
паньоном по бизнесу. Разногласия между вчерашними прияте-
лями зашли так далеко, что один из них решился на жестокое
убийство.

Еще недавно любое заказное убийст-
во сразу же заносилось в разряд «глу-
хих висяков» - так на юридическом
сленге называют нераскрываемые
преступления. Сегодня правоохрани-
тельные органы научились не только
раскрывать такие преступления, но и,

что не менее важно, доводить дело до
суда и наказывать виновных. О специ-
фике работы по раскрытию заказных
убийств рассказывает следователь по
особо важным делам прокуратуры
Южного административного округа
Москвы Вальтер МАРКОСЯН.

КОНТРОЛЬНЫЙ ВЫСТРЕЛ
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Киллеры угрожают обществу не только оружием:
«романтика» плодит последователей...



ДНЕВНИК, ЛЮБОВЬ МОЯ
«Пять лет пови-

новения» - роман
знаменитой анг-
лийской писатель-
ницы Бернис Ру-
бенс (1928-2004),
автора 16 рома-
нов, лауреата Бу-
керовской премии.
Эта книга – драма-
тичный и одновре-
менно ироничный
рассказ о некоей
мисс Джин Хо-
укинс, для которой
момент выхода на
пенсию совпал с

началом экстравагантного любовного романа с
собственным дневником, подаренным колле-
гами по работе и полностью преобразившим
ее жизнь. Книга – трагикомичная история о до-
бровольном подчинении и о манипулировании
людей друг другом, о тайных страстях и смыс-
ле жизни. На русском языке роман публикует-
ся впервые издательством «Азбука».

ВЫБИРАЙТЕ КРЫШУ
В рамках изда-

тельской програм-
мы правительства
Москвы в изда-
тельстве «Интерре-
клама» вышла уди-
вительная и ориги-
нальная книга «Мо-
сковские крыши в
изобразительном
искусстве и фото-
работах». Для тех,
кто любит Москву,
эта книга станет
путешествием по
замечательному
городу, а для тех,

кто родился в столице, провел в ней юность,
альбом напомнит какие-то эпизоды жизни, по-
может воссоздать ушедшее, но незабывае-
мое... В книге множество репродукций, фото-
графий, рассказывающих об изменении лика
столицы, об утраченном и приобретенном.

КОВАРСТВО И ИНТРИГИ
История пап-

ского правления в
Риме восходит к
VII веку, но лишь в
конце XIV-XV веке
власть пап приоб-
ретает необыкно-
венную значи-
мость. Вынужден-
ные покинуть Рим
в 1307 году и бо-
лее чем на три
четверти века
обосноваться во
Франции, в Авинь-
оне, папы возвра-
щаются в Вечный

город лишь в 1378 году. Их правление положи-
ло начало настоящей политике Реставрации.
Рим становится подлинной столицей ученого
мира, центром литературы, философии и
изящных искусств. Французский историк Жак
Эрс в книге «Повседневная жизнь папского
двора времен Борджиа и Медичи» (издатель-
ство «Молодая гвардия») разворачивает перед
читателем объективную картину того времени,
увлекательно рассказывая об интригах, ковар-
стве, предательстве и отваге.

ПОЛЮБИ КНИГУ,
ДРУЖОК!

Издательство
«Азбука» знако-
мит малышей с за-
мечательной кни-
гой Анджелы Ма-
калистер «Вот ты
где, Вомбатик!».
Книга стала бест-
селлером в англо-
язычных странах.
Думаю, найдет она
поклонников и
среди наших чита-
телей. Вомбатик –
маленький австра-
лийский зверек.
Он непоседа и

проказник, любит играть с друзьями в прятки и
не прочь в жаркий день поплавать в пруду.
Книга иллюстрирована самым популярным ан-
глийским иллюстратором наших дней Чарль-
зом Фьюджем.

Николай МОДЕСТОВ
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ВСЕГДА ЛИ МЫ ВНИМАТЕЛЬНЫ 
К ЛЮДЯМ, КОТОРЫЕ РЯДОМ С НАМИ?
ВЕДЬ ПРИСМОТРИШЬСЯ  - СКОЛЬКО
ПРЕКРАСНОГО В НИХ ОБНАРУЖИШЬ!

Культпоход
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НОВИНКИ Встоличном «Новом Мане-
же» до 25 августа прохо-
дит выставка «Здесь, на

полях Бородина, с Россией би-
лася Европа…». Она посвяще-
на юбилею Бородинской бит-
вы, где 195 лет назад в смер-
тельной схватке сошлись рус-
ская императорская армия под
командованием Михаила Илла-
рионовича Кутузова и фран-
цузская под предводительст-
вом императора Наполеона Бо-
напарта. Организатор гранди-
озной экспозиции, Государст-
венный Бородинский военно-
исторический музей-заповед-
ник, пригласил к участию в ней
28 московских, санкт-петер-
бургских и региональных музе-
ев, архивов и библиотек Рос-
сии. Все они представили в об-
щей сложности около тысячи
экспонатов.

Впервые вместе собраны уни-
кальные вещи времен Отечест-
венной войны 1812 года - пред-
меты обмундирования и воору-
жения противоборствующих
сторон. Откровением даже для
знатоков станут новые археоло-
гические находки, извлеченные
из земли Бородинского поля. В
разделе «Боевые действия»

представлена батальная живо-
пись, в частности полотно Васи-
лия Верещагина «Наполеон на
Бородинских высотах», а также
уникальная иконография глав-
нокомандующих: графические

портреты Кутузова и Наполеона.
Любопытен раздел «Военная
медицина», где впервые единым
комплексом выложены меди-
цинские инструменты, докумен-
ты о ранениях, мундир со следа-

ми крови, портреты и переписка
главных медиков обеих армий.

В разделе «Бородино в памя-
ти современников» можно про-
следить этапы превращения по-
ля битвы в военно-историче-
ский мемориал: первая поэма о
героях Бородина «Певец во ста-
не русских воинов» Василия
Жуковского, первые воспоми-
нания участников сражения.
Подробно рассказано об осно-
вании Марией Тучковой, вдовой
погибшего в этом сражении ге-
нерала Александра Тучкова,
Спасо-Бородинского монасты-

ря, а также о Бородинских тор-
жествах 1839 года и закладке
главного монумента. «Столетие
Отечественной войны», с пом-
пой отмеченное в 1912 году –
еще один раздел выставки, где
представлены уникальные ар-
хивные документы, фотогра-
фии, почтовые карточки и
предметы декоративно-при-
кладного искусства.

Молодежь, несомненно, за-
интересует гипермедийная
программа «Бородино 1812-
2012. Путешествие в простран-
стве и времени». Одновремен-
но на четырех экранах эта ком-
пьютерная презентация пока-
зывает памятные объекты Бо-
родинского музея-заповедника
в контексте их истории и разви-
тия. Кстати, до сих пор длится
процесс восстановления этих
мест, завершить обещают к
200-летию сражения. Как из-
вестно, юбилей грянет в авгу-
сте 2012 года. И к этому собы-
тию наша страна уже начала го-
товиться, в том числе и выстав-
кой «Здесь, на полях Бородина,
с Россией билася Европа…». 

Анатолий 
СТАРОДУБЕЦ

Фото автора

Комическую оперу ставить трудно.
Особенно такую, как «Севильский
цирюльник» Россини - одну из са-

мых знаменитых в мире. Тем не менее
художественный руководитель театра
«Геликон-опера» Дмитрий Бертман ри-
скнул, взяв за основу режиссуры слож-
нейший тип оперы-буфф. В результате
давно знакомая история и не менее зна-
комая музыка словно открываются за-
ново.

Все, что происходит на сцене, остро-
умно «комментируется» карнавальными
масками. Мобильная изысканная деко-
рация - «кружевной дом» - трансформи-
руется в разные интерьеры. Важную
роль тут играют разновеликие веревоч-
ные или шерстяные клубки. Они являют-
ся очень удачной метафорой запутанно-
сти сюжетных линий. Художники-по-
становщики Татьяна Тулубьева и Игорь
Нежный поразительно верно услышали
музыку Россини, как и музыкальный ру-

ководитель и дирижер Константин Чу-
довский, играющий в спектакле на кла-
весине и гитаре, аккомпанируя серенаде
графа Альмавивы. В сцене серенады
граф (яркая работа молодого Василия
Ефимова) по-хозяйски ставит ногу на
спину Фигаро, а потом и вовсе садится
на него верхом - ведь он платит деньги,
а значит, ему можно все. До колик смеш-
но, когда граф разбрасывает направо и
налево наспех заполненные денежные
чеки: он не сомневается, что на деньги
можно купить все. Так же, в общем, счи-
тает и решительный, хитрый и умный
Фигаро. Андрей Вылегжанин выступает
в этой партии настолько сильно, что ему
пришлось бисировать сложнейшую
свою каватину. Очаровательно смелая,
дерзкая и, конечно, влюбленная краса-
вица Розина (Карина Григорян). Смешны
доктор Бартоло (Дмитрий Скориков) и
волею Бертмана ставший спившимся ар-
мейским барабанщиком дон Базилио

(Михаил Гужов). И совершенно неожи-
данно в роли служанки Берты (Марина
Карпиченко) мы видим классическую
дымковскую бабу - с самоваром, бубли-
ками и сапогом, которым она раздувает
огонь. Да при этом еще и поет на рус-
ском языке (в то время как все осталь-
ные - на итальянском). Впрочем, это как
раз вполне закономерно: Россини ис-
пользовал в ее ариетте, как и в финаль-
ном ансамбле, мелодии русских народ-
ных песен. Просто никто об этом раньше
не говорил и не обыгрывал русскую те-
му так, как это сделал Бертман.

В общем, обилие режиссерских нахо-
док ошеломляет. Порой кажется, что ре-
жиссура в чем-то даже избыточна. Но...
Победителей не судят, тем более что все
находки очаровывают. Публика откро-
венно и радостно смеется, когда Розина
объясняется с графом посредством гро-
мадной трубы, а Фигаро, показывая гра-
фу дорогу к его цирюльне, крутит в ру-

ках карту местности, потом в сердцах
просто отрезает от нее кусок и передает
(опять-таки получая очередной чек) яко-
бы Линдору. Очень любопытна сцена
урока пения, когда, постоянно трепля в
руках веревки (то ли занимаясь просто
вязанием, то ли, что вернее, продолжая
плести разрастающийся клубок клеве-
ты), Бартоло на время теряет бдитель-
ность. В игре с клубками постоянно ока-
зываются и граф с Розиной - что тоже
стало очень выразительной находкой.

Можно долго перечислять удачно
найденные ансамблем акценты. Именно
ансамблем, потому что от режиссуры,
актерской работы, дирижера, сценогра-
фии нельзя отделять и работу хора (Де-
нис Кирпанев), и художника по свету, а
он здесь играет значительную роль (Да-
мир Исмагилов). Рискуя окончательно
впасть в восклицательные знаки, не мо-
гу все-таки не сказать, что в «Севиль-
ском цирюльнике» мы наблюдаем прин-
ципиальную удачу, филигранное и изы-
сканное мастерство, которое совершен-
но покоряет.

Наталья ЛАГИНА

Маргарита Юрьевна Кузь-
мина - заместитель на-
чальника отдела жилищ-

ных субсидий района Митино.
Родилась в Москве. Живет в
подмосковном Красногорске.
Она могла стать потомственным
стеклодувом – и мама, и дед, и
прадед варили стекло в старин-
ном русском городе Гусь-Хру-
стальном. Или пойти по стопам
отца – главного конструктора КБ
общего машиностроения. Она
даже окончила Московский
авиационный институт по спе-
циальности инженер по систе-
мам управления летательными
аппаратами. Однако судьба рас-
порядилась иначе, и Маргарита
Юрьевна рассказывает об этом
без тени сожаления: 

- Первым местом работы стал
для меня Вычислительный центр
1-го автокомбината в Хорошове-
Мневниках. В октябре 1994 года
перешла работать в один из пер-
вых в столице Центров жилищ-
ных субсидий. Размещались мы
в стареньком трехэтажном до-
мике на Якиманке. Коллектив
там был замечательный, но до-
рога до дома занимала час и со-
рок минут. Поэтому, когда пред-
ложили перевестись поближе
согласилась и оказалась здесь, в
Митине.

Работа в отделе субсидий
требует от человека особых ка-
честв – повышенного внимания,
терпения, терпимости. Ведь мы
имеем дело с малоимущими и,
как правило, обиженными граж-
данами – пенсионерами, много-
детными матерями, матерями-
одиночками, студентами. Одни
настроены доброжелательно,
другие – с предубежденностью,
бывают и вовсе агрессивные по-
сетители. Эмоции выплескива-
ются совершенно разные. Глав-

ное – дать человеку высказать-
ся, понять его проблемы. А пос-
ле этого найти такую интона-
цию, такой подход, чтобы чело-
век успокоился, сменил тон, за-
думался… 

За тринадцать лет работы в
социальной системе Маргарита
Юрьевна выработала четкие
правила общения с населением,
но все равно со страхом ждет

новогодних праздников, по-
скольку число приемных дней
резко уменьшается, и люди бо-
ятся чего-нибудь не успеть, оса-
ждают отдел… К тому же боль-
шинство подорожаний прихо-
дится именно на 1 января. А еще
она не любит вторники. Это, по
ее словам, наиболее нервные
дни, после которых особенно хо-
чется найти отдушину. Для Кузь-
миной отдушина – живопись.

Помещение отдела жилищ-
ных субсидий украшают  не-

большие пейзажи, с любовью
выполненные натюрморты, бе-
режно окантованные и разме-
щенные на видных местах. Ока-
залось, это работы Кузьминой,
подаренные ею сослуживцам.
Они согревают «присутственное
место»,  создают настроение…

- Еще это попытка реализо-
вать свою мечту, - смущенно
улыбаясь, говорит Маргарита

Юрьевна. - Я с детства хотела
пойти в художественную школу.
Не сложилось! Но тяжело забо-
лел отец, потом болела мама - не
до художеств было. Потом заму-
жество, семья, ребенок… Уже в
солидном возрасте недолго по-
сещала кружок  городецкой жи-
вописи, где изучала  основы
композиции, подбор цвета, отра-
батывала  технику мазка. Но все
мое творческое образование –
четыре класса музыкальной
школы.

- Позвольте, а  ваши «тихие»
пастели, а симпатичные натюр-
морты, написанные маслом?!

- Меня всегда тянуло к моль-
берту, а тут дочка заинтересова-
лась рисованием. Ей еще нет и
одиннадцати лет - возраста, ко-
гда зачисляют в художественную
школу. Совершенно случайно я
купила в магазине сборник «Обу-
чение рисованию в художествен-

ной школе». Потом стала выхо-
дить очень интересная серия
«Художественная галерея» в
мягком и жестком переплете -
там основные работы художни-
ков разных эпох с объяснениями
техники живописи конкретных
авторов. А еще журнальчик изда-
ется - «Искусство рисования и
живописи». Вот и стала я потихо-
нечку, по шажочку самостоя-
тельно учиться живописи и учить
Светлану.

Краски, мольберты, холсты,
кисти из колонка стоят недеше-
во. Раньше я не могла себе это
позвонить. А сейчас сумочку но-
вую не куплю или косметику, за-
то куплю кисточку, или холст,
или бумагу для пастели. Два го-
да назад сделала себе подарок
на день рождения – купила
мольберт. У дочки - свой,
школьный мольбертик. Она
приносит его, садимся вдвоем и
рисуем…

- Маргарита Юрьевна, что для
вас живопись?

- Наверное, то же, что в йоге –
нирвана. В субботу в 6.00 под-
няться, выгулять собаку, чтобы
она не скреблась под дверью…
И пока все дрыхнут, часов до 10,

отвести душу за мольбертом. 
- К чему вы тяготеете в твор-

честве?
- К природе. Пишу пейзажи. У

меня дома сейчас три незакон-
ченных полотна –  руки чешутся
их доделать…

- У вас в роду не было живо-
писцев. Как вы думаете, откуда
такая тяга?

- Это говорит наша родовая
память. Ведь мы дети ремеслен-
ников. Сейчас в городах больше
народа проживает, чем в дерев-
не, а когда-то основная масса
России жила в деревне, а там
ткачество, вышивка, поделки,
резьба…Та же городецкая жи-
вопись начиналась с прялок. Это
потом стали, как в Хохломе, де-
лать специальные краски, спе-
циальную обработку дерева. Чем
наряднее доска, тем престижнее
считался подарок для невесты.
Любой деревенский парень дол-
жен был владеть и молотком, и
рубанком, и инструментом для
резки дерева. А рушники! Есть у
меня мечта собрать архив рус-
ской вышивки и издать книгу, в
цвете, с хорошей печатью, чтобы
систематизировать всю эту кра-
соту, прокомментировать ее.
Ведь пока вышивали - даже за-
говор на рушнике делали. Узор –
закодированные символы. Изде-
лия, вышитые замужней женщи-
ной и девушкой, несли разную
магическую силу. Но деревня
умирает, мастерицы уходят, уно-
ся с собой секреты. А их изучать
надо, чтобы оставались на века.
Книгу, конечно, мне не потянуть.
Но есть познания в компьютер-
ном деле – можно хотя бы сайт
сделать. И дочку свою я обяза-
тельно отдам в художественную
школу!
Елена ЛИТОВЧЕНКО

Фото автора

ПОЛЕ БРАНИ, 
ПОЛЕ СЛАВЫ

ФЕЙЕРВЕРК НА ТЕМУ БОМАРШЕ

РОДОВАЯ ПАМЯТЬ

Маргарита Кузьмина и ее работы
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«СОЮЗМУЛЬТФИЛЬМУ» ПРЕДСТОИТ
ПРИВАТИЗАЦИЯ. И ЕСТЬ ОПАСЕНИЯ, ЧТО ВМЕСТО

ДОБРЫХ СМЕШНЫХ МУЛЬТИКОВ ОТТУДА 
ХЛЫНУТ КОММЕРЧЕСКИ-АГРЕССИВНЫЕ...

Место встречи
-Т атьяна Васильевна, известно,

что годы перестройки оказа-
лись буквально разрушитель-

ными для большинства киностудий. Как
«Союзмультфильм» пережил это вре-
мя?

- Да, это были очень тяжелые годы.
Уже к началу перестройки киностудия
находилась в плачевном состоянии:
оборудование износилось, помещение
нуждалось в капремонте. Здание, в ко-
тором киностудия находится с 1945 го-
да, - это бывший храм Николая Угодни-
ка в Новой слободе. И государство
должно возвратить его Русской право-
славной церкви с предоставлением ки-
ностудии нового помещения.

Впрочем, вопрос о том, кому принад-
лежит помещение, неоднозначный. К
бывшему храму еще до войны пристро-
или пятиэтажное здание, в котором, по
иронии судьбы, располагался антирели-
гиозный  музей. И эта так называемая
светская часть церкви не принадлежит.
Есть и другие строения на территории
студии, которые внесены в реестр фе-
дерального имущества...

В период перестройки вокруг здания
киностудии разгорелись настоящие
страсти. Несмотря на свой непрезента-
бельный вид, это помещение оказалось
весьма привлекательным для целого
ряда претендентов. Секрет прост: лако-
мым куском является территория, на
которой расположен «Союзмульт-
фильм», - в центре Москвы, на улице
Долгоруковской, 25. На этой почве ра-
зыгралась прямо-таки детективная ис-
тория.

Оказалось, что строения по этому
адресу принадлежат частному вла-
дельцу! Обнаружился он лишь в 2004
году, когда киностудия в результате
преобразований зарегистрировала
свой новый статус и право на хозяйст-
венное ведение государственного иму-
щества. Владелец, некая частная фир-
ма ООО «Тигма», через суд потребова-
ла освободить помещение киностудии.
В ходе судебных разбирательств выяс-
нилось, что право собственности на не-
движимое имущество на Долгоруков-
ской, 25 передано в частные руки еще
в 1990 году исполкомом Свердловско-
го района, который не имел на это ни-
каких полномочий. Тем временем тай-
ные владельцы менялись один за дру-
гим, совершая купли-продажи и запу-
тывая следы. И только третий владелец
- ООО «Тигма»  - обнаружил себя, по-
лагая, что настало время заявить свои
права. Он потребовал, чтобы киносту-
дия освободила помещение. Начались
суды.

Куда только не обращались мы за по-
мощью! Дело дошло даже до президен-
та Путина, который дал поручение уре-
гулировать ситуацию вокруг «Союз-
мультфильма». В результате проверок
прокуратура установила, что сделки ку-
пли-продажи не имеют законной силы.
Но тут в деле возник новый фигурант -
ООО «Русские отели», которому «Тиг-
ма» перепродала право собственности.
Сначала «Русские отели» выигрывали
суды. Однако Арбитражный суд запре-
тил им совершать любые действия по
выселению киностудии из здания. Па-
радоксально, но факт: через некоторое
время чаша весов правосудия вновь
склонилась в пользу «Русских отелей».
И все началось сначала.

Собственно, тяжба идет между Мин-
имуществом России, являющимся госу-
дарственным органом, и частной фир-
мой. От решения суда зависит судьба
«Союзмультфильма». Похоже, что аргу-
ментами и фактами манипулируют в за-
висимости от обстоятельств.

В будущем году «Союзмультфильм»
должен быть приватизирован. Эту про-
цедуру прошли практически все кино-
студии, кроме нашей и «Мосфильма».
Но курьез в том, что приватизировать-
то нечего. Старое оборудование никому
не нужно, современным в должной ме-
ре не разжились, коллекция и помеще-
ние нам не принадлежат...

- А что за история с коллекцией
фильмов? Почему она вам не принад-
лежит?

- В 2004 году «Союзмультфильм»
разделили надвое. Вся коллекция
фильмов, созданная с 1936 года, ото-
шла к фильмофонду, а фильмопроиз-
водящая студия стала называться очень
сложно - Федеральное государственное
унитарное предприятие «Творческо-
производственное объединение «Кино-
студия «Союзмультфильм». И начала с
нуля. Новому «Союзмультфильму» при-
надлежат лишь фильмы, выпущенные с
2004 года. А их пока немного.

- А зачем нужно было разделение
студии?

- По распоряжению правительства
все киностудии должны приватизиро-
ваться. А для того, чтобы коллекции
фильмов не попали в частные руки, их
отделили, создав ФГУП «Фильмо-
фонд».

С одной стороны, это правильно, с
другой - непродуманно. Не учтены кон-
кретные условия и обстоятельства. В
нашем случае приватизация затяну-
лась, и было бы логичным, справедли-
вым поддержать студию, позволив
фильмофонду отчислять часть денег от
проката старых фильмов на производ-
ство новых до приватизации. Однако
это не предусмотрено вышестоящими
организациями. Тех денег, которые от-
пускались нам государством на новые
фильмы, недостаточно, чтобы содер-
жать киностудию. Необходимо выпус-
кать как минимум десять - двенадцать
мультфильмов в год, а нам оказывали
финансовую поддержку на четыре-
пять.

- Так мало? А что, все ваши фильмы
делаются только на государственные
деньги?

- Да, других источников финансиро-
вания нет. Раньше практиковалась сис-
тема государственной поддержки, осу-
ществлявшаяся через Федеральное
агентство по культуре и кинематогра-
фии. Сейчас существует система госза-
каза: государство заказывает темы и
выбирает студию-исполнителя. Конкурс
очень серьезный. В нем участвуют и ча-
стные студии. Необходимо подготовить
не только сценарии и эскизы, но и кипу
различных документов с соблюдением
всех формальных требований. Малей-
шая неточность - и можно слететь с
конкурса.

- Неужели у студии нет никаких до-
полнительных источников дохода? На-
пример, многие студии живут в основ-
ном на кассовые сборы...

- Мы имеем кое-какие доходы от про-
дажи новых мультфильмов на видео-
кассетах и DVD-дисках. Но это неболь-
шие деньги. Их хватает, чтобы только
покрыть коммунальные платежи.

Продавать на телевидение отдельные
небольшие мультфильмы проблемно.
Телевизионщики покупают пакеты
мультфильмов на два-три часа. Как тут
не вспомнить с сожалением нашу ста-
рую коллекцию! К ней можно было бы
добавлять новые фильмы и формиро-
вать программы. Но - увы...

Что касается кассовых сборов в кино-
театрах, то речь может идти только о
полнометражных фильмах. Причем это
должны быть «убойные» ленты, на рас-
крутку которых необходимо потратить
не меньше денег, чем на производство.
Надо быть Михалковым с его «Сибир-
ским цирюльником», чтобы все это про-
вернуть!

- Но вот на студии «Солнечный дом»
рискнули снять и показать в кинотеат-
рах мультфильм «Князь Владимир»...

- Не знаю, окупился он или нет, но
там были спонсоры. Некоторое время
назад выходили и мультсериалы на
средства спонсоров. Я не открою секре-
та, если скажу, что их охотно вкладыва-
ли, когда требовалось отмывать деньги.
В настоящее время, видимо, все отмы-
ли, и желающих вкладывать деньги в
мультфильмы осталось мало. Честь и
хвала тем, кому удалось найти инвесто-
ров!

Мы сейчас работаем над созданием
полнометражного кукольного фильма
«Гофманиада». В этом проекте участву-
ет и знаменитый художник Михаил Ше-
мякин. Замысел грандиозный, но осу-
ществить его на бюджетные средства
невозможно. Шемякин рассчитывает
привлечь к созданию ленты лучшие
творческие силы - великолепных акте-
ров для озвучивания, оркестр под упра-
влением В. Гергиева, виртуозных ис-
полнителей. Все это безумно дорого.
Мы сделали фильм-пилот для показа
его потенциальным инвесторам, устра-
иваем презентации и выставки кукол-
персонажей из фильма, которые поль-
зуются большим успехом. Все проявля-
ют интерес к проекту, но пока только на
словах. Спонсоров нет. Ведь инвесторы
думают прежде всего о прибыли, а тут

она как раз не гарантирована. Гофман
сложен. Шемякин нестандартен. Фильм
может получиться высокохудожествен-
ным, фестивальным, но будет ли он ин-
тересен массовому зрителю, трудно
сказать. К сожалению, меценатов, гото-
вых профинансировать ленту из любви
к искусству, у нас пока нет.

- В кинопроизводстве сейчас активно
используются компьютеры. В мульти-
пликации такая же ситуация?

- Да, конечно. С приходом компьюте-
ров резко изменилась технология про-
изводства рисованных фильмов. Рань-
ше был метод с применением целлуло-
ида. Компьютер позволил упростить
многие операции, отказаться от целлу-
лоида, ручной заливки, пленки. Стали
ненужными многие цеха. Появилась
возможность делать мультфильмы в
мини-студиях.

У нас были трудности с приобретени-
ем компьютеров. Начинали с плохонь-
ких, у которых небольшие возможно-
сти, низкие скорости, маленькая па-
мять. Все это, конечно, отражалось и на
качестве, и на сроках. Постепенно мы
стали обрастать более мощной аппара-
турой, но творческим работникам осва-
ивать новые технологии оказалось не-
просто. Не каждый режиссер владел
компьютером и понимал, как осущест-
вить новыми средствами свой замысел;
не каждый художник мог пользоваться
«мышкой» как карандашом. А молодое
поколение, прекрасно владеющее ком-
пьютером, не всегда умеет рисовать на
бумаге или «плавает» в режиссуре. Так
что идет сложный процесс постижения
современной техники, создания новых
методов производства мультфильмов.
Вот только бы не утратить тот ценный
опыт, который наработан десятилетия-
ми!

- Скажите, а лично вам нравятся ком-
пьютерные технологии в мультиплика-
ции?

- Мне жаль, что сейчас редко можно
увидеть фильмы с виртуозным, клас-
сическим мультипликатом. В компью-
тере чаще используют так называемую

технику перекладки. Это проще, дешев-
ле, быстрее, но возможности мультип-
ликата ограничены плоскостным дви-
жением. Надо сказать, есть и замеча-
тельные старые фильмы, сделанные в
технике перекладки. Я имею в виду
ленты И. Иванова-Вано, Ф. Хитрука,
Ю. Норштейна - современным филь-
мам далеко до них. Здесь дело не толь-
ко в технологии, а прежде всего в мас-
терстве их создателей, в степени их та-
ланта. Раньше люди вкладывали в
фильмы теплоту души, свою энергети-
ку, а с приходом компьютеров появи-
лась механистичность, не хватает ду-
шевности.

Сейчас, к сожалению, нарушилась и
преемственность поколений. Мульти-
пликация распалась на множество мини-
студий, где каждый сам себе и режиссер,
и продюсер. Перестали функциониро-
вать курсы мультипликаторов и прори-
совщиков, которые постоянно действо-
вали при «Союзмультфильме». Из-за от-
сутствия финансирования их нет, но есть
дефицит кадров. Не только на «Союз-
мультфильме», а на любой студии. Это
проблема мультипликации в целом.

- Мне кажется, раньше и озвучивали
фильмы как-то иначе. Актеры делали
образы своих героев богатыми, насы-
щенными. Вспомнить хотя бы Винни-Пу-
ха Евгения Леонова, Матроскина Олега
Табакова, Волка Анатолия Папанова.
Неужели уровень актеров так сильно
упал?

- Думаю, уровень по-прежнему высо-
кий. Но хорошие актеры, например, тот
же Табаков, очень дороги. Впрочем,
Олега Павловича мы очень надеемся
привлечь к работе в «Гофманиаде» и
«Новом Простоквашине». А есть еще
замечательная молодежь, с которой мы
с удовольствием сотрудничаем.

- Вы упомянули «Новое Простокваши-
но». Неужели снимается продолжение
любимого мультфильма?

- Да, это несколько фильмов по 26
минут по новым произведениям Эдуар-
да Успенского. Режиссер «Простоква-
шина» Владимир Попов, к сожалению,
давно умер, так что снимать будет Еле-
на Баринова. Художник останется преж-
ний - Аркадий Шер.

- Татьяна Васильевна, много ли у
«Союзмультфильма» конкурентов?

- В принципе, все частные студии -
это потенциальные конкуренты, но мно-
гие из них работают не на нашего зрите-
ля, а на зарубежного. Например, студия
«Кристмас-филмз», в свое время от-
почковавшаяся от нас, работает по за-
казу Англии. Есть студии, снимающие
по заказу Америки. Самый же большой
наш конкурент - это, пожалуй, студия
«Пилот», которой удалось в свое время
пробить большой национальный проект
по русским сказкам, и вот теперь все
госзаказы на них дают «Пилоту», а на-
ши проекты отклоняют.

- А как вы относитесь к современным
иностранным мультфильмам? На мой
взгляд, в них много агрессии, насилия...

- Разумеется, отрицательно. Нас-
только, что я их не смотрю. То, что ви-
дела, отбило всякое желание смотреть
дальше. Подобные мультфильмы на-
носят непоправимый вред психике,
здоровью ребенка. Об этом много го-
ворят и врачи, и психологи, и родите-
ли, вспоминая добрым словом старую
отечественную мультипликацию. В чем
принципиальное отличие современных
зарубежных лент от российских? В на-
ших добро всегда побеждает зло, а от-
рицательные персонажи скорее смеш-
ные, чем страшные. Юмор нейтрализу-
ет зло, снимает стресс. «Союзмульт-
фильм» и сегодня придерживается
этой позиции. Мы не создаем агрес-
сивных или пустых фильмов, не дела-
ем ставку на сугубо коммерческое ки-
но в угоду телеканалам. Мы стараемся
сохранить лицо, традиции. В програм-
ме студии всегда есть ленты для малы-
шей, из которых ребенок может что-то
почерпнуть для себя - познать окружа-
ющий мир, научиться любить природу,
животных, свою страну.

Однако, как я уже упоминала, в буду-
щем году «Союзмультфильму» пред-
стоит приватизироваться. В чьи руки
попадет студия - неизвестно. Многое
зависит от позиции руководства Феде-
рального агентства по культуре и кине-
матографии. Может случиться, что от
студии просто отделаются, сбросив с
себя груз нерешенных проблем. А мо-
жет, выберут достойного хозяина, спо-
собного поднять старейшую киносту-
дию страны из руин, и она подарит бу-
дущим поколениям детей много заме-
чательных мультфильмов.

Беседу вела
Лидия ГРОМЕКА

КОМУ ЖЕ ОН НУЖЕН, 
НАШ МУЛЬТИК?

В прошлом году «Союз-
мультфильму» исполни-
лось 70 лет. За этот срок
здесь создано более по-
лутора тысяч лент. О
том, как сегодня живет
«Союзмультфильм», мы
беседуем с главным ре-
дактором киностудии
Татьяной ПАПОРОВОЙ.

Татьяна ПАПОРОВА: 
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ГОВОРЯ ОБ УСПЕХАХ ВИЧ-ТЕРАПИИ,
НЕЛЬЗЯ ПРЕУМЕНЬШАТЬ САМУ
ОПАСНОСТЬ ЗАБОЛЕВАНИЯ. КУЛЬТУРА
ЗДОРОВЬЯ ДОЛЖНА СТАТЬ КУЛЬТОМ!

Будем здоровы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (234), 22 - 28 августа 2007

В США “Лома Люкс Псориасис” успешно 
применяется с 1990 года, в России - с 1999 года!

“Лома Люкс Псориасис” производства Loma Lux Laboratories 
США - природное минеральное гомеопатическое средство для 
лечения больных псориазом.
Применяется внутрь один раз в день!
Микродозы активных ингредиентов “Лома Люкс 

Псориасис” (никель и бромиды) активируют обмен 
веществ, способствуют восстановительным процес-
сам, оказывают успокаивающее действие. Исчезает 
зуд, прекращается шелушение, рассасываются псо-

риатические бляшки, нормализуется сон, улучшается общее само-
чувствие. «Лома Люкс Псориасис» эффективен, хорошо перено-
сится и не вызывает побочных явлений.
“Лома Люкс Псориасис” очистит вашу кожу НАДОЛГО

АКЦИЯ! Аптека, ул. Генерала Рычагова, д. 15.
154-96-24
230-83-81

Теперь есть возможность
приобрести по цене 598 руб.

Доставка от 2 упаковок бесплатно.
ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ,

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.
Рег. уд. П № 015963/01 от 21.10.2004 года.

НЕ МИРИТЕСЬ С ПСОРИАЗОМ

МЯСУ БЫТЬ?
Споры о полезности мяса гораздо старше гамле-

товского «быть иль не быть». Еще в дохристи-
анские времена существовали общины, как

правило, религиозные, в которых воздерживались от
продуктов животного происхождения. На Святой зе-
мле обширная кумранская община практиковала ве-
гетарианство. В Индии, настоящей сокровищнице
знаний, не потерявших актуальности до нашего вре-
мени, высшая каста – брахманы, в которую входили
носители духовных знаний и священнослужители, -
не употребляла мясную пищу как разжигающую низ-
шие свойства человеческой природы и замутняю-
щую рассудок. А вот в тибетской медицине мясо ис-
пользуется даже для лечения самых разных заболе-
ваний. А как тогда нам относиться к мясу? Друг он
или враг? Ответить на этот вопрос мы попросили до-
ктора биологических наук, научного руководителя
научно-производственного объединения «Сумма тех-
нологий» Алексея ОДИНЦА.

- Современные сторонники вегетарианства утвер-
ждают, что мясо животных отравляет наш организм
токсинами, вносит в него память о болезнях, пере-
несенных животным при жизни. Сторонники мясо-
едения резонно возражают, что строение кишечника
человека занимает среднее положение между траво-
ядными и плотоядными животными и характеризует
его как существо всеядное, приспособленное к пе-
ревариванию как животной, так и растительной пи-
щи. Но последняя гораздо беднее многими необхо-
димыми нам компонентами - незаменимыми амино-
кислотами и некоторыми полисахаридами, участву-
ющими в формировании костной и хрящевой тка-
ней.

Истина, как обычно, посредине. Если вы мясоед –
то время от времени полезно отдыхать от пищи жи-
вотного происхождения. Кроме того, постарайтесь
употреблять меньше высококачественного мяса, ли-
шенного хрящей, сухожилий и субпродуктов, – тех
же отбивных или ростбифов. Как показали исследо-
вания, увлечение этими деликатесами значительно
повышает риск заболевания диабетом. Зато субпро-
дукты, хрящи, костный мозг богаты ценными биоло-
гически активными соединениями. При жарке мяса
образуются токсичные и трудноперевариваемые со-
единения белков и углеводов. При длительной тер-
мообработке на слабом огне, наоборот, не образует-
ся вредных соединений, повышается усвояемость.
Идеально употреблять мясо в томленом виде - такой
эффект достигается в блюде хаш. Советую иногда
варить борщ с мозговой косточкой или суп с по-
трошками.

В растениях не обнаружены в необходимом коли-
честве особые полисахариды - глюкозамины. А они
совершенно необходимы для формирования костей,
сухожилий и суставов, во взрослом организме прак-
тически не синтезируются и должны поступать с пи-
щей. Поэтому, если вы вегетарианец, хорошо все же
употреблять рыбу – богаты полисахаридами хрящи
осетровых, акул и скатов. Необходимо искать альтер-
нативные источники незаменимых аминокислот и
некоторых полисахаридов, в частности хондраэтин-
сульфата. Приближенный к мясу аминокислотный
состав имеют растения семейства бобовых (горох,
фасоль). Можно рекомендовать и пищевые сорта
священного растения инков – амаранта. По своему
качеству его белок приближается к молочному и
применялся в древности как заменитель материнско-
го молока. В Германии зерно амаранта повсеместно
продается в магазинах здорового питания, а в Рос-
сии, к сожалению, мало кто даже слышал про это
удивительное растение.

Независимо от того, мясоед вы или вегетерианец,
постарайтесь регулярно употреблять в пищу льняное
масло. Оно снижает риск ожирения, содержит поли-
ненасыщенные жирные кислоты, необходимые для
синтеза некоторых гормонов, формирования клеточ-
ных мембран. Также не забывайте гречневую кашу,
которая (одна из немногих круп) употребляется вме-
сте с зародышевой частью. Она содержит ценные
микроэлементы, витамины.

Эти продукты продаются по доступным ценам, но по
эффективности превосходят дорогостоящие БАДы.

Увы, в последние годы чесот-
ка перестала быть «привиле-
гией» деградированных лю-

дей. Вместе с наплывом беспри-
зорников, нищих и бомжей она
хлынула в города.

Подхватить клещей-зудней, вы-
зывающих ее, можно от соприкос-
новения не только с больным чело-
веком, но и с зараженными вещами,
особенно в общественном транс-
порте. Иногда клещей передают и
братья наши меньшие - кошки, со-
баки, козы, овцы и свиньи.

Определить чесотку достаточно
легко: возникает кожный зуд.
Сыпь в виде красных прыщиков,
пузырьков и гнойничков обычно
начинается между пальцами рук,
распространяясь на окружность
локтевых суставов, область пупка,
грудных сосков и половые орга-
ны. Иногда высыпания похожи на

сплетение тонких нитей, а у нечи-
стоплотных людей имеют вид чер-
ных линий. Зуд особенно беспоко-
ит ночью.

Раньше чесотку лечили серной
мазью (Вилькинсона), нанося ее
на пораженные места в течение 5
дней. Но в наши дни гораздо
больший эффект дают специаль-
ные аэрозоли, продающиеся пра-
ктически в любой аптеке. Ими
обычно перед сном обрабатыва-
ется вся поверхность тела, за ис-
ключением головы. Утром обяза-
тельно нужно хорошо помыться и
сменить всю одежду, а также по-
стельное белье. Процедуру жела-
тельно повторить через 2-3 дня.

Есть методы народной медици-
ны, которые тоже помогают бо-
роться с чесоткой:

Смазать пораженные участки
чистым дегтем, а через несколько

часов обмыть их теплой водой с
отрубями или алтейным корнем.

Обсыпать пораженные места
порошком из сухих плодов берес-
клета.

Если болезнь поразила только
руки, можно взять кислый хлеб-
ный квас, сильно посолить его и
подогреть, но не до кипения. В
этот квас нужно опускать руки по
нескольку раз в день, держа
столько времени, сколько сможе-
те терпеть.

При любом способе лечения в
обязательном порядке необходи-
мо дезинфицировать постельное
белье и одежду, а также проти-
рать хлоросодержащими моющи-
ми средствами посуду, предметы
личного пользования и даже ме-
бель.

Евгений ТАРАСОВ,
врач

БОЛЕЗНЬ ИЗ ПРОШЛОГО

С1 января 1987 года, когда в
Москве появился первый
больной ВИЧ, по сегодняшнее

число на территории города выяв-
лен 38801 больной. Из них жителей
Москвы - 27 277 человек, 2187 - это
лица без определенного места жи-
тельства и около 8 тысяч - приезжие
из других регионов. Таким образом,
каждый третий больной не является
жителем столицы. С начала 2007 го-
да выявлено 2792 новых, 1436 из
них - москвичи. Иногородние соста-
вляют 49 процентов. Как считают
специалисты, рост выявленных слу-
чаев инфекции среди мигрантов и
россиян из других регионов произо-
шел из-за того, что с этого года в
стране упрощена процедура оформ-
ления на работу.

Все данные об инфицированных
стекаются в московский СПИД-
центр. С его руководителем Алек-
сеем МАЗУСОМ, а также Игорем
ПЧЕЛИНЫМ - программным дирек-
тором общественного благотвори-
тельного фонда борьбы со СПИДом
«Шаги», который 10 лет живет с ди-
агнозом ВИЧ и своим примером по-
могает другим не отчаиваться и бо-
роться с болезнью, мы и беседуем.

- Недавно при участии Московско-
го центра выпущено два новых бук-
лета - «ВИЧ понимать, с ВИЧ жить» и
«Выпускник-2007». В них максимум
доступной информации об этом за-
болевании. Какие надежды вы свя-
зываете с этими небольшими изда-
ниями?

Алексей МАЗУС: Буклеты были
розданы всем столичным выпускни-
кам этого года. Задача медиков, пе-
дагогов, социальных работников, де-
путатов, сотрудников городской ад-
министрации - попытаться объяснить
молодым людям правила безопасно-
го поведения в современной жизни,
уберечь молодежь, наших детей.

Стратегия борьбы с ВИЧ/СПИДом,
принятая столичным руководством
еще шесть лет назад, доказала свою
высокую эффективность. Москов-
ская программа «АнтиВИЧ/СПИД»
базируется на здравом смысле, на
предупреждении об опасности, она
ориентирует группы риска на макси-
мальное сокращение половых конта-
ктов с малоизвестными партнерами.
Мы не устаем повторять в своей дея-
тельности, что будем опираться на
принципы морали, которые позволи-
ли человечеству дожить до наших
дней. Некоторые регионы приняли
помощь международных фондов, где
упор делается совсем на другие ве-
щи - на рекламу презервативов, вне-
дрение либерального отношения к
потреблению наркотиков. Там, где
пошли по этому пути, заболевае-
мость в 3-4 раза выше, чем в Москве.
Мы считаем, что призывы отдельных
активистов разрешить гомосексуаль-
ные парады и либерализовать анти-
наркотическую государственную по-
литику совершенно неприемлемы
для нашей страны и не способствуют
предупреждению таких страшных за-
болеваний, как ВИЧ-инфекция и нар-
комания. 

Игорь ПЧЕЛИН: Мне приходится
часто ездить по стране, и я вижу:
программы, которые начинались и
обкатывались в Москве, теперь ра-
ботают по всей России. Например,
группы взаимопомощи для ВИЧ-по-
ложительных людей. Первая группа

появилась в Москве 14 лет назад.
Представьте себе, что за это время
не была пропущена ни одна встре-
ча! Через группу прошли тысячи
людей, чтобы получить консульта-
ции, услышать ответы на свои воп-
росы. Многие приходят, чтобы най-
ти себе близкого человека, создать
семью. Да и просто пообщаться.
Меня иногда друзья по несчастью в
глубинке упрекают, дескать, для вас
в Москве все условия созданы, что-
бы нормально лечиться и жить. На
самом деле позитивные перемены
происходят по всей стране. В Екате-
ринбурге, например, отреставриро-
вали здание СПИД-центра - до этого
там были катастрофические усло-
вия: в одном кабинете работали три
инфекциониста, тут же сдавали
кровь на анализ, брали тесты... Ко-

нечно, везде надо создавать такие,
как в столице, группы взаимопомо-
щи. Благодаря им проще стало убе-
ждать людей, что надо выполнять
все рекомендации врачей - потому
что они видят «ходячие» примеры
нормальной жизни при наличии
ВИЧ-инфекции.

- Может ли женщина родить здо-
рового ребенка, если она больна?

Алексей МАЗУС: Раньше диагноз
ВИЧ был приговором. Пациент неиз-
бежно должен был умереть. Сегодня
есть эффективные лекарства, кото-
рые позволяют пациентам долгие го-
ды жить полноценной жизнью. Но
беременная женщина ответственна
не только за себя, но и за ребенка.
Она должна вовремя встать на учет
по беременности. Если у нее выявят
ВИЧ на малом сроке, то у медицины
есть возможность сделать так, что ее
ребенок родится здоровым. Она
должна дать ему этот шанс, начать
лечение. Тогда вероятность передачи
ВИЧ от матери к ребенку не превысит
2 процентов.

- Понятно, что о своем диагнозе
женщина скажет мужу. А нужно ли об
этом сообщать на работе, учебе?

Алексей МАЗУС: Больной человек
не обязан всем об этом говорить.

Другое дело - близкие, семейные от-
ношения. Здесь ты уже представля-
ешь собой угрозу, поэтому надо
быть честным и откровенным. При-
мерно половина семейных пар в
этом случае не распадаются. Чувст-
во любви для них оказывается важ-
нее всего.

- А если больны оба супруга?
Алексей МАЗУС: Это отдельная те-

ма. Такие люди обычно не разводят-
ся, продолжают жить полноценной
жизнью, рожают здоровых детей. Их
общий диагноз еще больше сплачи-
вает.

Игорь ПЧЕЛИН: Часто в группу вза-
имопомощи для ВИЧ-положитель-
ных людей приходят за советом в
трудных ситуациях. Недавно обрати-
лась девушка, которая сказала сво-
ему парню, что больна. Он не только

не отверг ее, но и готов жениться. Не
растаскивать же их насильно по раз-
ным городам! Пригласили мы его
для разговора, рассказали, как труд-
но жить под знаком беды, какой это
большой риск. Ведь когда у людей
любовь, чувство опасности притуп-
ляется. Мы его просили подумать о
том, что будет, если любовь закон-
чится, а он заразится. Его все это не
испугало. Они живут вместе, девуш-
ка сейчас ждет ребенка, наблюдается
у врачей, лечится. Он пока ВИЧ-отри-
цательный, то есть не заразился от
нее. Такая вот история...

- Наверное, эта пара благодарна
группе взаимопомощи не меньше,
чем медикам, которые сейчас дают
им возможность родить здорового
ребенка.

Игорь ПЧЕЛИН: У медицинских ра-
ботников и группы взаимопомощи
разные задачи. Мы стараемся, чтобы
человек был стабилен, психически -
в том числе. Для этого надо, чтобы в
семье была нормальная обстановка.
Если близкие выделяют ему отдель-
ную посуду, полотенца, то здоровья у
него не прибавится, и желания жить
- тоже…

Когда человек сталкивается с ди-
агнозом ВИЧ-инфекция, он чаще

всего испытывает шок. Многие через
короткое время бросали терапию -
дескать, я все равно умру, зачем гло-
тать таблетки? Одна моя знакомая
ушла из института, крест на себе по-
ставила. А теперь жалеет: уже закон-
чила бы учиться, получила специаль-
ность, имела бы хорошую работу. За
последние годы у медицины стало
больше возможностей для помощи
таким людям. 

Больной должен принять диагноз,
то есть смириться с ним и решить,
как ему жить с ВИЧ. Многие прихо-
дят в группы взаимопомощи именно
за такой поддержкой.

- Игорь, вы уже 10 лет живете с
ВИЧ. У вас самого никогда не было
желания скрыть свой диагноз?

- Я всегда свободно рассказываю
об этом. Поэтому у любой аудитории

возникает ко мне доверие.
Люди начинают спрашивать
то, что они не спросят у врача.

Алексей МАЗУС: Говоря об
успехах терапии для ВИЧ-ин-
фицированных, нельзя пре-
уменьшать саму опасность
этого заболевания. Ведь кто-
то может подумать, что ниче-
го страшного в этой инфек-
ции нет. Помощь ВИЧ-инфи-
цированным сегодня бес-
платна и доступна в рамках
нацпроекта по всей России.
Однако надо помнить, что ле-
чение это очень сложное. От
врача требуется высочайшая
квалификация, а от больного
- выполнение всех рекомен-
даций. Лекарственные препа-
раты дают массу побочных
эффектов, а вирус способен
привыкать к лекарствам,
приходится их подбирать за-
ново.

Наша деятельность направ-
лена не только на лечение

больных, но и на то, чтобы ВИЧ не
коснулся здоровых людей. На мой
взгляд, для этого надо вернуть со-
ветскую диспансеризацию, и отве-
чать за ее проведение обязан, как и
раньше, работодатель. Он должен
обеспечить, чтобы сотрудники ото-
рвались на день-другой от рабочего
места, пришли в поликлинику.

Необходимо воспитывать, форми-
ровать культуру здоровья. В этом на-
до равняться на американцев: там,
например, сейчас вся нация бросила
курить, это стало неудобным, непри-
личным. А государство упорно соз-
дает культ здоровья. У них сегодня
модно быть здоровым.

Мы тоже живем в небедной стра-
не, и у нас должно быть модным
стать здоровым, и в таком ключе на-
до воспитывать наших детей и вну-
ков.

Беседу вела
Галина КРАСОВА

Московский городской центр про-
филактики и борьбы со СПИДом:
WWW.SPID.RU

Круглосуточная государственная
бесплатная «горячая линия» по воп-
росам профилактики и лечения
ВИЧ/СПИД Департамента здравоох-
ранения Москвы 366-62-38.

ВИЧ - ЭТО НЕ ПРИГОВОР
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ВЫХОДИТЕ ВСЕ ВО ДВОР!
Близится замечательный, светлый праздник -

День города. В его преддверии и, разумеется, в
дни торжеств на спортивных площадках столицы
состоятся массовые соревнования, в которых
примут участие тысячи москвичей. Уже в минув-
шие выходные стартовал ставший традиционным
турнир дворовых команд по мини-футболу под
известным девизом «Выходи во двор, поиграем!»
В нем участвуют сотни мальчишек всех админист-
ративных округов города. Финальный матч будет
проведен в сентябре на одной из лучших дворо-
вых площадок мегаполиса. Победитель финала
получит право сыграть товарищеский, но отнюдь
не рядовой поединок против команды правитель-
ства Москвы, которую возглавит ее бессменный
капитан, мэр столицы Юрий Лужков.

Конечно, не футболом единым жив москов-
ский спорт, событий будет много. В частности,
планируется провести на гребном Олимпий-
ском канале в Крылатском уникальную регату.
В гости к студентам Российского государствен-
ного университета физической культуры
(РГУФК) пожалуют коллеги из Кембриджа и
Оксфорда, эта сборная и бросит вызов россия-
нам. На одной из аллей Лужников зрители во-
очию понаблюдают за выступлениями мастеров
зажигательного латиноамериканского танца. В
общем, будет весело...

«ВИКТОРИЯ» 
НАШЛА ПРИЮТ

Юные волейболисты, их тренеры из ДЮСШ
№ 73, именуемой еще «Викторией», в начале сен-
тября получат в свое распоряжение современное
здание недалеко от станции метро «Сокол» по ад-
ресу: улица Алабяна, дом 13. В новом помещении
волейбольной школы несколько тренировочных и
игровых залов, причем с трибунами. Так что бо-
лельщики могут от души поболеть за любимые
команды. Неплохие условия созданы и для пред-
ставителей аэробики, восточных единоборств.

МОСКВИЧАМ НЕ БЫЛО
РАВНЫХ

Сборная столичных школьников стала безус-
ловно лучшей на завершившейся 3-й летней
спартакиаде учащихся России. Наши юноши и де-
вушки выигрывают эти престижные соревнова-
ния уже в третий раз подряд. Нынче преимущест-
во перед друзьями-оппонентами колоссальное.
Ровно на 600 очков москвичи обошли команду
Приволжского федерального округа и на 820 -
Южного.

В заключительных видах программы отличи-
лись представители вольной и греко-римской
борьбы, здесь и вклад девушек в победу оказался
весом. Фехтовальщики, в частности шпажистки,
тоже отлично выступили. Команды по велоспор-
ту, настольному теннису, конному спорту, футбо-
лу также завоевали «золото». Серебряные меда-
ли - у столичных сборных по хоккею на траве, три-
атлону, софтболу, прыгунов в воду.

ТАБЛО

21Стадион для всех
ПОСТУПАЕШЬ НА РАБОТУ – ПРЕДЪЯВИ

СВОИ СПОРТИВНЫЕ ПРИСТРАСТИЯ.
ВЕДЬ ОТ ЗДОРОВОГО ЧЕЛОВЕКА 

И НА РАБОТЕ ТОЛКУ БОЛЬШЕ!
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Надо признать, в целом спартаковцы разоча-
ровали - не столько даже результатом (ничья
- 1:1 - дома равносильна поражению), сколь-

ко невнятной игрой. Явно недоставало остроты в
атаке, а проблемы в защите представляются просто
вечными - тренеры разного калибра, возглавляв-
шие команду последние годы, так и не смогли их
решить...

Пока это оказалось не под силу и новому на-
ставнику «красно-белых», бывшему голкиперу
коллектива Станиславу Черчесову. Пожалуй,
именно игра против «Селтика», словно рентгеном,

высветила очевидные слабости нынешнего
лидера российского первенства. Это прежде
всего слабая, неорганизованная оборона и не
соответствующие европейскому уровню фут-
болисты атаки. Руководители «Спартака» в
свое время «проспали» селекцию, судорожно
купив недавно лишь одного легионера, прав-
да, весьма неплохого бразильца - Веллитона.
Но один, как известно, в поле не воин. Поэто-
му зачастую по ходу встречи с шотландцами
игроки «красно-белых», складывалось впе-
чатление, просто не знали, что и как делать в
нападении, даже кому адресовать мяч. То есть

наблюдался совершенно очевидный дефицит иг-
ровых идей.

Можно сколько угодно иронизировать по поводу
дебюта спартаковцев в нынешней Лиге чемпионов,
от этого уровень их игры не станет выше. Питомцы
Черчесова сыграли на данный момент так, как мо-
гут, не более того. И отчаянные стенания некоторых
специалистов, болельщиков, журналистов на пред-
мет якобы необъективного судейства - слабое уте-
шение. Арбитраж, кстати, был нормальным, рабо-
тал на матче весьма квалифицированный специа-
лист из Германии. Сам факт попадания мяча в руку

- еще отнюдь не пенальти, за такие нарушения в Ев-
ропе, да и в мире уже давно не назначают одиннад-
цатиметровые. Так что надо успокоиться и гото-
виться к ответному поединку в Глазго, который со-
стоится 29 августа.

Я бы не советовал спартаковцам кровь из носу рваться в
основную сетку Лиги чемпионов, они объективно к выступ-
лению там, увы, не готовы. Лучше сосредоточиться на сво-
ем, внутреннем первенстве. Набраться силенок, усилить со
временем состав, разнообразить игру. И тогда достойно
представлять Россию в престижном турнире. А пока, по-
моему, лучше быть «первыми парнями на деревне», чем
статистами в Европе.

Между тем «Спартак» продолжает лидировать во
внутреннем первенстве, разгромив на своем поле
«Кубань» - 4:0. Это по-нашему! Преследователи -
столичные ЦСКА и «Москва» - теряют очки. Первые
сделали ничью с «Сатурном» - 2:2, вторые и вовсе
проиграли землякам из «Локомотива» - 1:2.

Результаты других матчей 21-го тура: «Динамо» -
«Луч» - 1:0, «Зенит» - «Томь» - 2:1, «Амкар» - «Крылья
Советов» - 4:1, «Спартак» (Нч) - «Химки» - 1:1, «Рос-
тов» - «Рубин» - 1:1. 

«Спартак» (М) - 42 очка, «Зенит» - 37, «Динамо» и
«Москва» - по 33 очка.

Впервые в Москве со-
стоялся розыгрыш
Кубка мэра по регби
среди клубных команд
мира. 

Да-да, не только Европы - плане-
ты! В частности, к нам наряду с
европейскими соперниками при-

летели, например, парни из Южно-Аф-
риканской Республики. А они, между
прочим, едва ли не сильнейшие в ми-
ре, уступают чуть-чуть в рейтинге (на
уровне сборных) только новозеланд-
цам. Кроме того, на регбийные поля
нашей столицы пожаловали бухарест-
ское «Динамо», киевский «Авиатор»,
лиссабонская «Агрономия». И, разуме-
ется, в спор за Кубок мэра вступили
две московские команды - «Слава» и
«Фили».

Шесть коллективов-участников со-
ревнований организаторы разделили
на две группы, в одной из них были
бухарестское «Динамо», южно-афри-
канский «Блю Буллз» и московский
«Фили». Другой триумвират состави-
ли «Слава», «Агрономия» из Лисса-
бона» и киевский «Авиатор». Система
розыгрыша проста: победители груп-

повых состязаний играли в главном
финале.

«Слава» казалась просто неудержи-
мой: ее игроки, например, сокрушили
португальцев с редким для такого
уровня турнира счетом - 45:0. Гости да-
же попытались выместить злобу на на-
ших ребятах в скоротечной драке - не
получилось. И они отправились на ро-
дину несолоно хлебавши.

В финале компанию «Славе» соста-
вили румыны из «Динамо». Надо при-
знать, соперник достойный. Гости не
убоялись мощных российских парней,
выступавших к тому же на своей аре-
не, и поддержки столичных поклонни-
ков регби, которых, к слову, набралось
на трибунах не столь много, как хоте-
лось бы.

Со счетом 0:3, а затем и 0:6 уступали
в дебюте финальной встречи наши
спортсмены. Видно было, что гости иг-
рают острее, слаженнее. Тут еще не-

кстати не пошли удары
со штрафных у нашего
основного забойщика
Павла Ершова. Только
в конце первого тайма
он наконец поразил
цель, несколько под-
сластив пилюлю. 3:6 -
с таким результатом
не в пользу «Славы»
команды ушли на пе-
рерыв.

Во второй полови-
не Сергей Сугробов
за 12 минут до свистка арбитра об
окончании поединка выводит моск-
вичей вперед - 11:6. Казалось, судь-
ба финала предрешена. Ан нет! Все
самое интересное игроки припасли
для зрителей на концовку. Всего че-
тыре минуты оставалось играть рег-
бистам, когда динамовцы Бухареста
занесли мяч в зачетное поле, да еще

и «реализацию» (ею поощряется ко-
манда, игрок которой прежде занес
мяч в упомянутое поле) блестяще
исполнили. И уже - 13:11 в пользу
гостей. Но еще через пару минут
снова успел отличиться Сугробов,
принеся победу своей команде в
первом розыгрыше Кубка мэра.
14:13 - побеждает «Слава»!

Сначала подумалось: ну
обычная болельщица, ви-
димо, сотрудница упомяну-

того филиала. Оказалось, Мари-
на Шершнева, будучи профор-
гом, непосредственно отвечает в
том числе и за спортивную жизнь
на предприятии.

- Марина Юрьевна, известно,
что спартакиада - это как бы вер-
хушка айсберга, соревнования
подобного уровня проводятся па-
ру раз в году - летом и зимой. А в
повседневной жизни ваши сот-
рудники имеют возможность за-
ниматься любимыми видами
спорта, так сказать, в свое удо-
вольствие?

- Еженедельно арендуем спор-
тивный зал одной из школ наше-
го, Юго-Западного округа. Там
можно и в футбол поиграть, и в
волейбол, и баскетбольный мяч
побросать в кольцо. Школа эта -
нового поколения, оснащена
спортивным оборудованием по
последнему слову. Кроме того,
на крупных предприятиях фили-
ала есть тренажеры, где люди и в
обеденный перерыв, и после ра-
боты с удовольствием занимают-
ся. Да и столы для игры в на-
стольный теннис везде стоят. Со-
трудники азартно гоняют ма-
ленький шарик... Профком опла-
чивает нашим работникам абоне-
менты в бассейны по месту жи-
тельства - причем никто не полу-
чает отказа.

Недавно в детском лагере под-
московного поселка Власьево мы
провели соревнования под деви-
зом «Папа, мама, я - спортивная

семья». Представители всех фи-
лиалов МОЭКа выставили свои
команды. Знаете, это был не про-
сто спортивный, а очень теплый,
семейный, веселый праздник. Ро-
дители, по-моему, с удовольстви-

ем окунулись в детство, а дети, в
свою очередь, гордились своими
родителями. Масса положитель-
ных эмоций! Семья Сердюковых
стала победительницей. Все уча-
стники, а не только победители и

призеры состязаний, получили
памятные призы, подарки.

Вот что еще важно. Сама ком-
пания в целом обладает доброт-
ной спортивной базой. Здесь и
базы отдыха «Призыв», «Красная
гвоздика», и отличный зал Тепло-
энергетического колледжа. Разу-
меется, сотрудники нашего фи-
лиала при желании тоже могут
воспользоваться их услугами.

- Во время недавней спартаки-
ады МОЭКа нетрудно было заме-
тить, что спортсмены седьмого
филиала, скажем, наряду с кол-
легами из восьмого являются
ведущими в компании...

- Традиции подобного лидерст-
ва заложены давно, годами. Те-
перь просто стараемся планку не
опускать. Все-таки кадры играют
огромную роль. К примеру, мо-
лодой директор одного из наших
предприятий Геннадий Нестеркин
на общественных началах трени-
рует своих подопечных. Он, мож-
но сказать, универсал: и на лег-
коатлетической дорожке неудер-

жим, и в баскетбольно-футболь-
ных баталиях хорош.

Работники других служб тоже
задают тон. Рустам Фаткулин не
только ворота футбольной ко-
манды защищает, но и гирю здо-
рово толкает, любо-дорого по-
смотреть. Александр Еленычев -
пловец, баскетболист, волейбо-
лист. И таких увлеченных спор-
том людей у нас немало. За ними,
я заметила, стараются угнаться
их коллеги по работе. А энергия
здоровья положительно сказыва-
ется на трудовых показателях.

- Лето, судя по температурно-
му фону, еще в самом разгаре.
Профком кроме выезда детей
сотрудников в лагерь организо-
вывал для коллектива акции,
связанные со спортивным досу-
гом?

- А как же! Больше ста человек
съездили на теплоходе по Подмо-
сковью, День здоровья там про-

вели. Люди разделились по инте-
ресам: кто-то на бережку в фут-
бол играл, другие любители здо-
рового образа жизни в бадминтон
сразились. Конечно, натянули во-
лейбольную сетку - на песочке
ведь одно удовольствие этим за-
няться. В мае мы наших самых
активных спортсменов поощрили
трехдневной поездкой в Санкт-
Петербург, в период бабьего лета
планируем посетить Углич.

- Вы сказали, что в городе
арендуете для спортивных бата-
лий только школьный зал. Одна-
ко сейчас, согласитесь, куда при-
ятнее на улице подвигаться, чем
в душном помещении...

- Это одна из наших проблем,
впрочем, решаемая. Более мас-
штабные арены для нас дороги,
они, как известно, работают на
коммерческой основе. Проще до-
говориться, к примеру, с пред-
ставителями муниципалитетов,
управ - они идут навстречу, выде-
ляя площадки для проведения
соревнований сотрудников фи-
лиала.

На мой взгляд, профкому и от-
делу кадров надо теснее сотруд-
ничать. Скажем, при приеме на
работу выяснять у людей их
спортивные пристрастия. В этом
смысле есть некоторые подвиж-
ки. На летучках, совещаниях на-
стоятельно просим руководите-
лей предприятий тоже работать в
данном направлении. Тогда у нас
больше станет здоровых, амби-
циозных сотрудников - как на ра-
бочих местах, так и на спортив-
ных площадках.

...С этой молодой женщиной я познакомился на спартакиаде Мо-
сковской объединенной энергетической компании (МОЭК). Она
отчаянно переживала за физкультурников своего, седьмого фи-
лиала. Огорчалась из-за промахов, радовалась успехам.

В МОЭКе - 
ЭНЕРГИЯ ЗДОРОВЬЯ

«СПАРТАК» - НА СВОЕМ УРОВНЕ
Вот и пришла пора еврокубковых футбольных соревнований.
Из московских клубов первым вступил в борьбу «Спартак»,
встречавшийся в Лужниках с шотландским «Селтиком» в рам-
ках предварительного раунда Лиги чемпионов, самого пре-
стижного на континенте клубного турнира.

КУБОК МЭРА 

Эта команда всегда готова к спортивным подвигамФ
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Профорг Марина Шершнева
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На славу потрудились...
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«Москва» все-таки уступила «Локо»
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ПОДЕРНЕМ! 
ВОДА ПОЙДЕТ...
Для деревьев, растущих на участках с травяни-

стой растительностью, характерна стабиль-
ность водного режима. Растение в таком слу-

чае переходит на режим экономии влаги. Этому
способствует тот факт, что на задернении листья у
деревьев мельче, - следовательно, меньше пло-
щадь поверхности, с которой идет испарение. Тра-
вы сдерживают рост, что опять же ведет к эконом-
ному расходованию влаги.

Из общей массы органического вещества, соз-
даваемого в саду с задернением, более половины
приходится на травы. Они больше, чем деревья,
поглощают зольных элементов. Растительные ос-
татки служат источником калийных удобрений:
ежегодно травы, используя солнечную энергию,
накапливают до 2 кг доступного калия и около
0,5 кг фосфора на сотку. Травы вместе с опавши-
ми листьями способствуют воспроизводству поч-
венного плодородия. При задернении деревья
раньше вступают в плодоношение, урожайность
их выше, качество плодов лучше, и они способны
к более длительному хранению. Таким образом,
содержание почвы в саду под травами способству-
ет более полной реализации биологического по-
тенциала плодовых растений.
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ЧТОБЫ НЕ ИССЯКЛО ПЛОДОРОДИЕ
ВАШЕГО САДОВОГО УЧАСТКА,
ПОСТАРАЙТЕСЬ СВОЕ ДАЧНОЕ
ХОЗЯЙСТВО СДЕЛАТЬ БЕЗОТХОДНЫМ

Делу - время,

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ

В третьей декаде августа начинают
выкапывать пионы для деления кустов.
Это делают, когда появляются молодые
вторичные корни (они находятся не-
сколько ниже почек возобновления).

Сирень, предназначенную на раннюю
выкопку, к сентябрю окапывают, подре-
зают корни до 40-50 см и устанавливают
в гряды – это позволяет ускорить вы-
зревание почек и перейти к периоду по-
коя.

Начинают посадку мелколуковичных
растений (мускари, пролески, хионо-
докс, шафран, подснежник и др.).

На вторую половину августа прихо-
дится пик цветения комнатных и балкон-
ных растений. Им нужны в большом ко-

личестве минеральные соли. Поэтому
проводят подкормки до конца месяца, но
при прохладной погоде полив и под-
кормку большинства растений сокраща-
ют.

После Яблочного Спаса в помещение
надо внести пальмы и другие нежные
комнатные растения. Перед этим удаля-
ют с горшков наросший на них мох и мо-
ют их дочиста жесткой щеткой.

В конце месяца вносят в теплицы или
комнаты хризантемы для раннего цвете-
ния. Производят посев резеды для зим-
него цветения, цинерарии и аквилегии –
для весеннего. Готовят луковичные, а
также многолетние травянистые расте-
ния для выгонки.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА ПРОСТО КОЛОДЕЦ
Чтобы начать рыть колодец, надо опреде-

лить его размеры. Если у вас каркас де-
ревянный размером метр на метр или же-

лезобетонный диаметром в один метр, то надо
рыть котлован диаметром в два метра. Это не-
трудно делать по крайней мере до глубины
двух метров. Затем следует опустить на дно
каркас из дерева или кольца.

Чтобы кольца легли ровно, необходимо со-
орудить над будущим колодцем леса. На них
подвесить ручную таль грузоподъемностью не
менее тонны. Затем по направляющим  подви-
нуть кольца, а потом опустить их на дно. Далее
подкапывать грунт со дна для того, чтобы коль-
ца от собственного веса опускались все ниже и
ниже. После окончания углубления следует
провести обратную засыпку колодца и сделать
крышку или ворот в зависимости от желания
хозяина.

Умелец из подмосковной деревни
Романцево Л. Федотов предложил
дачникам изготовить своими рука-
ми установку насоса с вакуум-бач-
ком для полива садов и огородов
из близлежащего водоема. При
этом он имел в виду только насо-
сы непогружного типа – «Кама»,
«Агидель» и др.

ЕСЛИ РЯДОМ 
ВОДОЕМ
Его установка удобна тем, что не надо тас-

кать кабель и насос на водоем. Насос ус-
танавливается около дома, а к нему от во-

доема прокладываются трубы. Обязательна гер-
метичность соединений, которые могут быть
резьбовыми или из кусков шланга. Насос качает
воду из бачка. В нем создается разряжение, и
вода поступает в бачок. Трубопровод предвари-
тельно заполняется водой. На его конце - кла-
пан. Перед первым пуском необходимо закрыть
кран 3 и открыть краны 1 и 2. Через воронку
(можно использовать старую алюминиевую ка-
стрюлю) заливаем воду до тех пор, пока она по-
течет из крана 1. Но в трубе около клапана мо-
жет скапливаться воздух. Его нужно стравить.

Закрываем краны 1 и 2. Открываем кран 3 и
пускаем насос. С этого момента заливать систе-
му больше не нужно. После полива оставшаяся
в шлангах вода сливается в бачок.

Походить по иному дачному
кооперативу  –  сердце кро-
вью обливается! Все ямы,

дороги завалены ботвой помидор,
огурцов, картофеля. А сорняков –
целые горы!

Чтобы не иссякло плодородие,
нужно сделать хозяйство безот-
ходным. Ни одной травинки не
должно уходить за пределы участ-
ка. Для этого надо превратить рас-
тительные остатки в золу либо их
закомпостировать. Второй путь
предпочтительнее, но не всегда
возможен, так как нельзя класть в
компост больные растения. 

Особенно опасна ботва огурцов,
зараженных ложной мучнистой
росой, а также картофеля и тома-
тов с фитофторозом. Выбрасывая
эту ботву за пределы своего участ-
ка на дорогу в надежде избавиться
от заразы, вы лишь складируете
ее, создавая опасный очаг эпиде-
мии. Эти отходы необходимо
сжечь или закопать в землю на
глубину 30-35 см (чтобы весной
при перекопке не извлечь на по-
верхность).

А вот здоровые растения и сор-
няки надо закомпостировать. Если
сорняков скопилось много, выбе-
рите свободное от культурных рас-
тений место на краю участка, сни-
мите плодородный слой и углубите
площадку на 30-40 см. Уложите ту-
да сорняки, ботву, посыпьте на нее
горсть азотных (селитра, мочеви-

на) удобрений и укройте слоем пе-
регноя или торфа. Если их нет, ис-
пользуйте обычную почву с участ-
ка. Толщина слоя земли - 10-15 см.
Затем опять кладем слой сорняков
(30-40 см), посыпаем азотными
удобрениями, закрываем на 10-
15 см землей (торфом) и т.д. Нель-
зя использовать отцветшие сорня-
ки: семена дозреют в бурте, и вы
разнесете сорняки по участку. По
этой же причине в бурт не стоит
класть корневища пырея и других
растений: корневища очень плохо
перегнивают.

Высота бурта должна достигать
1,3-1,5 м. Хорошо бы вложить в
компост свежий навоз, бытовые от-
ходы, фекалии, продукты жизнеде-
ятельности. Не используйте только
кал собак: он довольно ядовит.

Компостную кучу требуется вре-
мя от времени поливать водой,
чтобы она все время оставалась

влажной. Можно использовать
мыльную воду, но ни в коем случае
со стиральным порошком. Дожде-
вых червей, попадающихся при пе-
рекопке участка, соберите и поме-
стите в компостную кучу. Они яв-
ляются прекрасной фабрикой по
переработке растительных остат-
ков. На этом основана так называ-
емая вермикультура калифорний-
ских червей. Вермикулит – богатая
питательными веществами, мик-
роорганизмами масса, представ-
ляющая собой продукт переработ-
ки растительных остатков.

Весной компостную кучу надо
перебуртовать: вилами перело-
жить в бурт рядом. Масса обога-
тится кислородом и быстрее пере-
гниет. После чего бурт необходимо
прикрыть землей, чтобы он не вы-
сыхал. При теплой погоде компост
будет готов через 10-12 месяцев,
при холодной – процесс может за-
держаться на 2-3 месяца.

Весной после перебуртовки
компостную кучу используют для
выращивания кабачков, тыкв,
огурцов. Для этого разгребают ям-
ку глубиной 30-35 см, засыпают
землей и высаживают в нее расса-
ду или высевают семена: 2-3 рас-
тения дадут такой же урожай, как
10 на обычной грядке.

Сборные компосты по своей
эффективности на овощных куль-
турах мало уступают навозу. Их
вносят по 300-400 кг на сотку.

Разложение органики часто за-
держивается, особенно если не де-
лать перебуртовки. Чтобы не рис-
ковать и не распространять сорня-
ки, лучше использовать компост
через пару лет.

Используя простые и доступные
приемы хранения, сушки и соле-
ния, зелень и почти все овощи

можно иметь на обеденном столе круг-
лый год.

Целесообразно сушить и готовить смеси
из белых корнеплодов петрушки, сельде-
рея и пастернака. И в высушенном состоя-
нии они сохраняют свой цвет и аромат.

Сначала корнеплоды (коренья) моют,
очищают, режут тонкими ломтиками, рас-
кладывают на картон, бумагу, фанеру или
нанизывают на нитку (как грибы) и развешива-
ют на сквозняке, но не на солнце. За 5-6 сол-
нечных дней на открытом воздухе или за 8-10
дней в комнате при температуре 20 градусов
они высыхают. Такого же эффекта можно до-
биться при использовании духового шкафа.

Молодые листья петрушки, сельдерея, укро-
па сушат на солнце, над плитой, а также в ду-
ховом шкафу. Их можно измельчить в ступке и
хранить в виде зеленой пудры.

Не сложно заготовить и соленую смесь зе-
лени и корнеплодов. Листья петрушки и сель-
дерея, молодой укроп моют и мелко режут.

Корнеплоды петрушки, сельдерея, моркови, а
также лук репчатый или порей после помывки
нарезают ломтиками, кольцами или пластин-
ками. На килограмм приготовленной таким об-
разом смеси для придания ей приятной остро-
ты и запаха добавляют стручок острого и 3-5
стручков сладкого перца, очищенных от семян
и тонко нарезанных. Все эти заготовки соеди-
няют и тщательно перемешивают, добавив со-
ли. Она должна составлять 20 процентов от зе-
лени. Смесь раскладывают в стеклянные бан-
ки, уплотняют, закрывают бумагой и завязыва-
ют. Хранят в обычных комнатных условиях. 

СОРНЯКИ - В КОМПОСТ!

ЗЕЛЕНАЯ ПУ

Этот вопрос  волнует многих садо-
водов. И если мы  в состоянии  убе-
речь наземные части растений от

жары, холода, непогоды,  то о том,  какие
проблемы и болезни, идущие из-под зе-
мли, могут подстерегать наших зеленых
питомцев, мы можем только догады-
ваться! И это усложняет нашу задачу:
ведь золотым ключиком здоровья для
растения является  здоровье его корне-
вой системы! Но в природе  есть вещест-
во, реально способное защищать, питать
и укреплять корни растений. Это верхо-
вой торф.

В земледелии с древнейших времен
торф используется как удобрение, улуч-
шающее структуру почвы.
Для растениеводства осо-
бенную ценность представ-
ляет  именно верховой
торф. Но далеко не каждый
садовод знает о тех свойст-
вах  верхового торфа, кото-
рые делают его «родным
домом» для корней расте-
ний. Ключевая его особен-

ность - то, что верховой торф на 98
процентов состоит из органики, и  отсю-
да происходят все его остальные уни-
кальные качества. 

Он имеет стабильную структуру, поэ-
тому один и тот же объем  верхового
торфа способен обеспечить равномер-
ное поступление воздуха, воды и пита-
тельных веществ  корням растений в те-
чение нескольких лет, в то время как лю-
бой другой грунт истощается (минерали-
зуется, теряет свою структуру) всего за
год.

Необходимо отметить и такое уни-
кальное свойство верхового торфа, как
буферность - качество, позволяющее за-
пасать и удерживать питательные веще-
ства и воду и в то же время отдавать их

растениям

постепенно,  по мере необходимости, не
травмируя и не переувлажняя корни.
Верховой торф - абсолютно стерильное
вещество, в котором гарантированно нет
инфекции, семян сорняков и личинок на-
секомых - вредителей, являющихся  на-
стоящим бедствием и причиной гибели
урожая на корню.

Благодаря уникальным свойствам
сфагнума верховой торф также реаль-
но способствует снижению  количества
нитратов и предотвращает накопление
солей тяжелых металлов в овощах,
плодах и зеленных культурах.

Зная об исключительных защитных
свойствах верхового сфагнового торфа,
российское торфопредприятие «Пель-
горское-М» использует его в качестве
основы для  серии экологически чистых

грунтов «MORRIS GREEN», соз-
данных  специально для  наших
садов, огородов и комнатного
цветоводства.

Эксклюзивный представи-
тель: г. Москва, ООО «Интер-
кросс ОПТ», тел. (495)101-18-18,
доб. 160, 161.

Е - mail: mg@interkros.ru;
www.morris-green.ru

КАК ЗАЩИТИТЬ РАСТЕНИЯ?

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (234), 22 - 28 августа 2007

Сейчас на улицах го-
рода  идет оживлен-
ная торговля бахче-

выми культурами.  Соглас-
но требованиям Госсан-
эпидслужбы бахчевые
культуры должны  разме-
щаться в оборудованных
ларях. Запрещается их
продажа частями или в на-
резку, а также надрез пло-
дов - даже по просьбе по-
купателя.

Покупая тот или иной то-
вар, нелишне поинтересо-
ваться, имеются ли доку-
менты, подтверждающие
его качество. Частные ли-
ца, торгующие  в антисани-

тарных условиях, напри-
мер, у вокзалов, во дворах,
в подземных переходах без
соответствующих докумен-
тов, не могут гарантиро-
вать ее безопасность.

Госсанэпидслужба обра-
щает внимание потребите-
лей, что продукты, которые
реализуются в торговых
зонах, на рынках, напри-
мер, мясные или молоч-
ные, могут предлагаться
покупателям только при
наличии холодильного обо-
рудования. Это условие
оговорено в  ассортимент-
ном перечне, согласован-
ном с территориальными

центрами Госсанэпиднад-
зора Москвы. Если покупа-
тель видит, что за прилав-
ком стоят ящики со скоро-
портящимися продуктами
без холода, лучше от по-
купки воздержаться.

Реализация яиц должна
осуществляться при темпе-
ратуре от 0 до 20 градусов
по Цельсию и только в тор-
говых зонах, исключая ули-
цы города.

Импортная продукция
должна сопровождаться
этикетками на русском
языке согласно ГОСТ «Ин-
формация для потребите-
ля» с указанием сроков
годности, даты выработки
и условий хранения.

Так что, уважаемые по-
купатели, зная, какие
«сюрпризы» вам может
преподнести неорганизо-
ванная торговля, делайте
вывод, где, у кого и что по-
купать. Только так вы смо-
жете обезопасить себя от
многих проблем, связан-
ных со здоровьем.

АРБУЗ С СЮРПРИЗОМ
Госсанэпидслужба столицы постоян-
но обращает внимание москвичей,
что при покупке продуктов питания,
как, впрочем, и любой другой продук-
ции, следует быть особенно требова-
тельными.
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ОБАЛДУЙ-ВЕСТИ
ГИПОТЕЗА ПОДТВЕРДИЛАСЬ. Реставраторы

Брюквинской картинной галереи, изучавшие с по-
мощью рентгеновской установки старую икону,
высказали предположение, что за верхними слоя-
ми краски скрывается неизвестный дотоле шедевр
Леонардо да Винчи. Осторожно снимая слой за
слоем, ученые добрались наконец до картины ве-
ликого мастера - она висела за стеной в соседнем
зале.

ИЗ ЗАЛА СУДА. Молодой обалдуевский худож-
ник Т. Бубенцов вынес на суд зрителей выставоч-
ного зала смехаполиса свою новую картину. Суд
приговорил картину к двум годам исправительно-
трудовых работ.

ПРИКАЗ ПО МУЗЕЮ. «За многолетнюю и безу-
пречную работу смотрительницу дома крестьяни-
на-бедняка Е.И. Гвоздеву перевести в должность
смотрительницы дома зажиточного крестьянина».

ЦЕННАЯ НАХОДКА. На чердаке старинного жи-
лого дома смехаполиса обнаружен один из позд-
них шедевров Рембрандта. Картина имеет ряд по-
вреждений: полностью осыпались краски, превра-
тился в порошок холст, начисто сгнила рамка и т.п.
После проведения реставрационных работ этот
подлинник короля светотени займет почетное мес-
то в местном музее.

Александр ХОРТ,
хроникер

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 22 по 28 августа 2007 года

Циклон принес перемены в погоде в столичной
области. Его стараниями ночью 20 августа в сто-
лице выпало около 23 мм осадков - почти чет-
верть всей месячной нормы. Средняя суточная
температура воздуха хотя и осталась выше нор-
мы, но уже только на 3 - 4 градуса.

Увы, передышка от жары оказалась неболь-
шой. На предстоящей неделе власть над погодой
в центре России снова возьмет в свои руки анти-
циклон. В среду, 22 августа, в Москве и области
дождей не будет вовсе. Ночью по-прежнему в го-
роде 16..18, по области 13..18, днем при ветре с
юго-востока температура повысится в городе до
31..33, в области - до 29..34 градусов. Атмосфер-
ное давление останется повышенным и в середи-
не дня составит 751 мм рт. ст. (примерно на 5
единиц выше нормы августа).

В четверг в Москве и ее пригородах сохранит-
ся жаркая погода: ночью в городе 16..18, днем
31..33 градуса. Во второй половине дня из-за ат-
мосферной неустойчивости местами освежат
воздух кратковременные дожди, возможны гро-
зы, при грозе - ветер с порывами до 15 м/с.

В пятницу, 23 августа, на окраине антициклона
в Москве и области местами пройдут кратковре-
менные дожди. Ночь по-прежнему будет очень те-
плой и душной: по области 15..20, днем из-за об-
лачности станет немного прохладнее: 24..29 гра-
дусов. Ветер будет дуть с юго-запада со скоро-
стью 3-8 м/с.

В субботу, 25 августа, снова местами кратко-
временные дожди, при слабом ветре темпера-
тура ночью будет придерживаться 15..20, днем
26..31 градуса.

В воскресенье, 26 августа, в Москве и ее при-
городах скажется приближение атлантического
циклона. Небо прикроют облака, местами прой-
дут кратковременные дожди, температура ночью
существенно не изменится, но днем станет не-
много прохладнее - 23...28 градусов. В понедель-
ник и вторник, 27 и 28 августа, наступление про-
хладного воздуха на столицу продолжится, тем-
пература еще на 2 - 3 градуса понизится, пройдут
дожди - скажется приближение осени. В период с
22 по 26 августа жаркая и душная погода небла-
гоприятным образом скажется на самочувствии
не только метеочувствительных, но и вполне здо-
ровых людей. 22, 25 и 26 августа дополнительные
нагрузки на организм создаст и неспокойное маг-
нитное поле Земли.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон
- 0656.

МЕТЕО
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«ПЛОХОЕ НЕ ВОРУЮТ!» -

УТЕШАЛ СЕБЯ АВТОР, 
УВИДЕВ СВОИ ТВОРЕНИЯ 

ПОД ЧУЖОЙ ФАМИЛИЕЙ
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31. Чтобы представить этого человека, доста-
точно привести лишь несколько строк из
статьи Константина Паустовского, кото-

рый с ним встречался.
«Он был живописен во всем – в своей биографии,

внешности, манере говорить, ребячливости, в своей
разносторонней и бурной талантливости. Это был весе-
лый и неутомимый труженик. Всю жизнь он работал
(...переменил много профессий – от волжского бурла-
ка до актера и писателя), и в любую работу он вносил
настоящую русскую смекалку, живость ума, даже неко-
торую удаль... Никогда он не был спокойным наблюда-
телем. Он без оглядки вмешивался в жизнь и любил де-
лать все своими руками... [Ему] жить бы во времена За-
порожской Сечи, вольницы, отчаянно смелых набегов,
бесшабашной отваги... Недаром Репин написал с него
одного из своих казаков, пишущих письмо турецкому
султану, а скульптор Андреев лепил ... Тараса Бульбу
для барельефа на памятнике Гоголю... [Он] происходил
из исконно русской семьи, отличавшейся строгими
правилами и узаконенным из поколения в поколение
неторопливым бытом... [Он] ломал пальцами рубли и
легко разгибал подковы. Однажды он приехал на по-
бывку к отцу и, желая показать свою силу, завязал уз-
лом кочергу. Глубокий старик-отец не на шутку рассер-
дился на сына за то, что тот портит домашние вещи, и
тут же в сердцах развязал кочергу.

...Никто из наших писателей не знал так всесторонне
и блестяще Москву... Было просто непостижимо, как
может память одного человека сохранить столько хара-
ктерных историй о людях, улицах, окраинах, площадях,
садах и парках да, к примеру, почти о каждом трактире
старой Москвы... Он мог с полным правом сказать:
«Моя Москва»...

Есть люди, без которых не может существовать лите-
ратура... Не важно, много ли они или мало написали.
Важно, что они жили.., а вся современная им история,
вся жизнь страны преломлялась в их деятельности». 

Сегодня его именем называется улица, расположен-
ная в Центральном административном округе столицы.

Ответ на предыдущее задание: Александр Суворов..

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

К творческой, как и всякой другой, интел-
лигенции в смехаполисе отношение из-
вестное. Что там ни говори, а еще небе-
зызвестный товарищ Бендер с горечью
констатировал: «Обидеть художника мо-
жет каждый!»
Да разве только художника? А писателя,
поэта, артиста? Да просто творческого че-

ловека, мыслящего нестандартно, будь он
повар, продавец или слесарь...
Правда, иной раз среди творцов встреча-
ются такие «живописцы», что хоть стой,
хоть падай! Но надо признать, что к основ-
ной массе обалдуевцев это не относится, и
их творчество направлено только на мир-
ные, сугубо созидательные цели.
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Художник Иван Клюшкин жил
туго - его пейзажи никто не
покупал. Поэтому довольно

часто Ивану приходилось переби-
ваться халтурой: писать натюр-
морты с икорными реками и буты-
лочными берегами - их почему-то
покупали «новые русские».

«Взять бы их всех, - думал Иван,
малюя очередное красноикорное
озеро с берегами из бутылок вис-
ки, «Кампари» и текилы, - да во
всем этом и перетопить!»

«Нет, - думал художник, - пора с
этим кончать! На обнаженную нату-
ру перейти, что ли?»

И, не домалевав бутылочные
скалы, Иван отшвырнул кисть в
сторону.

- Валентина, - выскочив из мас-
терской, обратился Клюшкин к ва-
ляющейся у телевизора жене, -
подымайся, тебя писать буду!

- Валяй, - не оборачиваясь, ото-
звалась Клюшкинская благовер-
ная, - только давай в профиль, а то
тут фильм интересный!

- Какой профиль?! - возмутился

живописец. - Кому он на фиг ну-
жен! Раздевайся, голой писать бу-
ду! Обнаженной! 

Спустя некоторое время доволь-
ный Иван отошел в сторону, предо-
ставив жене возможность полюбо-
ваться картиной. Несколько минут
супруга молча разглядывала собст-
венное изображение. По ее лицу
Иван понял: что-то не так. И, зная
крутой нрав своей половины, стал
потихоньку перемещаться к стене,
где стоял недописанный красно-
икорный «шедевр».

- Что это? - наконец выдавила из
себя супруга, ткнув пальцем в свое
изображение.

- Это ты, - делая еще шажок в
сторону, пожал плечами Клюшкин.

- Это я? - окончательно закипев,
прорычала супруга. - А ноги чего
такие толстые?

- А ты у Рубенса посмотри, - раз-
вел руками художник.

- Так то Рубенс! - заорала жена,
повернувшись к побледневшему
живописцу. - Я те дам Рубенса! А
грудь? У меня такая грудь?!

- Это же классика! - попытался
вывернуться Клюшкин. - Манера
письма такая...

- Классика?! - взвизгнула жена,
медленно наступая на Ивана. - Я
те дам классику, Рафаэль хренов!
А ну поди сюда!

- Я больше не буду! - заверещал
худенький Клюшкин, прячась за
красноикорный холст. - Я все за-
мажу!

- Вот и замажь! - рявкнула гос-
пожа Клюшкина, снова возвраща-
ясь к портрету. - А лицо вообще-
то ничего, - вдруг смягчившись,
добавила она. - Лицо, пожалуй,
оставь...

Несколько минут Клюшкин в
нерешительности топтался перед
портретом жены, потом взглянул

на икорный натюрморт, потом
снова на портрет и... схватив
кисть, принялся за работу.

Через пару часов все было го-
тово. Клюшкин отошел от холста
и еще раз внимательно осмотрел
законченную работу: по красно-
икорному озеру с бутылочными
берегами плыла красавица-русал-
ка с лицом его, Клюшкина, супру-
ги.

...Через три дня «Красноикор-
ную русалку» купили за 1000 дол-
ларов. Еще через неделю Иван по-
лучил заказ на изготовление уже
четырех подобных «Русалок». А
еще через полгода художник Иван
Клюшкин имел новую квартиру,
«мерседес» и трехэтажный особ-
няк на берегу голубого озера, где
он теперь спокойно пишет свои
никому не нужные пейзажи.

Антон МАКУНИ,
баталист

Стреском распахнулись створ-
ки окна, и на подоконник,
шумно хлопая потрепанны-

ми крыльями, свалилась Фалия. Я
вскочил, но муза комедии огрела
меня по спине старенькой бала-
лайкой и ткнула под нос кулачок с
наколкой «Сережа».

- Я те поубегаю!..
Устроившись на подоконнике

поудобнее, она взяла с края стола
папку с черновиками, взвесила в
руке.

- И это все, что ты сделал за
год?

- Какой год, Фалия? - удивился
я. - Последний раз ты являлась ко
мне лет десять назад!

- Настоящий писатель не ждет
подарков с небес! - парировала бо-
гиня и пнула меня в бок ногой. -
Настоящий писатель находит свою
музу сам и хватает ее за горло. Вот
так!..

Она вцепилась мне в горло цеп-
кими пальцами. Я захрипел, не
смея сопротивляться.

- Да шучу я! - усмехнулась боги-
ня. Она открыла папку, брезгливо
поперебирала черканые-перечер-
каные листы, пробежала глазами
по одному из них.

- А это еще что за бред? Какой
редактор захочет это напеча-
тать? Ты хоть знаешь, какой се-
годня век на дворе? Где ненор-

мативная лексика? Ни секса, ни
извращений, ни убийства! Госпо-
ди! - взывала она. - Всему выпу-
ску повезло! Кому вор, кому оли-
гарх, кому депутат! Все в шелко-
вых платьях, в драгоценностях, с
новыми лирами! Ну за что, за что
мне этот юморист достался?!

Глаза ее наполнились слезами,
рыдания стали сотрясать дряблое
тело.

- Можно подумать, мне повезло,
- сказал я, вспомнив нежную и ла-
сковую музу знакомого поэта Эра-
то, которая являлась к нему по
первому зову. Но Фалия меня не
услышала.

- А ведь не хуже других училась!
- причитала она, размазывая по
лицу скомканным носовым плат-
ком фальшивую тушь и дешевую
губную помаду. - Пиши давай, чего
расселся?

- Может, поешь для начала? -
предложил я.

- Да что у тебя есть-то?.. Одной
квашеной капустой только и кор-
мишь! Ну, неси!

Я принес тарелку горячей кар-
тошки с топленым маслом, кусок
хлеба и кружку чая.

- Опять из мяты? - проворчала
муза на чай, но уже не так сердито.

Картошку с топленым маслом
она любила.

Утолив голод, Фалия вытащила

из кармана телогрейки мятую пач-
ку «Астры», закурила и, смерив
меня задумчивым взглядом,
вздохнула:

- Ладно, твори. А я по подруж-
кам...

Она перевалила через подокон-
ник и полетела прочь.

- Спасибо, что посетила! - по-
благодарил я, прикидывая на ори-
гинальность появившийся вдруг
сюжет.

Мимо, кося на меня глазом, тя-
жело проплыла муза трагедии
Мельпомена.

«Не к добру это! - подумал я, то-
ропливо захлопывая окно. - Что-то
нынче музы разлетались...»

Сергей СИЛИН,
музовед

ПОЭЗИЯ 
И ПРОЗА
Сижу дома. А на улице - настоя-

щий шторм. Хлещет по окнам
дождем с градом вперемешку,

грохочет карнизами. Скукота. От нече-
го делать взял ручку, стал подсчиты-
вать, кому сколько должен - скоро по-
лучка. Считал-считал, запутался.

И вдруг - наверное, от напряжения
мысли - что-то щелкнуло в голове,
ручка сама чего-то стала выписывать.
Смотрю - мама родная:

Разгулялась стихия.
Напишу-ка стихи я,
Как хлобыщет ветрюга
И с востока, и с юга.
Вот это да! Ничего такого за мной

отродясь не наблюдалось. Интересно,
а как дальше пойдет? Перехватил руч-
ку поудобней, жду. Этого, как его,
вдохновения. И опять в голове - щелк-
щелк:

Вот утихнет ветрюга,
Что с востока и юга,
И закончу стихи я,
Как гуляла стихия.
Ого! Это же я, похоже, на целую по-

эму размахнулся. И называется у поэ-
тов получка не по-нашенски: гонора-
рий. Ну, Наташка, знала бы, с кем жи-
вешь. А то чуть что - тресь по затылку!
Так ведь и талант вышибить можно.
Ну, что там у нас еще? Ага, поехали:

Но конца нет стихии,
И пишу все стихи я,
Как с востока и юга
Дует сильный ветрюга.
Нет, здесь что-то не так. Уже третий

куплет, и по-разному вроде пишу, а
все об одном и том же. Этак я приду в
редакцию с поэмой, а из нее только
один куплет и выберут, что получше.
Значит, и заплатят мало. А как долги
раздавать? Нет, без поэмы мне никак
нельзя. Надо спешить, а то я уже в
цейтноте. Вон и на улице все стихло.
Поднатужился и выдал:

Прекратился ветрюга,
Что с востока и юга.
Отшумевшей стихии
Посвящаю стихи я.
Тьфу ты, опять двадцать пять! А На-

ташка тут как тут:
- Я тебя куда посылала?
- Но-но! - говорю. - Потише. Не ви-

дишь - человек стихи пишет. Сгинь, ты
меня не вдохновляешь!

А Наташа, что за моду взяла, тресь
мне по затылку, в голове звякнуло: и
все рифмы куда-то пропали. Ну и как
это называется, граждане? До каких
пор у нас будут гибнуть поэты в рас-
цвете, так сказать, творческих сил?

Делать нечего. Собрался и пошел,
куда меня посылали, - за хлебом. Вот
она, проза жизни...

Марат ВАЛЕЕВ,
талант

НАТЮРМОРТ ЖЕНЫ ХУДОЖНИКА

МУЗЫ РАЗЛЕТАЛИСЬ...
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!
Вода

соленых
озер

Парламент
Украины

Хвойное
дерево
Низина,

луг

Овощное
растение
Стадо
овчара

Индийская
лютня

Лев. приток
Оки

Сын
Зевса

Водопад
уступами

Закуска

Святой...

Пушной
зверек

Картина

Больница

Посуда
Гриб

на березе
(лечебн.)

Север

Горная
чаша

Испанский
танец

(с XVI в.)

Часть
батальона

Валюта
Лаоса

Гора в
Греции

Огне-
упорный
материал

Отец
казаха

Военное
училище

Кормовая
репа

Удушливый
газ

...
Шевченко

"Великий
кормчий"

Вид
алмаза
Историч.
область
Грузии

Самолет-
истребитель

Страховое
общество

Наплыв
на дереве

Сорняк

Оседлал
Пегаса

Др.-евр.
богатырь

(миф.)

625 лет назад, 23 авгу-
ста 1382 года, хан Тохта-
мыш осадил Москву. При
обороне города его защит-
ники впервые применили
пушки - тяжелые, неуклю-
жие орудия, с невероятным
грохотом стрелявшие ка-
менными ядрами. Они по-
лучили прозвище «тюфя-
ки». Этот день мог бы по
праву считаться днем рож-
дения русской артиллерии.

455 лет назад, 23 авгу-
ста 1552 года, войска Ива-
на Грозного осадили Ка-
зань. Упорную оборону за-
щитников столицы Казан-
ского ханства удалось сло-
мить лишь после того, как
охотники-подрывники зало-
жили в подкоп бочки с по-
рохом и взорвали часть
крепостной стены.

195 лет назад, 27 авгу-
ста 1812 года, в лесах под
смоленским городком До-
рогобужем начал действо-
вать первый партизанский
отряд под водительством
Ермолая Васильева. Вско-
ре «дубина народной вой-
ны» поднялась во всей сво-
ей неотвратимости, круша
подразделения француз-
ской армии на всем про-
странстве от Немана до Мо-
сквы.

150 лет назад, 27 авгу-
ста 1857 года, русский пи-
сатель Федор Михайлович
Достоевский получил пер-
вый армейский чин прапор-
щика. Толстой, Лермонтов,
Гумилев - многие самые
блестящие представители
русской творческой интел-
лигенции носили на плечах
погоны.

130 лет назад, 24 авгу-
ста 1877 года, в сражении
на Шипкинском перевале
был тяжело ранен Михаил

Драгомиров - в будущем
один из столпов русской ис-
тории и военной мысли.

120 лет назад, 23 августа
1887 года, родился Фрид-
рих Цандер - академик, вы-
дающийся конструктор ра-
кетных двигателей и теоре-
тик реактивного движения.
Сейчас его именем названа
одна из улиц Москвы.

90 лет назад, 23 августа
1917 года, в Петрограде
начался процесс по делу
бывшего военного минист-
ра Сухомлинова. Сей воен-
ный деятель «прославился»
тем, что благодаря его лег-
комыслию, казнокрадству и
безудержному увлечению
женщинами российские во-
енные секреты и оператив-
ные планы стали легкой до-
бычей австрийской и гер-
манской разведок.

70 лет назад, 26 авгу-
ста 1937 года, на I съезде
советских писателей взял
слово представитель
Осоавиахима. Этот деятель
вошел в историю неожи-
данным заявлением с высо-
кой трибуны: «Советский
писатель должен уметь
стрелять». Поневоле
вздрогнешь, взглянув на
год в календаре!..

50 лет назад, 25 августа
1957 года, из Горького в
Казань отправился в свой
первый рейс скоростной ко-
рабль на подводных крыль-
ях - «Ракета» - конструкции
Ростислава Алексеева. Как
ни странно, зеленый свет
этому прорывному шагу в
судостроении дал неболь-
шой любитель новаций Ни-
кита Хрущев. Восхищенный
скоростью эксперименталь-
ного корабля, Хрущев вы-
нес образный вердикт:
«Хватит ездить по Волге на
волах!..»

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

ПО ВОПРОСАМ
  доставки газеты

обращаться
по тел. 507-84-91

Более   500 фирм из 30 стран мира.

30  августа -2 сентября,
Москва, Всероссийский выставочный центр,

павильон № 69

Приглашаем
на грандиозное  шоу цветов!

Выставка работает:
30    августа  - с 11.00 до 18.00
31  августа   -  с 10.00 до  18.00
1 сентября  -    с 10.00 до 18.00
2 сентября     - с 10.00 до 16.00

30 и 31 августа   выставка работает только для специалистов 
и деловых  людей.   Посещение по пригласительным билетам.

В рамках международной выставки "Цветы-2007" на откры-
той площадке перед павильоном № 69 для всех посетителей 
работает   торговый центр, где можно приобрести  продукцию 
фирм-участниц    выставки.

Торговый центр работает ежедневно
с 10.00 до 18.00 - вход свободный.

XIV Международная выставка
цветов, растений,

оборудования и материалов
для декоративного

садоводства и цветочного бизнеса
"ЦВЕТЫ-2007"

ОТВЕТЫ НА
КРУГОСЛОВИЦУ,

ОПУБЛИКОВАННУЮ
В № 30

1. Поклон. 2. Куртка. 3.
Колпак. 4. Лопата. 5. Тата-
ры. 6. Реверс. 7. Барсук. 8.
Пробка. 9. Планер. 10. Со-
ната. 11. Сатира. 12. Лири-
ка. 13. Мадера. 14. «Боге-
ма». 15. Сальто. 16. Лариса.
17. Канада. 18. Камера. 19.
Лапоть. 20. Пасека. 21. Ма-
кака. 22. Каркас. 23. Толо-
ка. 24. Лопари. 25. Магний.
26. Сайгак. 27. Сарана. 28.
Сигара. 29. Оттиск. 30. То-
лика. 31. Кирпич. 32. Ана-
лой. 33. Гавана. 34. Гитара.
35. Атташе. 36. Варево.

Станции метро,
куда доставляется

«Московская среда»
 Автозаводская

 Алтуфьево
 Аэропорт

 Беляево
 Битцевский парк

 Владыкино
 Домодедовская

 Каховская
 Китай-город

 Коломенская
 Коньково

 Кузнецкий Мост
 Ленинский проспект

 Лубянка
 Медведково

 Нахимовский проспект
 Новогиреево

 Охотный Ряд
 Первомайская

 Перово
 Пражская

 Рязанский проспект
 Текстильщики

 Теплый Стан
 Царицыно

 Чертановская
 Чеховская

 Щелковская
 Южная Ясенево

ТЕХНИЧЕСКИЙ ПОЖАРНО-
СПАСАТЕЛЬНЫЙ КОЛЛЕДЖ № 57

ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР:
По профессиям:
- оператор ЭВМ на базе 9 и 11 классов;
- автомеханик на базе 11 классов.
По специальностям:
- автоматизированные системы обработки информации и

управления на базе профессии оператор ЭВМ;
- техническое обслуживание и ремонт автомобильного

транспорта на базе профессии автомеханик.
Колледж готовит специалистов для Главного управления

МЧС России по г. Москве.
Адрес учебного заведения: Нагатинская ул., д. 4,

корп. 2, тел. 8-499-611-50-00.
Проезд: м. «Нагатинская», далее трамваями № 35, 47 до ос-

тановки «Институт антибиотиков».

Ученые утверждают: наш организм - сплошные потоки информации! Каждая 
клетка нашего тела постоянно передает и получает сигналы. В случае болезни 
связь нарушается. Клетки больного органа не могут получить от мозга информа-
цию, необходимую для выздоровления! 

Российскими учёными во главе с академиком Илларионовым создан "АЗОР-ИК" - 
миниатюрный аппарат нового класса для лечения и профилактики воспалитель-
ных и хронических заболеваний. Излучение сверхнизкой мощности включается в 
информационный обмен, восстанавливает утраченные связи и помогает организ-
му справляться с болезнью. За 8 лет использования прибора в лечебной практике 
не выявлено ни противопоказаний, ни побочных действий.
Подробная инструкция расскажет вам, как применять прибор "АЗОР-ИК" при 

артрите, артрозе, радикулите, гипертонии, вегетососудистой дистонии, 
ишемической болезни сердца, миокардите, бронхите, пневмонии, бронхи-
альной астме, язвенной болезни желудка и двенадцатиперстной кишки и 
многих других заболеваниях.

Простота в обращении, малые размеры и вес, профилактика и лечение огромно-
го количества заболеваний без затрат на лекарства - все это делает "АЗОР-ИК" 
необходимым и полезным приобретением.

сто бед - один ответ

Получить более подробную информацию и заказать прибор можно

по тел.: (495) 580-98-28, (495) 981-81-58
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пон.-пят. 9.00 - 19.00, суббота 10.00 - 16.00


